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السيسى خلال مؤتمر صحفى مشترك مع تبون:

الرئيس الجزائرى:

توافق تام على أهمية استعادة الاستقرار فى المنطقة بعيداً عن التدخل فى شئون الدول

الرئيس الجزائرى: علاقاتنا تتسم بالتفاهم الكامل 
ونتضامن مع القاهرة تجاه الأحداث الجارية فى غزة

مصر والجزائر.. تأكيد على تطوير العلاقات الثنائية فى كافة المجالات

مبادرة مصرية جديدة لوقف إطلاق النار
هدنة يومين لتبادل 4 رهائن مع الأسرى الفلسطينيين.. وبدء التفاوض الشامل خلال 10 أيام

القوة الضاربة
الميركاتو .. النارى

1٣٧ صفقة  جديدة .. و»دارى« الأغلى
شعار الكبار »ماقل ودل«

وبتروجت وسيراميكا فى الصدارة

تصعيد.. »زملكاوى«
كولر يستقر على تشكيل لقاء العين

اعتراضاً على عقوبات »الكاف«
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تصنيع ما نستورده
مستثمرون ورجال صناعة يرسمون

خارطة الطريق لتقليل الفجوة الاستيرادية
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التفاصيل ....... ص 4

التفاصيل ....... ص 3

إحالة صاحب فتوى إباحة سرقة  المياه والكهرباء والغاز للجنايات
أمرالنائب الــعــام المستشار محمد شوقي، 
بإحالة صاحب فتوى سرقة المياه والكهرباء 
والغاز الطبيعي، محبوساً احتياطياً إلى محكمة 

الجنايات.
وذكــرت النيابة العامة ــ فى بيان أمس انها 
اسندت إلى المتهم ارتكابه لجرائم الاعتداء على 
المبادئ والقيم الأسرية فى المجتمع المصري، 

ونشر وإذاعــة مقطع مصور تضمن فتوى تبيح 
ســرقــة خــدمــات المــرافــق الــعــامــة، وتحريض 

المواطنين على ذلك.
وكانت النيابة قد باشرت التحقيق فى تلك 
الوقائع فى ضوء تلقيها لبلاغ من وزارة الكهرباء 
والطاقة المتجددة يفيد بانتشار مقطع مصور 
على مــواقــع الــتــواصــل الاجتماعى يتضمن 

فتوى من أحد الأشخاص بإباحة سرقة المياه 
والكهرباء والغاز، محرضاً المواطنين على ذلك.

وأمر النائب العام عقب تلقى البلاغ، باتخاذ 
ــراءات التحقيق العاجل فى تلك الواقعة،  اج
وطلب تحريات الادارة العامة لتكنولوجيا 
المعلومات حول الواقعة، وضبط المتهم وإحضاره 

وحبسه احتياطياً على ذمة التحقيقات.

مرونة فى اشتراطات البناء بالمدن والقرى

لا أحد فوق القانون

اخجل من نفسك 

رئيس جامعة الأزهر تناول العشاء مع طالبات الأقصر

متظاهرون يصرخون غضباً فى نتنياهو:

كتب- عمر عبدالجواد:
حـــرص رئــيــس جــامــعــة الأزهـــر 
د.سلامة داود على تناول وجبة 
ــات المــديــنــة  ــب ــال ــاء مــع ط ــش ــع ال
الــجــامــعــيــة بــطــيــبــة الأقــصــر، 
للاطمئنان على مستوى الخدمات 
المقدمة للطالبات،  وقبل تناول 
العشاء قام رئيس الجامعة بجولة 
تفقدية لكافة محتويات مطعم 
ــواد الغذائية  المدينة ومعاينة الم
ــخ صلاحيتها، كما قام  ــواري وت
بمعاينة محتويات المطعم، وبعدها 
قــام رئيس الجامعة بفتح حوار 
مع الطالبات قائلا: كل واحــدة 

أطلقت مصر أمس مبادرة جديدة 
لتحريك الموقف فى قطاع غزة، 
من أجل إيقاف إطلاق النار لمدة 
يومين وتبادل 4 رهائن إسرائيليين 
مع عدد من الأسرى الفلسطينيين 
فى السجون الإسرائيلية، وخلال 
عشرة أيام يتم التفاوض لتحويل 
الهدنة لدائمة وإدخال المساعدات 

للقطاع المحاصر. 
ــدأت جولة جديدة  وبالتزامن ب
مــن الاجــتــمــاعــات فــى العاصمة 
القطرية الدوحة بهدف استئناف 
مفاوضات غزة بالتنسيق المصرى 

لها شكوى من الطعام أو السلوك 
أو الــجــودة تتحدث دون حــرج، 
وأحضر رئيس الجامعة منضدة 
وسط المطعم وجلس بين الطالبات 

القطرى الامريكى.
ــام متظاهرون  ــى إســرائــيــل ق وف
ــوزراء  بمقاطعة خطاب رئيس ال
الإسرائيلى بنيامين نتنياهو فى 

اللاتى تجمعن حوله حيث أبدت 
كل واحــدة منهن شكواها، وقام 
ــام الجامعة  ــين ع بتسجيلها أم
محمد عبد الخالق، وعقب انتهاء 

ذكرى هجمات 7 أكتوبر، مرددين 
ــارات »عـــار عليك« و«اخــجــل  ــب ع
من نفسك« وقالت وسائل إعلام 
عبرية، إن أسر المحتجزين قطعوا 

ــاوى أكــد  ــك ــش ــن ال الــطــالــبــات م
رئيس الجامعة أن حادثة الإصابة 
الجماعية للطالبات لا تزال قيد 
التحقيق القضائى عقب تقرير 

وزارة الصحة عن جودة الطعام.
مــشــددا أن جــمــيــع الــشــكــاوى 
والملاحظات سيتم التحقيق فيها، 
معلنا عدم التهاون مع المقصرين 
فى أى مكان، وأنه فى مصر الان 
لا يوجد أحد فوق القانون ومن 
اخطأ فعليه أن يتحمل نتيجة 
الخطأ الذى قام به، مشيرا إلى 
أن الأخطاء فى القضايا المتعلقة 
بالعملية التعليمية تعتبر جريمة 

مكتملة الأركان.

خــطــاب نتنياهو أكــثــر مــن مرة 
بهتافات مناهضة له.

وفى السياق تسبب حــادث دهس 
بشاحنة شمالى تل أبيب فى مقتل 
وإصــابــة نحو 50 شخصاً بينهم 

جنود حالة 15 منهم خطرة.  
من جانبه وصف الأمين العام للأمم 
المتحدة انطونيو جوتيريش محنة 
الفلسطينين فى القطاع بأنها لاتطاق 
والدمار الواسع والحرمان بسبب 
العمليات العسكرية يجعلان الحياة 
غير محتملة مضيفاً أن توصيل 

المساعدات يواجه برفض اسرائيلي.

تحقيق رؤية الرئيس
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متابعات

١٠٠ أتوبيس صديق للبيئة

مصر والجزائر 
نموذج للتعاون الاستراتيجى

تحظى العلاقات المصرية الجزائرية بتعاون 
إيــجــابــى وتــحــركــات ديناميكية فــى عهد 
الرئيس عبدالفتاح السيسي، والرئيس 
 للروابط 

ً
عبدالمجيد تبون، وذلــك تأصيلا
التاريخية التى تجمع كلا البلدين.

وتجسد زيارة الرئيس الجزائرى لمصر الحرص 
المشترك على تنسيق المواقف العربية فى هذه 
المرحلة الحرجة من تاريخ المنطقة، والتعاون 
الثنائى للانطلاق بشراكة قوية إلى آفاق أرحب، 

بما يحقق مصالح الشعبين الشقيقين.
يسعى الزعيمان لمواصلة العمل على تطوير 
ــة مـــن خـــلال زيـــادة  ــادي ــص ــت الــعــلاقــات الاق
الاستثمارات المتبادلة وتعزيز الشراكات وتبادل 

الخبرات، بما يحقق التنمية والرخاء للشعبين.
الملفات أمام الرئيسين السيسي- وتبون حساسة 
ومصيرية، تشمل قضية كــل الــعــرب القضية 
الفلسطينية، والاعتداءات الإسرائيلية والتعنت 
ــرة الــصــراع العربي-  والتصعيد وتوسيع دائـ

الإسرائيلى وامتداده إلى لبنان ثم إيران.
ــاع فى السودان الشقيق، وليبيا  وكذلك الأوض
الشقيقة، وهو ما يمثل حزاماً نارياً حول أم الدنيا، 

مصر.

بدون عنوان

بعد 13 عاماً من الانتظار

بتكلفة 40 مليون جنيه
وزيرا الإنتاج الحربى والبيئة يفتتحان 

مصنع تدوير ألياف الموز

73 ٪ حجم التنفيذ
للصرف الزراعى بالدلتا الجديدة

متابعة المشروعات

»السوايسة« سعداء بافتتاح ممشى بورتوفيق

<أكــدت الدكتورة جاكلين عــازر محافظ البحيرة، 
الحرص على توفير السلع الأساسية بأسعار مخفضة.

جــاء ذلــك خــال تفقد المحافظ، قافلة السيارات 
المتنقلة والمحملة ببيض المائدة المقرر أن تباع بسعر 
150 جنيهاً لـ«الكرتونة« من انتاج محطة الزهراء 
لإنتاج بيض المائدة بمنطقة جبارس بإيتاى البارود، 
وذلك فى إطار المبادرة الرئاسية »بداية« التى تهدف 

إلى تحسين جودة حياة المواطنين.
ــدت الــدكــتــورة أمــل إسماعيل رئيس الادارة  < أك
ــة  ــزراع ــة الارشــــاد الـــزراعـــى بــــوزارة ال ــزي ــرك الم

تنفيذ نــدوات 
ارشــــــاديــــــة 
ــم  ــ ــدي ــ ــق ــ ــت ــ ل
الدعم الفني، 
والــتــوصــيــات 
ــات  ــارس ــم والم
ــة  ــ ــي ــ ــزراع ــ ال
الــــفــــنــــيــــة 
اســـتـــعـــداداً 
لموسم القمح، 
بــــالمــــراكــــز 
ــة،  ــ ــادي ــ الارش
وبــالــتــنــســيــق 
مــع مديريات 
الــــــزراعــــــة 

ومعهد بحوث المحاصيل الحقلية فى محافظات 
الإسكندرية، دمياط، والبحيرة، وبنى سويف .

ــدت الدكتورة مايا مرسى وزيــرة التضامن  < أك
الاجتماعى أنه جارى الانتهاء من منظومة الشكاوى 
الموحدة التابعة لوزارة التضامن وتدشينها بالتعاون 
مع وزارة الاتصالات ومنظومة الشكاوى الحكومية 

الموحدة بمجلس الوزراء.
< افتتح د.إبراهيم صابر محافظ القاهرة أعمال 
تطوير ورفع كفاءة المركز التكنولوجى بحى الوايلى 
والتى تمت بالمشاركة مع المجتمع المدني.. و فى إطار 
المشروع القومى الذى تتبناه الدولة لانشاء مراكز 
لتطوير الــخــدمــات وتقديمها بــصــورة حضارية 
وسريعة ودقيقة للمواطنين يتوفر به أحدث التقنيات 

التكنولوجية.

كتب ــ عصام الشيخ ويوسف يحيي:
أكد الدكتور هانى سويلم وزير المــوارد المائية والــرى على الانتهاء من )21( 
مأخذ وجارى التشغيل التجريبى لهم، من أصل 24 مأخذ  لرى مساحة 125 ألف 
فدان بشمال سيناء ، بالإضافة إلى استام )3( مآخذ على ترعة الشيخ جابر، 

وجارى العمل فى )3( مآخذ أخرى والمتوقع نهوها خال العام الجاري.
جاء ذلك خال متابعة موقف المشروعات التنموية بشبه جزيرة سيناء والدلتا 
الجديدة ، وإجــراءات تحسين الرى بترع الإسماعيلية والسويس وبورسعيد ، 

وحوكمة ادارة المياه الجوفية.
قال انه تم إنشاء )16( تجمعاً تنموياً وسكنياً تشتمل على مكونات آبار جوفية 
وأراض زراعية ومنازل سكنية ومنشآت إداريــة وخدمية لخدمة الأهالى فى 
سيناء ، موجها بدراسة حالة التجمعات التنموية وإمكانيات المياه الجوفية 
بشمال و وسط سيناء لتحقيق التنمية المستدامة طبقا للإمكانيات المتاحة 

للخزانات الجوفية.
أضاف انه تم استعراض المسار الناقل لمياه الصرف الزراعى لمحطة الدلتا 
الجديدة والذى يبلغ حاليا نسبة تنفيذ 73 ٪، وموقف المآخذ الواقعة على ترع 
الإسماعيلية والسويس وبورسعيد، فى إطار السعى لمتابعة حالة الرى على الترع 

الثاث ، وتحقيق التوزيع العادل للمياه بين الزمامات الواقعة على هذه الترع.
أشار الى إجراءات حوكمة إدارة الخزانات الجوفية فى مصر وتحقيق الإدارة 
الرشيدة لها ، حيث شدد سويلم على الإلتزام بإصدار التراخيص الازمة لأى 

أنشطة تعتمد على المياه الجوفية لضمان تحقيق الإستدامة لهذه الأنشطة.

السويس ــ صابر الجندى وسماح صابر:
عمت الفرحة العارمة قلوب المواطنين بمحافظة السويس عقب افتتاح الدكتور 
مصطفى مدبولى رئيس الوزراء واللواء طارق الشاذلى محافظ السويس لممشى 
بورتوفيق بعد أن طالت فترة اغاقه مدة 13 عاما وكان يعتبره السوايسه أكبر 
متنفس لهم للتنزه واستنشاق الهواء النقى للشباب وأيضا لكبار السن وكانوا 
يقضون ويحتفلون بأعيادهم ومناسباتهم به حيث كان المتنفس الوحيد لهم 
قبل افتتاح كورنيش السويس الجديد وممشى النخيل وأماكن سياحية أخرى 
ولكن بعد أن طالت فترة اغاقه لسنوات عديدة ومطالبتهم بإعادة فتحه قام 
المسئولون بتلبية النداء وتطويره على أكمل وجه لترتسم السعادة والفرحة على 
وجوههم من جديد وتدافعوا على زيارته منذ اليوم الأول بالبهجة والزغاريط 
مهنئين بعضهم بافتتاحه وقيام الشباب بالتقاط الصور ومقاطع الفيديو معا 
وخاصة بجانب تماثيل النمور البنغالية أما كبار السن ظلوا يسترجعون ذكريات 

الماضى الجميل واللحظات السعيدة  وهم يقولون »والله زمان«.
انتهت أعمال تطوير الممشى فى وقت قياسى مدته 60 يوما بالتنسيق مع هيئة 
قناة السويس والجيش الثالث الميدانى وامتدت أعمال التطوير من مسجد بدر 
وحتى الأثر التاريخى بطول 1300 متر. وتضمنت تجديد النصب التذكارى وازالة 
التشوهات والكتابات الموجودة عليه واعادته الى وضعه الأصلي. واشتملت أيضا 
على تركيبات »الانترلوك« و«البلدورة« للمشايات والحدائق وتنظيف وازالة 
المخلفات حول المنطقة السياحية وازالة الأرصفة المتهالكة باجمالى مساحة 

2500 متر.

كتب ــ محمد تعلب:
تكنولوجيا.. معقدة يستخدمها سارقو التيار للهروب 
من القانون وسداد التزامات الدولة قد لا تتوافر 
لــدى العاملين بقطاع الكهرباء وتتطلب خبرات 
وقــدرات كبيرة لاكتشافها.. فى الوقت الذى يصر 
فيه قيادات قطاع الكهرباء على تحصيل أكثر من 
30 مليار جنيه قيمة هذه السرقات وردع المخالفين 
ليكونوا عبرة لكل من يحاول التعدى على المال العام.

ــر الكهرباء  كشف الدكتور محمود عصمت وزي
والطاقة المتجددة عن استخدام سارقى التيار 
لتكنولوجيا متقدمة يصعب اكتشافها واللجوء 
الى حيل باستخدام الريموت كنترول تؤثر على 
كروت الشحن والعدادات ووجود مساعدين لهؤلاء 
من المهندسين وفنيين متخصصين لانــه لا يمكن 
للمواطن الــعــادى القيام بذلك وهــذا مــا سبب 
اكتشاف كافة السرقات الا ان رجــال الضبطية 
القضائية تمكنوا من التدريب على هذه الوسائل 

واكتشافها بسهولة.
وصمم عصمت على استرجاع حقوق الدولة باثر 
رجعى وتقديم المخالفين للقانون وذلك من خال 
رصــد المخالفات وتوثيقها وتوفير كافة الادلــة 
بشأنها حتى لا يكون هناك مبرر امام هؤلاء للهروب 
بافعالهم مؤكدا ان هناك نسبة كبيره من الفقد 
ترجع الى اسباب تقادم الشبكات الكهربائية سواء 
فى العدادات والكابات والمحولات وهناك برنامج 
سيتم العمل عليه لتحديث هذه المكونات التى تتطلب 

استثمارات كبيرة.
أشار الوزير الى استراتيجيه قطاع الكهرباء التى 
تهدف من خال الاجــراءات التى اتخذتها لعدم 
العودة الى تخقيف الاحمال وان الدولة خصصت 
42 مليار متر مربع للطاقات المتجددة وانــه من 
المستهدف اضافة 22 الف ميجا للشبكة القومية 
المــوحــدة من هــذه الــقــدرات وان هناك برنامجاً 
لدعم الصناعة ومشاركتها فى هذه المشروعات 
لتقليل الاعتماد على الوقود البترولى مؤكدا ان 

قطاع البترول وفر احتياجات القطاع وان هناك 
احتياطياً كافاً مــن الــوقــود ويــجــرى بحث زيــادة 
التعاون فى هذا المجال خاصة بعد ان نجح قطاع 
الكهرباء فى خفض الــوقــود فى بعض المحطات 

بنسبة بلغت 33 جراماً. 
اكــد الدكتور عصمت ان زيـــادة فــى الاستهاك 
الكهرباء هذا العام بلغت رقماً قياسياً غير مسبوق 
وتراوحت بين 10 الى 12 ٪ وهو ما لم يتحقق خال 
السنوات العشر الماضية وان قطاع الكهرباء يعمل 
بكل جهد لتلبية متطلبات المواطنين من الكهرباء 
كما يجرى العمل على تنفيذ مشروعات لتخزين 
الطاقة المنتجة من مشروعات الرياح والطاقة 
الشمسية والضخ والتخزين حيث يهدف القطاع 
الى تخزين 3000 ميجا وات فى بطاريات فى ضوء 
الدراسة التى اجريت مع قطاع البترول وان هناك 
مباحثات مع الشركات المنفذة لمشروعات الطاقة 
المتجددة وقــد حققت هــذه المباحثات نجاح فى 
خفض الجزء الدولارى المطلوب سداده بنسبة 50 ٪.

لا عودة لتخفيف الأحمال

22 ألف ميجا تدعم الشبكة القومية.. وتخزين الطاقة فى »بطاريات«.. حل جديد

مقصد جاذب للاستثمار 

كتب ــ أحمد العطار:
ــر  ــور عــمــرو طلعت وزي ــت ــدك افــتــتــح ال
الاتـــصـــالات وتكنولوجيا المعلومات 
مركز ديلويت لابتكار فــى القاهرة 
ــى تــقــديــم الــخــدمــات  والمــتــخــصــص ف
التكنولوجية المبتكرة والذى تم إطاقه 
باستثمارات بقيمة 30 مليون دولار 
على مــدار ثاثة أعــوام، حيث إنه لأول 
مرة تفتتح شركة ديلويت العالمية مركز 
لتصدير الخدمات الرقمية المبتكرة 
من مصر، رغــم تواجدها فى السوق 
المصرى منذ عشرات السنوات كشركة 

استشارات ومحاسبة.
أكــد الــوزيــر أن افتتاح مركز ديلويت 
ــرة يــعــكــس ثقة  ــاه ــق ــى ال لــابــتــكــار ف
الشركات العالمية فى مصر كمقصد 
ــاذب لاستثمار فى مجال تصدير  ج
خدمات تكنولوجيا المعلومات والإبــداع 
ــرص الــدولــة  ــى ح الــرقــمــي؛ مشيرا إل
ــدرات الابتكارية فى  ــق على تعزيز ال

المجتمع المــصــرى انطاقا مــن أهمية 
ــى كــمــحــرك رئيسى  ــم ــرق الإبـــــداع ال
للنمو الاقــتــصــادي، مضيفا أن مصر 
ــدة عــريــضــة من  ــاع ــود ق ــوج تتميز ب
الــكــوادر الشابة والمؤهلة فى مختلف 
التكنولوجيات الرقمية الحديثة والتى 
تمثل عنصرا جــاذبــا لاستثمارات 
الأجنبية؛ مؤكدا على اهتمام الدولة 
بتحفيز الشركات العالمية على انشاء 

مــراكــز تعهيد لها فــى مصر مــن أجل 
توفير وظائف عالية القيمة للشباب 
المصري، وزيــادة الصادرات الرقمية، 
ودعم جهود الدولة فى بناء اقتصاد قائم 
على المعرفة؛ لافتا إلى نمو الصادرات 
الرقمية فى مصر بشكل مستمر والتى 

بلغت نحو 6.2 مليار دولار فى 2023.
أشــاد المهندس أحمد الظاهر، رئيس 
هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات 

ــدا(، بــافــتــتــاح مــركــز ديلويت  ــي ــت )إي
لابتكار فى مصر، مؤكداً أنه سيساهم 
فى خلق فــرص عمل جديدة ومتميزة 
للشباب المــصــري، وتعزيز الاقتصاد 
الــرقــمــي، وتــعــزيــز مكانة مصر على 
الخريطة العالمية لصناعة التعهيد، 
ــذا المــركــز سيوفر بيئة  مضيفا أن ه
مــحــفــزة لــابــتــكــار وتــطــويــر الحلول 
التكنولوجية الحديثة وعالية التخصص 
والقيمة لتلبية احتياجات السوق العالمى 
ــن مــصــر، وبــمــا يــعــزز من  انــطــاقــا م
صادرات خدمات تكنولوجيا المعلومات 

المصرية.
وصرّح هانى جرجس، الشريك المسئول 
عن مركز ديلويت لابتكار فى القاهرة 
»يعكس استثمار ديلويت فى هذا المركز 
التزامها بالسوق المصرية، ويعبر عن 
ثقتها الكبيرة بقدرة السوق المصرى على 
انتاج المواهب لتقديم الخدمات المهنية 
لعمائنا بأعلى معايير الــجــودة على 

مستوى العالم.

كتب ــ منى عبدالنعيم وأحمد هاشم ورشا سعيد والسيد بدر:
افتتح المهندس محمد صاح الدين مصطفى وزير الدولة للإنتاج الحربي، 
والدكتورة ياسمين فؤاد وزيرة البيئة، مصنع إنتاج العبوات الكرتونية الصديقة 
للبيئة من مخلفات ألياف الموز وذلك بمصنع إنتاج وإصاح المدرعات »مصنع 
200 الحربي« أحد المصانع التابعة لوزارة الإنتاج الحربى وذلك بحضور ياسر 
عبدالله مساعد الوزيرة لشئون المخلفات، القائم بأعمال الرئيس التنفيذى 
لجهاز تنظيم إدارة المخلفات وعدد من المسئولين بالوزارتين والمهندسة هبة 
نايل المدير التنفيذى لشركة بابيريوس إيجيبت لتصنيع ألياف الموز، والدكتور 
مهندس رامى عازر المدير التنفيذى والعضو المنتدب لشركة بابيريوس أستراليا.

أوضح الوزير »محمد صاح« أن افتتاح وتشغيل هذا المصنع يأتى فى ضوء التعاون 
القائم بين »الإنتاج الحربي« وشركة »بابيريوس الأسترالية« لإنتاج العبوات الغذائية 
الكرتونية الصديقة للبيئة وذلك من خال منظومة متكاملة تستهدف استخدام 
مخلفات الموز لإنتاج منتجات تخدم قطاع الأسرة، لافتاً إلى أن تطبيق هذه المنظومة 
جاء على مرحلتين، الأولــى قامت بها شركة »بابيريوس« وتم فيها إقامة مصنع 
بمحافظة سوهاج لتحويل المخلفات إلى ألياف والمرحلة الثانية هى إنشاء خط إنتاج 
أتوماتيكى متكامل لإنتاج العبوات الكرتونية الصديقة للبيئة من ألياف الموز وذلك 
داخل مصنع إنتاج وإصاح المدرعات »مصنع 200 الحربي«، منوهاً إلى أنه بموجب 
هذا التعاون القائم بين الجانبين ستقوم الشركة الأسترالية بشراء كامل الإنتاج من 

»الإنتاج الحربي« وتسويقه محلياً وتصديره للخارج.
من جانبها، أكدت الدكتورة ياسمين فؤاد وزيرة البيئة أن هذا يأتى فى إطار 
نقل وتوطين التكنولوجيا البيئية الحديثة المستخدمة فى الصناعات الخضراء 
وتدوير المخلفات، مشيرة إلى أن المرحلة الأولى من خط الإنتاج الأتوماتيكى 
المتكامل لإنتاج العبوات الكرتونية الصديقة للبيئة من ألياف الموز، تبلغ الطاقة 
الإنتاجية له 60 مليون وحدة - علب كرتون سنوياً، كما يوفر أكثر من 110 فرص 
عمل كعمالة مباشرة وغير مباشرة، وتبلغ التكلفة الاستثمارية للمشروع خال 
المرحلة الأولى 40 مليون جنيه، لافتة إلى أن البعد البيئى للمشروع يتمثل فى 
التخلص الآمن والاستغال الأمثل لمخلفات زراعات الموز الطاقة الاستيعابية 
ــوز، كما تبلغ الطاقة  ــات الم ــى 50 ألــف طن من مخلفات زراع للمرحلة الأول
الإستيعابية للمجمع 100 ألف طن من مخلفات زراعــات المــوز، والعمل على 

استبدال 10000 طن من منتجات الباستيك سنوياً للمجمع.

النقل العام جاهزة لخدمة المنتدى الحضرى العالمى
كتب ـ محمد موسى وأيمن رشدى 

ودينا حسن ومى مجاهد:
 تفقدت الدكتورة منال عوض وزيرة التنمية المحلية 
والدكتور إبراهيم صابر محافظ القاهرة اصطفاف 
أتوبيسات النقل العام بعدد 100 أتوبيس صديق 
للبيئة تعمل بالكهرباء والغاز جهّزتها هيئة النقل 
العام بالقاهرة لخدمة ضيوف المنتدى الحضرى 
العالمى فى دورتــه الثانية عشرة »WUF12« والذى 
سوف تستضيفه القاهرة خال الفترة من 4 إلى 8 
نوفمبر المقبل وتم وضع الملصقات الخاصة بالدعاية 

للمؤتمر عليهم. 
كما تضمنت زيارة وزيرة التنمية المحلية ومحافظ 

القاهرة تفقد الأعمال النهائية لإنشاء الهيئة العامة 
ــارة القاهرة لساحتى انتظار  لنظافة وتجميل وإن

جديدتين للسيارات. 
تسعان أكثر من 1200 سيارة خلف مركز المنارة 
للمؤتمرات الدولية بمحور المشير لتوفير أماكن 
انتظار للوفود المشاركة فى فعاليات المنتدى الحضرى 

العالمى . 
أكــد الــلــواء رزق على رئيس هيئة النقل العام أنه 
تم تجهيز 15 أتوبيساً لخدمة ذوى الهمم، وتابعت 
الدكتورة منال عوض ومحافظ القاهرة جهود فرق 
الهيئة العامة لنظافة وتجميل القاهرة، لانتهاء من 
تجهيز وتخطيط ساحتى الانتظار وتخطيط الأرض 
من مداخل ومخارج وسالم بكافة تجهيزاتها ووضع 

الافتات الارشادية باللغتين العربية والإنجليزية. 

عصمت: 30 مليار جنيه كهرباء مسروقة.. بـ »تكنولوجيا متقدمة«

طلعت يفتتح مركز ديلويت للابتكار باستثمارات 30 مليون دولار 
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متابعة المرحلة الأولى من »تنمية رأس الحكمة«.. وموقف التعويضات لأهالى المنطقة

مشروع جديد لشركة »أوتسوكا« لتصنيع المغذيات الصحية بمليار جنيه

مصر تتطلع لمشاورات إيجابية وبناءة خلال زيارة بعثة صندوق النقد

مرونة فى اشتراطات البناء بالمدن والقرى

الاستثمارات اليابانية.. قادمة

الأمن الغذائى
شراكات إستراتيجية مع إيطاليا فى مشروعات التجارة الداخلية والتصنيع

كتب ــ أحمد هاشم والسيد بدر:
قامت إدارة التجنيد والتعبئة بدفع عدد من اللجان التجنيدية إلى محافظات 
الإسماعيلية والشرقية والسويس وجنوب سيناء وشمال سيناء ومطروح وذلك 
لتقديم كافة التيسيرات التجنيدية لأبناء مصر من ذوى الهمم وكبار السن 
لإنهاء مواقفهم التجنيدية ومنحهم شهادات المعاملة التجنيدية بالمجان وذلك 
فى إطار حرص الدولة المصرية على توفير كافة أوجه الدعم والرعاية لأبناء 
الوطن من ذوى الهمم وكبار السن، وانطلاقاً من المسئولية الاجتماعية التى 
توليها القيادة العامة للقوات المسلحة للتيسير عليهم فى أماكن تواجدهم 

بالمحافظات التابعين لها.
وخلال مراسم تسليمهم الشهادات ألقى اللواء محمد صبحى مهنا مدير إدارة 
التجنيد والتعبئة كلمة أكد خلالها حرص القوات المسلحة على تقديم كافة أوجه 
التيسيرات الممكنة لتسهيل إنهاء إجراءات المواقف التجنيدية لذوى الهمم وكبار 
السن من خلال دفع اللجان بكافة مناطق التجنيد والتعبئة بمختلف محافظات 

الجمهورية لتوفير كافة سبل الراحة وتقديم الدعم المعنوى لهم.
كما تضمنت المراسم تقديم عدد من الفقرات الفنية لذوى الهمم أعقبها 
تسليمهم شهادات المعاملة التجنيدية، وأعرب الهمم ومرافقوهم عن جزيل 
الشكر والتقدير للقوات المسلحة على ما تقدمه لهم من كافة أوجه الرعاية 

 من أبناء شعب مصر العظيم. 
ً
والاهتمام باعتبارهم جزءاً أصيلا

كتب ــ مصطفى عبدالغفار ومحمد طلعت:
يناقش مجلس الشيوخ،فى جلسته العامة اليوم برئاسة المستشار عبدالوهاب 
عبدالرازق، تقرير اللجنة المشتركة من لجنة الشئون المالية والاقتصادية 
والاستثمار ومكتب لجنة الشئون الدستورية والتشريعية عن مشروع القانون 

المقدم من الحكومة بتجديد العمل بقانون  إنهاء المنازعات الضريبية.
أكد تقرير اللجنة أن تصحيح مسار السياسة الضريبية يتطلب الربط العميق 
بين النمو الاقتصادى طويل الأجل، وتحسين توزيع المنافع والمزايا الاقتصادية، 
على جميع القطاعات والشرائح المختلفة فى المجتمع، بما يضمن تحقيق أعلى 

درجات الاستدامة للنمو الاقتصادى.
قالت اللجنة إن نجاح المنظومة الضريبية يعتمد على تحقيق التوازن بين 
العدالة الاجتماعية والحصيلة الضريبية، متابعة: ينبغى أن يقوم تصميم 
النظام الضريبى على مجموعة من المبادئ الأساسية، فى مقدمتها: البساطة 
والعدالة، وإزالة العقبات الضريبية التى تعترض سبيل النمو الاقتصادى، 

وكفاءة الوعاء الضريبى.
ــرورة كفاءة الإدارة الضريبية من خــلال جهود مستمرة  ــارت إلــى ض وأش
لتحسين مستوى الالتزام الضريبى، من خلال تقليل تكلفة تحصيل الضريبة 

على الإدارة وتخفيف الأعباء المالية التى تلقى على عاتق الممولين.
وأكدت اللجنة أن مشروع القانون يأتى فى إطار سعى الدولة للحد من المنازعات 
الضريبية وتسريع تسويتها، وحرصا على تخفيف الأعباء المالية التى يتحملها 
ممولو الضرائب، وتحقيق الاستقرار فى أوضاعهم ومراكزهم الضريبية 
والمالية، فى ظل الظروف الاقتصادية الحالية التى يمر بها العالم، بالإضافة 
إلى تحسين الأداء المالى وضمان تحصيل حقوق الخزانة العامة للدولة، وتنشيط 
المتحصلات الضريبية، واستكمالا للنهج الذى اتبعته وزارة المالية لإقرار سياسة 

ضريبية توازن بين حقوق الخزانة العامة وحقوق الممولين والمكلفين.

»الشيوخ« يناقش تعديلات المنازعات الضريبية.. اليوم

شهادات المعاملة بالمجان
تيسيرات من إدارة التجنيد لذوى الهمم وكبار السن

مصرع 4 وإصابة 12 باصطدام بين طائرة و»توك توك« 

حادث غريب بالسودان توقف 20 عاماً

تصحيح مسار

وزير الثقافة يبحث استكمال مسرح ثقافة المنيا

كتب ــ علاء معتمد
وياسر أبوالعز وعلا على:

أعربت مصر عن تطلعها لمشاورات إيجابية 
ــارة بعثة صندوق النقد  وبناءة خــلال زي
المستهدفة فى إطــار »المراجعة الرابعة« 
ــلاح الاقتصادى والمقررة  لبرنامج الإص

خلال الفترة المقبلة.
وأكــد أحمد كجوك وزيــر المالية ان مصر 
تتطلع لاستمرار جهود التنسيق والتعاون 
مع كافة المؤسسات الدولية ، بما يضمن 
اســتــمــرار جهود تسهيل وتحسين مناخ 
الاســتــثــمــار، والتنفيذ الــكــامــل لحزمة 
التسهيلات الضريبية المستهدفة خلال 
العام المالى الحالى، واستكمال جهود 
تحسين بيئة الأعــمــال، والعمل على دفع 
وتعزيز جهود وتدابير الحماية الاجتماعية 

والتنمية البشرية
جاء ذلك فى ختام مشاركة وزيــر المالية 
فى الاجتماعات السنوية لصندوق النقد 

والبنك الدوليين بواشنطن.
شهدت الاجتماعات ، نشاطًا موسعًا لوزير 
المالية، حيث شارك فى اللقاءات الرسمية 

كتبت - جيهان حسن:
ترأس الدكتور مصطفى مدبولى رئيس مجلس الوزراء 
أمــس اجتماع المجلس الأعــلــى للتخطيط والتنمية 
العمرانية، واستعرض فى اجتماع ثــان مستجدات 
تنفيذ المرحلة الأولــى من مشروع تنمية مدينة رأس 

الحكمة وموقف التعويضات المقررة لأهالى المنطقة.
فى الاجتماع الأول تمت متابعة موقف ما تم اتخاذه 
من قـــرارات خــلال جلسة المجلس السابقة، وذلك 
فيما يتعلق بالموضوعات الخاصة بالتقييد أو الاعفاء 
من بعض أو كل الاشتراطات البنائية والتخطيطية 
بمخططات المدن والقرى، هذا إلى جانب الموضوعات 
الخاصة بتغيير استخدامات عدد من الأراضى بعدد 
من المحافظات، وأخيراً الموضوعات المتعلقة بإعلان 

عدد من المناطق كمناطق إعادة تخطيط.
أشــار المتحدث الرسمى إلى أن الاجتماع استعرض 
أيــضــا عـــدداً مــن المــوضــوعــات الــخــاصــة بالتقييد 
أو الإعــفــاء من بعض أو كل الاشــتــراطــات البنائية 
ــدن والقرى،  والتخطيطية بمخططات عــدد من الم
ــرورة التزام مشروع تطوير مبنى  وأكــد المجلس ض
الطوارئ بمستشفى الحسين الجامعى بالارتفاعات 
المسموح بها للمبانى بمنطقة الجمالية، وذلك اتساقاً 
مع اشتراطات التنسيق الحضارى لمنطقة القاهرة 

التاريخية.
كما أكد المجلس الأعلى للتخطيط والتنمية العمرانية 
أيضاً على التزام مشروع اسكان الطرابيشى بالأرض 
ــارع نجم الدين بحى وســط القاهرة،  رقــم )8( ش
بالارتفاعات المسموح بها طبقاً لاشتراطات التنسيق 
الحضارى لمنطقة القاهرة التاريخية، لإتاحة وحدات 
سكنية كبديل للوحدات الواقعة ضمن المشروع القومى 

لإعادة إحياء القاهرة التاريخية.
ــاف المتحدث الرسمى أنــه تــم خــلال الاجتماع  أض
الموافقة على حدود وأسس الحفاظ على المناطق ذات 

تميزة بمدينة فوه بمحافظة كفر الشيخ.
ُ
القيمة الم

كما تمت الموافقة خلال الاجتماع على عدة طلبات 
مقدمة إلــى اللجنة النوعية لتغيير استخدامات 
الأراضــى، وتضمن ذلك الموافقة على طلب محافظة 
المنوفية بشأن تغيير الاستخدام لقطعة أرض مملوكة 
للبنك الأهــلــى وبنك مصر، بمدينة شبين الكوم 
بمحافظة المنوفية، لإقامة أنشطة سكنية وترفيهية 

وإدارية وتعليمية.
حضر الاجتماع الفريق مهندس كامل الوزير، نائب 
ــوزراء للتنمية الصناعية، وزيــر  ــ رئــيــس مجلس ال
الصناعة والنقل، والدكتورة رانيا المشاط، وزيرة 
التخطيط والتنمية الاقتصادية والتعاون الدولى، 
وشريف فتحى، وزيــر السياحة والآثـــار، والمهندس 
شريف الشربينى، وزير الإسكان والمرافق والمجتمعات 
العمرانية، والمهندس عادل النجار، محافظ الجيزة، 
ــر الــزراعــة  والــدكــتــور مصطفى الصياد، نائب وزي
ــوزى، مدير  واستصلاح الأراضـــى، والــلــواء ناصر ف

المركز الوطنى لاستخدامات أراضى الدولة، والدكتورة 
مها فهيم، رئيس الهيئة العامة للتخطيط العمرانى، 
والمهندس خالد صديق، رئيس مجلس إدارة صندوق 

التنمية الحضرية.
وفــى الاجتماع الثانى استعرض الدكتور مدبولى 
ستجدات الخاصة بتنفيذ المرحلة الأولى من مشروع 

ُ
الم

تنمية مدينة رأس الحكمة، وكذا موقف التعويضات 
المقررة لأهالى المنطقة، وذلك بهدف العمل على تذليل 

أى تحديات، وحل أى مشكلات.
صرح المستشار محمد الحمصانى، المتحدث الرسمى 
ــوزراء، بــأن الاجتماع تناول  باسم رئاسة مجلس الـ
مستجدات موقف تسليم أرض المرحلة الأولى لمدينة 
ــذا موقف حصر قطع الأراضــى،  رأس الحكمة، وك
والمــنــازل، والمبانى، والمــغــروســات، فى مدينة رأس 
 عما تم صرفه من تعويضات لأهالى 

ً
الحكمة، فضلا

المنطقة حتى أمس.

أشار المستشار محمد الحمصانى، إلى أن الاجتماع 
تضمن أيضاً، استعراض موقف إعادة تسكين المرحلة 
الأولى بمنطقة »شمس الحكمة« داخل ولاية محافظة 

مطروح.
حضر الاجتماع الفريق مهندس كامل الوزير، نائب 
ــوزراء للتنمية الصناعية، وزيــر  ــ رئــيــس مجلس ال
الصناعة والنقل، والمهندس شريف الشربينى، وزير 
الإســكــان والمــرافــق والمجتمعات العمرانية، واللواء 
خالد شعيب، محافظ مــطــروح، والــدكــتــور إســلام 
رجب، نائب المحافظ، واللواء أشرف العربى، رئيس 
المكتب الاستشارى بالهيئة الهندسية للقوات المسلحة، 
والمهندس أمين غنيم، نائب رئيس هيئة المجتمعات 
العمرانية لقطاع التنمية وتطوير المدن، واللواء أحمد 
زكى، مُساعد رئيس الهيئة الهندسية للقوات المسلحة، 
ــان المساحة بالهيئة  والــلــواء أحمد رضــا، رئيس أرك

الهندسية.

ــددًا من  ــرى عـ لمجموعة العشرين، وأجـ
اللقاءات الثنائية مع نظرائه ببعض الدول 
للتباحث حول تعزيز العلاقات الاقتصادية 
والمالية، إضافة إلى حضور الاجتماعات 
ــط  ــدول منطقة الــشــرق الأوس ــة ل ــوزاري ال
وأفريقيا مع المديرة التنفيذية لصندوق 
النقد الدولى، وكذلك الحضور والتحدث 
فى عدد كبير من الاجتماعات التى نظمتها 

كبار بنوك الاستثمار الدولية، بمشاركة 
مئات المستثمرين وممثلى كافة مؤسسات 
التصنيف والمهتمين بشئون الاستثمار،  
كما أجــرى عــددًا من اللقاءات مع مراكز 
الفكر والتأثير ومنظمات مجتمع الأعمال 
بــالــولايــات المتحدة الأمــريــكــيــة، وكذلك 
التحدث فى العديد من الجلسات واللقاءات.

ــى إطـــار الاجــتــمــاعــات الــتــى عقدتها  وف

الدكتورة رانيا المشاط، وزيرة التخطيط 
والتنمية الاقتصادية والتعاون الدولى 
ومــحــافــظ مصر لــدى مجموعة البنك 
الدولى.. اجتمعت الوزيرة مع عثمان ديون، 
نائب رئيس البنك الدولى لمنطقة الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا، لمناقشة تطورات 
محفظة الــتــعــاون الإنــمــائــى والــبــرامــج 
المستقبلية، خــاصــة فــى مــجــالات دعم 

المشروعات الصغيرة والمتوسطة، وإدارة 
الشركات المملوكة للدولة، وتطبيق برنامج 
تمويل سياسات التنمية لدعم الإصلاحات 
الهيكلية فى مصر. وأشادت الوزيرة بجهود 

البنك فى دعم الأولويات الوطنية.
ــون جاندولفو،  ــرة مــع ج ــوزي وناقشت ال
نــائــب رئــيــس مؤسسة التمويل الدولية 
لشئون الخزانة، الجهود لتعزيز التعاون 
بين المؤسسة والبنوك المصرية فى تقديم 
ــمــان لتمويل مــشــروعــات  ــت خــطــوط الائ
صديقة للبيئة، ودعم المشروعات الصغيرة 
والمتوسطة. حضر الاجتماع السيد حسن 
عبدالله، محافظ البنك المركزى المصرى، 
ــرؤى حــول سبل تعزيز  حيث تم تبادل ال

التعاون المستقبلى بين الجانبين.
كما اجتمعت الوزيرة مع مسئولى الوكالة 
الدولية لضمان الاستثمار »ميجا«، بحضور 
أحمد كجوك، وزيــر المالية، لبحث برامج 
التعاون المستقبلية لدعم جهود الإصلاح 
الهيكلى.. استعرض اللقاء أهمية التعاون مع 
»ميجا« لتعزيز الاستثمارات الأجنبية، خاصة 
فى ظل الإصلاحات الجارية التى تنفذها 
الحكومة لتعزيز البيئة الاستثمارية فى مصر.

كتب ـ رضا العراقى:
أكد وزير الاستثمار والتجارة الخارجية المهندس 
حسن الخطيب أن شركة »أوتسوكا« اليابانية 
تعد إحــدى أكبر الشركات اليابانية العاملة 
ــة  فــى الــســوق المصرية بمجال تصنيع الأدوي
والمكملات الغذائية والمشروبات الصحية وحلول 
التخزين المبتكرة، منذ عام 1977، لافتاً إلى أن 
المصنع يعمل فى مجال تصنيع المحاليل الطبية 
بإجمالى استثمارات مليار جنيه بالمنطقة 

الصناعية بالعاشر من رمضان.
جــاء ذلــك خــلال قيام الوزير بوضع حجر 
الأساس لشركة »أوتسوكا« اليابانية لتصنيع 
المغذيات الصحية بالعاشر من رمضان، 
بالإنابة عن الدكتور مصطفى مدبولى رئيس 
مجلس الـــوزراء، بحضور المهندس حازم 
الأشمونى محافظ الشرقية، وأوكا هيروشى 
سفير اليابان فى القاهرة، وأحمد زغلول 
مدير مجلس إدارة شركة أوتسوكا العربية 

للمغذيات الصحية.
قــال الــوزيــر إن هــذا المــشــروع يمثل ثمرة 
التعاون الاقتصادى المستمر بين البلدين، 
ــزام مــصــر بتوفير بيئة  ــت كــمــا يعكس ال

استثمارية منفتحة وديناميكية، وقادرة على 
المنافسة عالمياً.

نــوه الــوزيــر بــأن مــشــروع الشركة الجديد 
يستهدف تصنيع المغذيات الصحية وبداية 
إنتاجه هو منتج Oranamin C، لافتاً إلى 
أن هذا المشروع يستهدف التصدير لدول 
افريقيا والخليج العربى، وقد حظى المشروع 
باهتمام ودعم كبير من الحكومة المصرية 
والقيادة السياسية منذ بدايته، وحرصت 
الدولة على منح الشركة الرخصة الذهبية 

لتسهيل الإجراءات لتنفيذ هذا المشروع.

أوضــح »الخطيب« أن شركة »أوتسوكا« هى 
واحدة من بين ثلاث شركات يابانية حصلت 
 
ً
على الرخصة الذهبية، وأصبحت مثلا
يحتذى به للشركات الأجنبية التى تطمح فى 
دخول السوق المصرية، معرباً عن أمله فى أن 
يكون لهذا المشروع المهم أثر إيجابى فى جذب 
المزيد من الشركات اليابانية والاستفادة من 
الموقع الإستراتيجى لمصر، الذى يتوسط ثلاث 
قارات، إلى جانب القاعدة الصناعية المتنامية 
والاتفاقيات التجارية المميزة، وبما يوفر 

فرصاً استثنائية للمستثمرين الدوليين. 

كتب ــ ثريا عبدالرسول 
ومحمد غريب: 

بحث علاء فاروق وزير الزراعة 
ــلاح الأراضـــــــى مع  ــصـ ــتـ واسـ
ــاروق وزيــر  الــدكــتــور شــريــف فـ
التموين والتجارة الداخلية مع 
فرانسيسكو لولوبريجيدا وزير 
السياسات الزراعية والغذائية 
الإيطالى آفاق التعاون المصرى 
الإيطالى المشترك فــى مجال 

الزراعة والأمن والغذائى.
قال فاروق إننا نتطلع إلى الارتقاء 
بالتعاون الزراعى إلى آفاق أكبر 
وبما يتناسب مع إمكانيات مصر 

وإيطاليا فى هذا المجال.
أشــاد بالمبادرة الإيطالية سوق 
اليوم الواحد للمزارعين والتى 
بــدأت بالأمس فى الإسكندرية 
متطلعا إلــى تعميمها فــى كل 
المحافظات والتوسع فيها لأنها 

تقلل مــن الحلقات الوسيطة 
وبــالــتــالــى تسهم فــى تخفيض 
الأسعار وتوفر فرصة للمزارعين 

لتسويق منتجاتهم بأسعار عادلة.
أضـــاف أن أوجـــه الــتــعــاون مع 
الجانب الإيطالى يمكن أن تشمل 
إنتاج التقاوى والــبــذور عالية 
الجودة والإنتاجية للمحاصيل 
الإستيراتيجية المــوفــرة للمياه 
وقصيرة العمر أيضاً التعاون 
ــال تــخــفــيــف الــتــأثــيــر  ــج فـــى م
السلبى للتغيرات المناخية على 

قطاع الزراعة وأننا نتطلع إلى 
الاستفادة من الخبرة الإيطالية 
الكبيرة فى مجال تكنولوجيا 
ــة الحديثة  والتصنيع  ــزراع ال
الــزراعــى والــنــبــاتــات الطبية 
والعطرية والــتــبــادل الــزراعــى 
وتحقيق قيمة مضافة للناتج 
الــقــومــى حــيــث التكنولوجيا 
الإيطالية مــع الايـــدى العاملة 
ــى  ــ ــر الأراض ــوافـ ــة وتـ ــري ــص الم
ــة المــيــاه  ــدودي ــح بــاســتــغــلال م
من خــلال نظم الــرى الحديثة 

وبما يحقق مصلحة الشعبين 
الشقيقين فى مصر وإيطاليا فى 

مجال الأمن الغذائى.
من جانبه أوضح د.شريف فاروق 
أن هناك شراكة إستراتيجية 
ــديــن ولا ســيــمــا فى  ــبــل بـــين ال
مشروعات التجارة الداخلية 
مــشــيــراً إلـــى افــتــتــاحــه ووزيـــر 
ــى لمــشــروع  ــال ــط ــة الإي ــزراعـ الـ
سوق اليوم الواحد للمزارعين 
والمنتجات الغذائية بمحافظة 
ــذى يــأتــى فى  الإســكــنــدريــة والـ
إطار الجهود الحكومية المبذولة 
بالشراكة مع القطاع الخاص 
ــرات الــعــالمــيــة لتحقيق  ــب ــخ وال
ــى  ــذائ ــغ مــتــطــلــبــات الأمــــن ال
المستدام، مشيراً إلــى أن هذا 
ــوق فــى افريقيا  يعتبر أول س
بالتعاون مع الجانب الإيطالى 
ــى بــاقــى  ــم تــعــمــيــمــه فـ ــت ــي وس

محافظات الجمهورية تباعاً.

الخرطوم ــ وكالات الأنباء 
فى حادثة تعد الأغرب من نوعها اصطدمت طائرة بـ »توك توك« على مدرج 
ترابى بولاية القضارف فى شرق السودان، مما أسفر عن مصرع 4 أشخاص 

وإصابة 12 آخرين باصابات متفاوته، وسط دهشة وذهول سكان المنطقة.
ونقلت مصادر محلية أن الحادثة المأساوية وقعت عندما اصطدمت طائرة 
 لحصاد السمسم، وذلك أثناء هبوط الطائرة 

ً
رش بـ »توك توك« يقل عمالا

على المدرج الترابى بمنطقة الفشقة الكبرى بولاية القضارف.
وأكدت مصادر موثوقة أن أضراراً جسيمة لحقت بجناح الطائرة الأيمن 
ومروحتها الأمامية، بينما نجا طاقم الطائرة بالكامل، بما فى ذلك 
قائدها الأوكرانى الجنسية ومهندسها السوداني، ومفتش الرقابة وسائق 

الـ »توك توك« دون أن يصابوا بأذي.
إلى ذلك اثارت هذه الحادثة الاستثنائية تساؤلات حول الظروف التى أدت 
إلى وقوعها، مما يجعلها محفورة فى ذاكــرة المنطقة ليس فقط كمأساة 

إنسانية، بل كواحدة من أغرب حوادث الاصطدام التى شهدتها البلاد.

المنيا - باهى الروبي:
أكد وزير الثقافة الدكتور أحمد فؤاد هنو ضرورة الانتهاء من استكمال وتطوير 
ورفع كفاءة مسرح قصر ثقافة المنيا لتحسين وتطوير منظومة العمل بالقصر، 
موجهاً ببحث سبل تعزيز دور قاعات المعارض لتعمل بصفة مستمرة من خلال 
التنسيق مع الجهات والأجهزة المعنية من الجامعات والمــدارس لاستضافة 
المعارض والفعاليات الفنية والثقافية والتى من شأنها المساهمة فى رفع الوعى 

والبناء الإنساني.
قام الوزير يرافقه محافظ المنيا عماد كدوانى بجولة فى قصر ثقافة المنيا، وتم 
بحث تطوير المسرح المقام على مساحة 1100 متر مربع، والذى يسع 300 مقعد 
ومجهز بأحدث تقنيات الصوت والإضاءة، والتأكيد على مراعاة معايير السلامة 
والأمان والالتزام بكافة الاشتراطات الفنية والتقنية فى المسرح، لتمكينه من 

استضافة الفعاليات الثقافية والفنية بأعلى مستوي.
من جانبه، أشار محافظ المنيا إلى أنه ناقش مع الوزير تطوير ورفع كفاءة 
عدد من قصور وبيوت الثقافة بمراكز المحافظة بالإضافة إلى مناقشة تدعيم 
التعاون بين الوزارة والمحافظة فى الارتقاء بالوعى والفكر وبناء الهوية وتنمية 
قيم الوطنية والانتماء، لاسيما تعزيز المشاركة فى المبادرة الرئاسية للتنمية 
البشرية »بداية جديدة لبناء الإنسان« من خلال تقديم العروض الفنية 
والبرامج والأنشطة الثقافية التى تستهدف تشكيل وبناء العقول وخاصة لدى 

الشباب، مؤكداً دعم المحافظة التام لجميع الأنشطة الثقافية.



كتب ـ معتز الحديدى:
قالت السفيرة مشيرة خطاب رئيسة المجلس القومى 
لحقوق الإنسان أن ما يتعرض له الأبرياء المدنيون 
العزل فى فلسطين ولبنان يندى له الجبين.. وأن 
الحركة الوليدة لحقوق الإنسان فى العالم العربى 
ستتأثر تــأثــرا بالغا، وستزيد مــن صعوبة قيام 
المؤسسات الوطنية لحقوق الإنسان بالدور المنوط 
بها فى حماية وتعزيز حقوق الإنسان..جاء ذلك 
خلال كلمتها فى مؤتمر الشبكة العربية للمؤسسات 
الوطنية وحقوق الإنسان وجمعيتها العامة الثالثة 
والعشرين الذى يعقد فى المملكة الأردنية الهاشمية 

التى تسلمت خلاله الأردن رئاسة الشبكة.
وشددت خطاب على أن ما يحدث هو انتهاك لأقدس 
حقوق الإنسان ألا وهو الحق فى الحياة، واشارت 
إلى أن الشبكة العربية برئاسة مصر كانت أول من 
نبه الى خطورة الوضع خلال اجتماعها مع المفوض 

السامى لحقوق الإنسان فولكر تورك.
انــدلاع الحرب  أنه بعد مــرور عام على  أضافت 
الدولية،  العدل  وبعد مثول إسرائيل أمام محكمة 
إليهم الشعب  الفلسطينيين وانضم  تزداد معاناة 
اللبناني، حيث تعيش شــعــوب المنطقة حرب 
الدولى عن إقامة  النظام  اثبتت عجز  ضــروس 

العدل وحقوق الإنسان. 
إنه على الرغم من جسامة التحديات إلا أننا فى 
المجلس القومى لحقوق الإنسان فى مصر تزداد 
تصميما على حماية حقوق الإنسان ورصد المخالفات 
والمطالبة بامتثال المعتدى للعدالة ، ذلك ان شعوبنا 
فى مسيس الحاجةلممارسة حقوق الإنسان وجعلها 
واقعا معاشا لكل إنسان دون اى تمييز لأى سبب كان.
قدمت التهنئة للسيدة سمر الحاج رئيسة المركز 
الوطنى لحقوق الإنسان بالأردن على توليهما رئاسة 
الشبكة العربية للمؤسسات الوطنية لحقوق الإنسان.
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متابعات 04
الاثنين ٢8 أكتوبر ٢٠٢٤ م

اتفقنا على أهمية استعادة الاستقرار بالمنطقة.. دون تدخل فى شئون الدول

كتب ــ محسن الميرى :
أكــد الرئيس عبد الفتاح السيسى أن فرص 
التعاون مع الجزائر كبيرة سواء فى الاستثمار 
أو المشروعات المشتركة. وقال الرئيس السيسى - 
فى مؤتمر صحفى مشترك مع نظيره الجزائرى 
عبد المجيد تبون بقصر الاتحادية عقب جلسة 
المباحثات المشتركة أمــس »إننا تناولنا سبل 
تطوير العلاقات والتعاون فى كافة المجالات على 

آفاق أرحب من المستوى الحالى«.
وأضاف أن اللجنة المشتركة التاسعة ستنعقد فى 
القاهرة قريبا لبحث موضوعات أكثر للتعاون بين 
البلدين، مشيرا إلى أن حجم التفاهم والتوافق 
مع الجزائر لتطوير العلاقات منذ أول زيارة 
ولقاء مع الرئيس تبون كان واضحا وقويا.. ورحب 
الرئيس السيسى بنظيره الجزائرى والوفد 

المرافق خلال زيارته إلى مصر.
وهنأ الرئيس السيسى نظيره الجزائرى بمناسبة 
توليه قيادة الجزائر وثقة الشعب الجزائرى، 

متمنيا له وللشعب الجزائرى كل التوفيق.
كما هنأ الرئيس السيسى، الرئيس تبون والشعب 
الجزائرى بمناسبة الاحتفال بالذكرى الـ70 للثورة 
الجزائرية ، مشيرا الى أن تلك الثورة كانت فى 
مصر وللمصريين محل إعجاب وتقدير واحترام 
شديد للشعب الجزائرى وتضحياته ونضاله من 

أجل التحرر حيث قدم أكثر من مليون شهيد.
وثــمــن الرئيس عبد الفتاح السيسى المعاملة 
الكريمة التى تتلقاها الشركات المصرية العاملة 
فى الاستثمار فى الجزائر، وقال إن لدينا فى مصر 
أكثر من 5 ألاف شركة تستطيع أن تعمل فى كافة 
المجالات فى أى مشروعات خاصة بالبنية الأساسية 
كالطاقة ومحطات الكهرباء ومحطات المياه 

والأنفاق والطرق والكبارى ومشروعات الإسكان.
ــاف أنــه يوجد فى مصر حجم ضخم من  وأض
الشركات قادر على تبادل الخبرات مع الأشقاء 
فى الجزائر والقيام بمشروعات، مشيرا إلى 
فــرص الاستثمار المتبادل بين البلدين، سواء 
مشروعات استثمارية فى الجزائر أو مستثمرين 
جزائريين للعمل فى مصر، مؤكدا على تقديم 

كافة التسهيلات التى تحقق ذلك.
وقــال الرئيس السيسى إنــه خــلال المباحثات مع 
الرئيس الجزائرى تم تناول الأوضاع فى المنطقة 
وحجم المخاطر الشديدة التى تتعرض لها، بدءا 
من الحرب فى غزة ولبنان وتطورات الأوضاع فى 
ليبيا والسودان..مشيرا إلى التوافق التام على أهمية 
استعادة الاستقرار فى المنطقة بشكل بعيد عن 

التدخل فى شئون الدول أو محاولة التآمر أو محاولة 
إذكاء الفتن بين الدول وبعضها البعض.

وفيما يخص غــزة، أكــد الرئيس السيسى أنه 
يوجد إجماع عربى على أهمية إيقاف إطلاق 
النار وإدخال المساعدات وإطلاق سراح الرهائن 
والأسرى الفلسطينيين.. قائلا: »إن هذا الأمر كلنا 
حريصون عليه منذ بداية الاقتتال فى 7 أكتوبر فى 
العام الماضى« مؤكدا أن مصر تبذل جهدا كبيرا 
فى هذا الإطار لأن حجم المعاناة الذى يتعرض له 

الأشقاء فى قطاع غزة كبير جدا.
ــح الرئيس السيسى أن القطاع تحت  وأوضـ
الحصار منذ ما يقرب من 4 شهور حاليا، وأن 
كل الجهد الذى نبذله مع كل الشركاء والأشقاء 

محاولة لإيقاف إطلاق النار وإدخال المساعدات.
وقــال الرئيس عبد الفتاح السيسى، إن مصر 
ــام القليلة الماضية بجهد فى  قامت خــلال الأي
إطلاق مبادرة تهدف إلى تحريك الموقف وإيقاف 
إطلاق النار لمدة يومين ، يتم من خلالها تبادل 
ــرى الموجودين فى السجون  4 رهائن مع الأس
الإسرائيلية ثم خلال 10 أيام يتم التفاوض على 
استكمال الاجــراءات فى قطاع غزة وصولا إلى 

إيقاف كامل لإطلاق النار وإدخال المساعدات.
وأكد الرئيس السيسى، أن الأشقاء فى القطاع 
يتعرضون لحصار صعب جــدا يصل إلــى حد 
المجاعة ، ومن المهم جدا إدخال المساعدات فى 

أسرع وقت ممكن .

وشدد الرئيس  على »أننا ضد أى محاول لتهجير 
قسرى من قطاع غزة إلى خارجه، لأن هذا أمر 
ليس فى صالح القضية الفلسطينية وفى نفس 
الوقت نقوم بدور لإيقاف إطلاق النار والحفاظ 

على القطاع ».
وفيما يخص الأزمة اللبنانية ، أكد الرئيس السيسى 
أن التوافق موجود مع الرئيس الجزائرى عبدالمجيد 
تبون ومــع الأشقاء فى الجزائر على أهمية عدم 
ــارج المنطقة ومحاولة  ــراع إلــى خـ ــص ــداد ال ــت ام
حصار الأزمــة الموجودة فى لبنان وإيقاف اطلاق 
النار والوصول إلى حالة من الاستقرار للأوضاع 
المضطربة جدا فى منطقتنا وحتى لا تخرج الأمور 
عن السيطرة ويتعرض الإقليم لحرب أوسع وتنزلق 

الأمور لمخاطر أكبر مما نراها حاليا.
وبشأن الأوضاع فى السودان، أكد الرئيس السيسى، 
التوافق على أهمية إيقاف إطلاق النار والوصول 
إلى حكومة فى السودان تؤدى إلى انتخابات وأن 
تكون الأمور مستقرة ، مشيرا إلى أن هناك توافقا 
بين مصر والجزائر على أهمية عدم التدخل فى 
الشئون الداخلية للسودان ومحاولة تهدئة الأمور 

بقدر الإمكان.
وفيما يخص ليبيا ، قــال الرئيس إن حكومة 
ليبية مسئولة عن اجراء انتخابات وتولى قيادة 
شرعية مسئولة عن الدولة الليبية ستكون محل 
دعمنا واستعدادنا للتعاون من أجل وحدة ليبيا 
واستقرارها، وهذا مضيفاً أن أحد ثوابت مصر 
هو أن يكون الحل ليبى - ليبى وعدم التدخل فى 

الشئون الليبية.
وقال الرئيس السيسى إن »المباحثات مع الرئيس 
الجزائرى وعلى مستوى الوفدين كانت ايجابية 

جدا ، وتفتح آفاقا للتعاون بين البلدين«.
ــع الــجــزائــر،  وأن مــصــر ســعــيــدة بــالــعــلاقــة م
ومستعدون لمزيد من العمل المشترك والبناء من 

أجل مصالح الشعبين. 
من جانبه أكد الرئيس الجزائرى عبد المجيد 
تبون، على عمق العلاقات الثنائية بين الجزائر 
ومصر، وأنها تتسم بالتفاهم الكامل والرغبة 
المشتركة لتعزيز التعاون، خصوصاً فى المجالات 
الاستثمارية، مشددا على أن العلاقات الثنائية 
قوية ومــتــجــذرة فــى تــاريــخ النضال المشترك 

للبلدين دفاعاً عن مقومات الأمة العربية.
وقال الرئيس تبون، خلال المؤتمر الصحفى إن 
الجزائر تعتبر مصر أكبر شريك تجارى لها فى 
المنطقة، حيث بلغ حجم الــواردات الجزائرية 
من مصر نحو مليار دولار، مشيراً إلى توسيع 
الاستثمارات فى قطاع الطاقة والتنقيب عن الغاز 

فى المناطق الجنوبية والبحرية للجزائر.
وأضـــاف أن الــشــركــات المــصــريــة، مثل شركة 
»المقاولون العرب«، تساهم بفعالية فى مشروعات 
البناء وتطوير البنية التحتية فى الجزائر، مؤكدا 

أن الجزائر مفتوحة لكل الشركات المصرية.
وأنه وجه وزير الإسكان الجزائرى للتعامل مع 
الشركات المصرية فى كافة المشاريع المعمارية 
وبناء المدن الجديدة، مشيداً بخبرة مصر فى 

هذا المجال.
ــن مستقبل الــتــعــاون بــين البلدين، أكد  وع
الرئيس الجزائرى أن اللجنة العليا المشتركة 
بين الجزائر ومصر ستجتمع فى بداية عام 
2025، لمناقشة آفاق التعاون على المستويات 

الثقافية والاقتصادية.
وأبـــدى الرئيس الــجــزائــرى عبد المجيد تبون 
ــداث الجارية فى  تضامنه مع مصر تجاه الأح
قطاع غزة، معبراً عن دعمه للشعب الفلسطينى 
فى مواجهة ما وصفه بالإبادة المستمرة والحرمان 
من أبسط احتياجات الحياة.. وأثنى على صمود 
الشعب الفلسطينى ورفضه للتهجير، موضحاً 
أن الجزائر تسعى مع الأشقاء فى مصر لدعم 
المبادرات الهادفة إلى تحقيق هدنة إنسانية تتيح 

إدخال المساعدات إلى غزة. 
وأكــد تبون أن الحل النهائى يكمن فى تمكين 
الشعب الفلسطينى من حقوقه المشروعة بإشراف 
الدول الصديقة ومصر، مشيرا إلى أن الجزائر 
تعمل ما بوسعها من أجــل الضغط فى مجلس 
الأمــن لوقف ما يحدث فى غــزة..مــشــددا على 
تمسك بلاده بضرورة إقامة دولة فلسطينية على 

حدود 1967 وعاصمتها القدس الشرقية.
كما أكد تبون أنه اتفق مع الرئيس السيسى على 
ضــرورة إجــراء انتخابات فى ليبيا كحل وحيد 
للاستقرار هناك، معربا عن أسفه مما يحدث 
فى السودان، ومشددا على أن مصر والجزائر لا 

يتدخلان بين الأشقاء إلا فى الصلح.
وأعرب الرئيس الجزائرى تبون، باسمه وباسم 
الوفد المرافق، عن شكره العميق للجانب المصرى 
ــوى الذى  ــدفء الأخ على حفاوة الاستقبال وال

شعروا به منذ وصولهم إلى أرض الكنانة. 
وتــوجــه تبون بالشكر للقيادة المصرية على 
التهنئة بمناسبة الــذكــرى السبعين للثورة 
الجزائرية، مؤكداً أن الثورة الجزائرية لا تذكر 
إلا وتــذكــر معها مساندة مصر حاملة شعلة 
القومية العربية، والداعمه لكفاح الشعوب ضد 

الاستعمار.
وكان الرئيس السيسى قد استقبل الرئيس الجزائرى 

عبد المجيد تبون أمس  بمطار القاهرة الدولى 
وحرص الرئيس السيسى على استقبال نظيره 
الــجــزائــرى عند سلم الــطــائــرة الــتــى أقلته؛ 
وتصافحا وتــبــادلا أطـــراف الحديث، قبل أن 
يصطحب الرئيس السيسى، نظيره الجزائرى 

إلى قاعة كبار الزوار بمطار القاهرة الدولى.
ثم استبقل الرئيس  السيسى، نظيره الجزائرى  
بقصر الاتحادية،. وأجريت مراسم استقبال 
رسمية؛ حيث عزفت الموسيقى العسكرية، السلام 
الوطنى لكلا البلدين. واستعرض الرئيسان 
حرس الشرف.وعقب انتهاء مراسم الاستقبال، 

عقدت جلسة مباحثات بين الجانبين.

 مصر والجزائر ..قمة التوافق والتعاون
السيسى فى مؤتمر صحفى مع عبدالمجيد تبون:

مشيرة خطاب: عبدالعاطى لنظيره الإيرانى:

الانتهاكات ضد المدنيين تهدد مستقبل ضرورة عدم استدراج المنطقة لحرب إقليمية
حقوق الإنسان فى المنطقة العربية

تبون: بلادنا مفتوحة أمام الشركات المصرية فى كافة المشاريع المعمارية 
علاقاتنا مع مصر تتسم بالتفاهم الكامل ونتضامن معها تجاه الأحداث فى غزة

كتب ــ شريف عبدالحميد:
 أكد الدكتور بدر عبدالعاطى وزير الخارجية 
والهجرة وشئون المصريين بالخارج مجددا 
ــراءات والسياسات  ــ إدانـــة مصر لكل الإجـ
ــة الــتــى تــهــدد أمن  ــزازي ــف ــت الأحــاديــة والاس
واستقرار المنطقة وتؤدى إلى تأجيج الوضع بها. 
ــلال اتــصــال هاتفى مــع عباس  ــك خ ــاء ذل ج
عراقجى وزير خارجية إيران للوقوف على آخر 
التطورات بالنسبة العدوان الإسرائيلى على 
إيران..يأتى ذلك فى إطار متابعة التطورات 

المتلاحقة الخطيرة بالشرق الاوسط.
ــدد الــوزيــر على ضـــرورة منع التصعيد،  وش
واتخاذ خطوات تسهم فى تحقيق التهدئة، 
وعدم استدراج المنطقة إلى حرب إقليمية تؤدى 

إلى تداعيات وخيمة على شعوب المنطقة.
كما تم خلال الاتصال تناول الجهود المبذولة 
من جانب مصر بالتنسيق مع قطر والولايات 
المتحدة للتوصل الى اتفاق لوقف إطلاق النار 
فى قطاع غزة والدخول الكامل وغير المشروط 
للمساعدات الانسانية والطبية الى قطاع غزة 

والإفراج عن الرهائن والأسري. 
كما تم بحث الجهود المبذولة لوقف العدوان 
الاسرائيلى على لبنان، حيث اكــد الوزير 
عبدالعاطى على مواقف مصر المبدئية بضرورة 
تمكين مؤسسات الدولة اللبنانية وانتخاب 

رئيس توافقى للبلاد دون اى إملاءات وفى اطار 
الملكية اللبنانية.

 
ً
كما  أجرى وزير الخارجية والهجرة اتصالا
هاتفياً أمس مع الدكتور محمد مصطفى رئيس 
الوزراء وزير الخارجية الفلسطيني، حيث تناول 
الاتصال تطورات العدوان الإسرائيلى على 

قطاع غزة والضفة الغربية.
قــال السفير تميم خــلاف المتحدث الرسمى 
باسم وزارة الخارجية إن الوزير عبدالعاطى 
تناول الوضع الإنسانى المتدهور فى قطاع 

غزة، وأدان الإجــراءات والعمليات العسكرية 
الإسرائيلية فى شمال قطاع غزة، مشيراً إلى 
الجهود المصرية لتكثيف وتيرة وحجم نفاذ 
المساعدات الإنسانية للقطاع، واضطلاع مصر 
بالدور الرئيسى فى هذا الإطار، وتقديمها أكثر 

من ثلثى المساعدات الإنسانية المقدمة لغزة. 
استنكر الــعــراقــيــل الــتــى يضعها الجيش 
الإسرائيلى أمام إدخال المساعدات الإنسانية 
إلى غزة، وسيطرته على الجانب الفلسطينى 
ــن تــقــويــض عمل   ع

ً
ــح، فــضــلا ــن معبر رفـ م

منظمات الإغــاثــة الإنسانية ووكـــالات الأمم 
المتحدة، بل واستهداف عدد كبير من موظفى 
الأمم المتحدة وأجهزتها الرسمية وعلى رأسها 

الأونروا. 
كما استعرض الوزير عبد العاطى المساعى 
المصرية القطرية الأمريكية لوقف إطلاق النار 

فى غزة وتبادل الرهائن والأسري. 
ــر  ــوزي ــى أن ال ــم ــرس ــدث ال ــح ــت ــاف الم ــ أض
عبدالعاطى تطرق للوضع الخطير بالضفة 
الغربية فــى ظــل الانتهاكات والــتــجــاوزات 
الإسرائيلية الممنهجة، حيث أدان الاعتداءات 
الإسرائيلية على مــدن ومخيمات الضفة 
الغربية، ومــحــاولات شرعنة وتوسيع البؤر 
الاستيطانية داخلها بالمخالفة لقرارات مجلس 
الأمن والقانون الدولي، مشدداً على أهمية 
اضطلاع كافة أطراف المجتمع الدولى بدور 
فاعل فى دعم أنشطة وكالة الأونروا المساندة 

للاجئين الفلسطينيين.
ــرب رئيس الـــوزراء وزيــر  مــن جانبه، أع
الخارجية الفلسطينى عن بالغ تقديره 
للرئيس عبدالفتاح السيسي، وجهوده 
الرامية لدعم الشعب الفلسطيني، مثمناً 
العلاقات الأخوية التى تربط بين البلدين 
والشعبين، وما تضطلع به مصر من جهود 
من أجل إنهاء معاناة الشعب الفلسطينى 

واستعادة حقه فى تقرير مصيره.

اللجنة المشتركة التاسعة ستنعقد فى القاهرة قريبًا

مستعدون للتعاون من أجل وحدة ليبيا واستقرارها.. وضرورة وقف إطلاق النار فى لبنان والسودان

اتفق مع الرئيس السيسى على ضرورة إجراء انتخابات 
فى ليبيا.. ونأسف لما يحدث فى السودان

بحثنا سبل تطوير العلاقات الثنائية بين البلدين بكافة المجالات
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عرب وعالم
استئناف مفاوضات غزة

خارجية فلسطين تنتقد فشل المجتمع الدولى فى وقف المذابح بحق المدنيين
الاحتلال يرتكب مجازر جديدة فى بيت لاهيا ومخيم جباليا .. والشهداء بالعشرات

عواصم عالمية - وكالات الأنباء
أطلقت مصر أمــس مبادرة جديدة لتحريك 
الموقف فى قطاع غزة، من أجل إيقاف إطلاق 
النار لمدة يومين وتبادل 4 رهائن إسرائيليين 
مع عدد من الأسرى الفلسطينيين فى السجون 
 لإيقاف كامل لإطلاق النار 

ً
الإسرائيلية، وصول

وإدخال المساعدات للقطاع المحاصر. 
وبالتزامن بدأت جولة جديدة من الجتماعات 
فى العاصمة القطرية الدوحة بهدف استئناف 

مفاوضات غزة.
وفى السياق، قال وزير الدفاع الإسرائيلى يوآف 
جالنت إنه يجب تقديم »تنازلت مؤلمة« لتأمين 
استعادة الرهائن المحتجزين فى قطاع غزة، 
مشيرا إلى أن العمليات العسكرية وحدها لن 

تحقق أهداف الحرب.
وأكد جالنت خلال مشاركته فى إحياء الذكرى 
السنوية وفق التقويم العبرى، للهجوم الذى 
شنته حماس على إسرائيل فى السابع من 
أكتوبر، »ل يمكن تحقيق جميع الأهــداف من 
خلال العمليات العسكرية وحدها ... للقيام 
بواجبنا بإعادة رهائننا إلى منازلهم، سيتعين 

علينا تقديم تنازلت مؤلمة.
ــت عــائــلات الأســــرى الإســرائــيــلــيــين  ــال و ق
المحتجزين لدى المقاومة الفلسطينية فى غزة، 
ــوزراء بنيامين نتنياهو، يواصل  إن رئيس الـ
المماطلة، ول نية لديه لإنجاز صفقة تبادل 
ــرى. جــاء ذلــك حسب ما نقلت هيئة البث  أس
العبرية عن بيان صــادر عن أهالى الأســرى 
الإسرائيليين، خلال تظاهرهم أمام مقر وزارة 

الجيش بتل أبيب.
وقال الأهالى، فى بيانهم، إنهم »يتخوفون من 
مماطلة نتنياهو وعــدم سعيه لإنجاز صفقة 
تبادل مع حركة حماس. ورأوا أن »نتنياهو يريد 

مفاوضات من أجل المفاوضات فقط.
ميدانيا، واصلت الطائرات الإسرائيلية قصفها 

لمختلف مناطق قطاع غزة فى اليوم 387 من 
الحرب ، حيث ارتكب الحتلال السرائيلى 
سبع مجازر ضد العائلات فى قطاع غزة وصل 
منها للمستشفيات 77 شهيدا و 289 اصابة دون 
ان تشمل احصائية الشهداء والجرحى مشافى 
شمال قطاع غزة، نتيجة حصار الحتلال لها 

وصعوبة التواصل والوصول اليها. 
يأتى هذا فيما، أفادت مصادر طبية باستشهاد 
40 فلسطينياً وإصابة 80 آخرين فى قصف 

إسرائيلى على بيت لهيا فــى شمال غــزة. 
وأضافت المصادر أن حصيلة القتلى منذ بدء 
حصار الجيش الإسرائيلى لشمال القطاع 
ارتفعت إلى نحو ألف قتيل، مع إخراج المنظومة 

الصحية عن العمل. 
كما استشهد 20 فلسطينيا فى قصف إسرائيلى 
لمخيم جباليا، شمالى قــطــاع غـــزة. وقالت 
مصادر طبية فلسطينية، وفقا لوكالة الأنباء 
الفلسطينية »وفا« إن القصف، الذى استهدف 

مربعا سكنيا فــى مخيم جباليا، أسفر عن 
ــه مــن بين  ــى أن إصــابــة الــعــشــرات، مشيرة إل

الشهداء، أطفال ونساء.
من جانبه، انتقدت وزارة الخارجية والمغتربين 
الفلسطينية ما وصفتها بـ«ازدواجية« المعايير 
و»الفشل«  من جانب المجتمع الدولى فى احترام 
ــرارات الشرعية الدولية،  وضــمــان تنفيذ قـ
معتبرة أن الشعب الفلسطينى »ليس فقط 
ضحية مستمرة للاحتلال الإسرائيلى، وإنما 

أيضا ضحية لهذه الزدواجية«.
وقــالــت الخارجية الفلسطينية إنها »تكثف 
اتصالتها مع مكونات المجتمع الدولى والدول 
كافة؛ فى ظل التصعيد الحاصل من مجازر 
الحتلال الإسرائيلى الجماعية ضد المدنيين 
ــة، وفــى شماله بشكل  ــام ــى قــطــاع غــزة ع ف
خاص، بما فى ذلك جرائم التطهير العرقى 
والقصف الوحشى على المنازل والمدارس التى 
تــؤوى النازحين والمستشفيات ومراكز توزيع 

حِها، فى تعميق غير مسبوق 
ُ

المساعدات على ش
لجرائم الإبــادة وفرض شبح الموت على جميع 

المواطنين الغزيين«.
فى الوقت نفسه، أعرب وزراء خارجية أستراليا 
وفرنسا وألمانيا والــيــابــان وكــوريــا الجنوبية 
والمملكة المتحدة وكندا، عن القلق البالغ إزاء 
ــذى تنظر فيه حاليًا إسرائيل،  التشريع ال
والــذى يهدف إلى إلغاء امتيازات وحصانات 
وكالة الأمم المتحدة لإغاثة وتشغيل اللاجئين 
ــروا«، ومنع أى اتصال بين  الفلسطينيين »الأون
الهيئات والمسئولين الإسرائيليين و »الأونروا«، 
ــروا« داخــل الأراضــى  ـــ«لأون وحظر أى وجــود ل

المحتلة ، بحسب وكالة النباء الفلسطينية »وفا.
وحث الوزراء الحكومة الإسرائيلية على اللتزام 
بالتزاماتها الدولية، والحفاظ على امتيازات 
وحصانات »الأونــروا«، والوفاء بمسئوليتها فى 
تسهيل تقديم المساعدات الإنسانية بشكل كامل 
وسريع وآمــن ودون عوائق بجميع أشكالها، 

وتوفير الخدمات الأساسية اللازمة للمدنيين.
أما فيما يخص الوضع النسانى، قالت مسئولة 
إنسانية رفيعة المستوى فى الأمــم المتحدة إن 
»جميع سكان شمال غــزة مــهــددون بالموت«، 
وأن ما تقوم به القوات الإسرائيلية فى المنطقة 

»المحاصرة« ل يمكن السماح باستمراره.
ــدرت جــويــس مــســويــا، الأمــيــنــة العامة  ــ وأص
المساعدة للشئون الإنسانية ونائبة منسق 
الإغاثة فى حالت الطوارئ، أحدث تحذير حول 
ــاع، مشيرة إلى أن المستشفيات  تدهور الأوض
تعرضت للقصف واشتعلت النيران فى الملاجئ. 
أضافت: »تم فصل الأســر، ويتم أخذ الرجال 
والأولد فى شاحنات.واتهمت مسويا القوات 
الإسرائيلية بـ«الستخفاف الفاضح بالإنسانية« 
ــن تصفهم  ــذى تــلاحــق فيه م ــت الـ ــوق ــى ال ف
بالمسلحين من حماس الذين يعيدون تنظيم 

صفوفهم فى أجزاء من شمال غزة.

 مقتل 5 جنود وإصابة العشرات قرب جليلوت العسكرية

روسيا تشن هجوماً بمسيرات على كييف..
وتقترب من السيطرة على مدينة أوكرانية إستراتيجية

حادثا دهس بالقدس المحتلة وتل أبيب..

بوتين: سنرد إذا سمح الغرب لأوكرانيا بضرب روسيا بأسلحة بعيدة المدى

الدعاية الأخيرة
ترامب وهاريس يكثفان حملاتهما فى الولايات المتأرجحة

الأراضى المحتلة ــ وكالات الأنباء:
ذكــرت مصادر اسرائيلية أن حادثى دهس وقعا أمس فى تل أبيب، وقع 

الحادث الأول وهو الكثر دموية قرب قاعدة جليلوت شمال تل أبيب.
وأفــادت مصادر عبرية بسقوط 5 جنود قتلة واصابة 50 شخصا آخرين 
بينهم 20 جنديا بعد اصطدام شاحنة بمحطة حافلات قرب مقر الموساد 
شمال تل أبيب. وأضاف أن الشرطة الإسرائيلية أطلقت النار على سائق 

الشاحنة وأردته قتيلا.
وقالت الشرطة الإسرائيلية إن سائقا صدم بشاحنته حشدا من المسافرين 
فى محطة للحافلات وسط إسرائيل قبل أن يتم »تحييده. وأضافت فيما بعد 

فى تصريحات أن منفذ الهجوم من عرب 45 ويحمل الجنسية السرائيلية.
وأوضحت أن التحقيقات الأولية تشير إلى أن السائق صدم المسافرين 
بعد أن توقفت حافلة لإنزال الركاب فى المحطة. وأكدت الشرطة أن خدمة 
السعاف تعاملت مع الحادث بسرعة. وأشارت إلى أن »مدنيين أطلقوا النار 

على سائق الشاحنة وأصابوه«.
من جهتها، أكدت الشرطة الإسرائيلية تسجيل عدة إصابات وأن عناصرها 
ومركبات الإسعاف هرعت إلى موقع الحادث. وفى وقت سابق رجحت 

الشرطة أن يكون المنفذ من القدس الشرقية وأنه جاء على خلفية قومية.
بدوره ذكر موقع »واللا« الإسرائيلى أن 10 من المصابين فى حالة حرجة. 
وذكرت »يديعوت أحرونوت« أن هناك بعض العالقين تحت الشاحنة جراء 

حادث الدهس قرب قاعدة جليلوت.
يأتى هذا فيما أفادت تقارير أخرى بوقوع حادث مماثل وقع شمال القدس 
أعقبه إطلاق النار على المنفذ عند حاجز بلدة حزمة شمال القدس. لكن لم 

ترد أى تفاصيل عن الحادث.

عواصم عالمية ــ وكالات الأنباء:
قال الرئيس الروسى فلاديمير بوتين أمس إن بلاده ستنفذ »مجموعة من 
الردود« حال سمحت الوليات المتحدة وحلفاؤها فى حلف شمال الأطلسى 

لأوكرانيا بشن ضربات بأسلحة غربية بعيدة المدى داخل روسيا.
وأضاف بوتين فى تصريحات تليفزيونية أن وزارة الدفاع الروسية تفكر 
فى طريقة الرد على ضربات محتملة بأسلحة بعيدة المدى داخل روسيا، 
وستقدم مجموعة من الــردود. وقال بوتين: »سيتعين علينا الرد على ذلك 
بالطريقة المناسبة، ولكن من السابق لأوانه الحديث عن كيف ومتى وأين 
بالضبط سيكون الرد«. وأضاف الرئيس الروسى: »بالطبع، تدرس وزارة 

الدفاع هذا الأمر وستقترح ردودا مختلفة«.
وأعــرب بوتين عن أمله فى أن تحذيراته بشأن عواقب السماح بضربات 
العمق الروسى قد سُمعت من قبل الغرب.وتابع »لم يخبرونى بأى شىء 
بهذا الشأن، ولكن آمل أن يكونوا قد سمعوا »التحذيرات«، لأنه سيتعين 
علينا أيضا اتخاذ قرارات بهذا الصدد.. ميدانيا، يستمر القتتال العنيف 
على الجبهات الروسية، فيما يحاول الجيش الروسى بسط السيطرة على 
المزيد من الأراضى الأوكرانية. وقال رئيس بلدية كييف إن وحدات الدفاع 
الجوى الأوكرانية كانت تعمل فى محاولة لصد موجة من الطائرات المسيرة 

الروسية المتجهة إلى العاصمة.
يأتى ذلك فيما أعلنت وزارة الدفاع أن الدفاعات الجوية الروسية دمرت 

51 طائرة مسيرة أوكرانية فوق المناطق الروسية.
وأعلن الجيش الروسى فى وقت سابق سيطرته على بلدة أولكسندروبول 
قت 

ّ
الواقعة ضمن نطاق منطقة دونيتسك فى الشرق الأوكرانى حيث حق

ما فى الأشهر الأخيرة. وقال مدونون روس وأوكرانيون إن القوات 
ّ

قواته تقد
الروسية تتقدم بشكل كبير فى عدة بلدات بشرق أوكرانيا ما يقربها من 

السيطرة على مدينة بوكروفسك الستراتيجية.

واشنطن ــ وكالات الأنباء:
مع تسارع وتيرة الحملات النتخابية لكل من المرشحين الديمقراطية كامال 
هاريس والجمهورى دونالد ترامب، يسعى المرشحان لجذب أصوات فى 
مختلف الوليات الأمريكية المتأرجحة فى الأيام الأخيرة للحملة النتخابية، 
ح 

ّ
م المرش

ّ
مع مشاركة ميشيل أوباما فى تجمّع للديمقراطيين فى حين ينظ

الجمهورى تجمّعا فى قلب مدينة نيويورك.
م 

ّ
وقبل أيام من موعد الستحقاق الرئاسى الذى يشهد تنافسا محتدما، نظ

الخصمان تجمّعات انتخابية فى ميشيجان، إحدى وليات »الجدار الأزرق« 
الثلاث مع ويسكونسن وبنسلفانيا التى يعتبرها الديمقراطيون حاسمة 

للمضى نحو الفوز فى انتخابات الخامس من نوفمبر.
وتظهر استطلاعات الرأى احتداما كبيرا للسباق فى أيامه الأخيرة، ومع 
إدلء أكثر من 35 مليون شخص فى جميع أنحاء البلاد بأصواتهم مبكرا، 
فى استحقاق قد يوصل للمرة الأولى امرأة إلى سدة الرئاسة أو قائدا أعلى 

للقوات المسلحة سيكون الأكبر سنا على الإطلاق فى تاريخ البلاد.
وتتمحور استراتيجية هاريس جزئيا حول إيجاد شرخ بين الجمهوريين 
المعتدلين وترامب الذى يصر على توصيف بعض الأمريكيين بأنهم »أعداء. 
ر ترامب من أنه إذا فاز بالرئاسة فإن الذين مارسوا تزويرا فى 

ّ
وحــذ

مون بأقصى ما ينص عليه القانون، بما يشمل أحكاما 
َ
النتخابات« سيحاك

مطوّلة بالحبس.
أما ترامب، الذى اكتسح وليات الجدار الأزرق الثلاث فى فوزه بالرئاسة 
فى العام 2016 قبل أن يعيدها جو بايدن للديمقراطيين بعد أربع سنوات، 
فيخطط لستعادة واحدة أو أكثر من الوليات الثلاث والفوز بما يسمى 
الوليات المتأرجحة الأخرى فى الجنوب والتى تطلق عليها تسمية »حزام 

الشمس«، للعودة إلى البيت الأبيض.

C M Y K

لبنان يشكو الاحتلال مرة أخرى فى مجلس الأمن

غارات إسرائيلية على الضاحية.. وحزب الله يعلن استهداف شركة للصناعات العسكرية بعكا
بيروت - وكالات الأنباء:

أعلنت وزارة الخارجية اللبنانية أمس التقدم بشكوى 
جديدة لمجلس الأمــن ضد إسرائيل، لرتكابها مجازر 
بحق المدنيين وتفجير قرى جنوبى لبنان خلال الفترة من 

15 وحتى 24 أكتوبر 2024.
وأدان لبنان فى الشكوى التى قدمتها بعثة لبنان الدائمة 
لدى الأمــم المتحدة فى نيويورك استمرار إسرائيل فى 
عدوانها وتوغلها البرى العسكرى داخل أراضيه، وارتكابها 
المزيد من المجازر بحق المدنيين، وتدميرها بشكل متعمّد 
وواســع الممتلكات المدنية، وتفجير قرى حدودية وأحياء 
 باستهداف مخازن أسلحة 

ً
بأكملها فى الجنوب، متذرعة

أو مقرات عسكرية. كما أدان لبنان استهداف اسرائيل 
تل ستة من عناصره،  المتواصل للجيش اللبنانى الذى قُـ
ها 

ّ
ولفرق الإسعاف والصحفيين وقــوات اليونيفيل، وشن

غـــارات على مقربة مــن مستشفيى رفــيــق الحريرى 
الحكومى، إضافة الى استهدافها مبنى بلدية النبطية التى 
تل 6 من أعضائها وموظفيها ، واستهدافها مدينة صور  قُـ

الأثرية المدرجة على قائمة اليونيسكو للتراث العالمى.
مها الى أن إسرائيل 

ّ
وأشــار لبنان فى الشكوى التى قد

تتجاهل دائما الشرعية الدولية ول تحترم القرارات 
الصادرة عن أجهزة الأمم المتحدة، كما أنها ل تلتزم 
 

ً
بالقانون الدولى أو القانون الدولى الإنسانى، متفلتة
من المحاسبة والمساءلة من قبل المجتمع الدولى. وطلب 
من مجلس الأمن إدانــة الجتياح الإسرائيلى لأراضيه 
وانتهاك سيادته، والعتداءات الواسعة والمتواصلة على 

أمنه وسلامة شعبه. 
على صعيد الأوضاع الميدانية، أفادت مصادر اعلامية 
بسقوط 3 إصابات بهجوم مسيرة على مصنع للصناعات 
الجــــوية فى كرمئيـــل بإســرائيل. وأعلنـــت القنـــاة 
13 الإسرائيلية عن إصابتين جراء الهجوم بالمسيرة على 
مبنى فى عكا، فيما أعلن حزب الله استهداف شركة 

للصناعات العسكرية جنوب شرق عكا بالمسيرات.
ــادت المصادر بأن الجيش الإسرائيلى شن غارات  وأف

على منطقة الحدث فى الضاحية الجنوبية لبيروت. 
هذه الغارات تأتى بعد تهديد المتحدث باسم الجيش 
الإسرائيلى بقصف أبنية سكنية فى منطقتى الحدث 
وبرج البراجنة، قائلا إن المناطق التى سيتم قصفها تقع 

قرب منشآت ومصالح تابعة لحزب الله، على حد وصفه.
بالمقابل أنـــذر حــزب الــلــه ســكــان أكــثــر مــن عشرين 
مستوطنة إسرائيلية بإخلائها فوراً. وقال الحزب إن هذه 
المستوطنات باتت أهدافا مشروعة له بعدما تحوّلت إلى 

قواعد للجيش الإسرائيلى.
يأتى ذلــك فيما أعلن الجيش الإسرائيلى، أنــه رصد 

مسيرتين قادمتين من لبنان واعترضهما فوق مناطق 
مفتوحة، بعد انطلاق صفارات الإنذار فى الجليل الغربى 
والجليل الأعلى، حسب صحيفة »جيروزاليم بوست«. كما 
أعلن الجيش الإسرائيلى أنــه نجح أيضا فى اعتراض 
طائرة مسيرة كانت تشق طريقها »من الشرق«، قبل وقت 
قصير، حسب صحيفة »تايمز أوف إسرائيل«. وأضاف 

الجيش أن تلك الطائرة لم تدخل الأراضى الإسرائيلية
وتتواصل الــغــارات الإسرائيلية على عــدد من البلدات 
والــقــرى فى عمق الجنوب اللبنانى، والتى استهدفت 
عــدة بــلــدات حــدوديــة أيضا منها خربة سلم، كونين، 

جديدة مرجعيون، وصديقين. وفى البقاع أغار الطيران 
الإسرائيلى على جرماش فى مناطق الهرمل بعد أكثر من 

12 ساعة على توقف الغارات للمرة الأولى منذ أيام.
كما أطلق حزب الله صواريخ من جنوب لبنان باتجاه 
كريات شمونة شمالى إسرائيل، فيما أعلن الجيش 
الإسرائيلى تخفيف بعض القيود الأمنية المفروضة 
على السكان فى مناطق شمال إسرائيل. وقال الجيش 
الإسرائيلى إنه دمر منشأة استراتيجية تحت الأرض 
لــحــزب الــلــه جــنــوب لــبــنــان، واســتــخــدم 400 طــن من 
المتفجرات، قام الحزب بإنشائها على مدار السنوات 
ـــ15 الأخيرة، فى نفق يصل طوله إلى أكثر من كيلو  ال

ونصف الكيلومتر.
من جانبه، أعلن مركز عمليات طوارئ الصحة العامة 
التابع لـــوزارة الصحة العامة اللبنـانية أن غــارة 
الحتــلال الإســرائيلى على بلــدة مرجعيــون أدت إلى 

استشــهاد 5 أشخاص وإصابة شخص بجروح..
وذكــرت الوكالة اللبنانية للإعلام أن غارة الحتلال 
الإسرائيلى على زوطر الشرقية أدت إلى استشــهاد 
3 أشــخــاص، كما أسفرت غــارة على بلدة الشهابية 
عن سقوط 5 شــهــداء. وفــى سياق متصل، استهدف 
حزب الله اللبنانى قوة مشاة إسرائيلية فى بلدة حول 

بصاروخ موجّه وأوقعوهم بين قتيل وجرى.
ــراده  كما أعلن الجيش الإسرائيلى، مقتل 4 مــن أف
وإصابة 14 آخرين فى معركة مع مقاتلى حزب الله 
فى إحدى قرى جنوب لبنان. ونشر الجيش الإسرائيلى 
أسماء القتلى، وقال إنهم من قوات الحتياط وجميعهم 
ــان أحدهم  مــن كتيبة 8207 التابعة لــلــواء ألـــون، وك
حاخام الكتيبة والآخر قائد فصيلة والثالث نائب قائد 
سرية، بحسب ما نقلته صحيفة »تايمز أوف إسرائيل« 

الإسرائيلية.
وأضاف أن من بين الجنود الـ 14 الجرحى، خمسة فى 
تل ثلاثة من عناصر حزب الله 

ُ
حالة خطيرة، فيما ق

فى تبادل إطــلاق النار. ول تــزال تفاصيل المعركة قيد 
التحقيق.

الصحة اللبنانية: استشهاد 13 شخصا فى غارات على بلدات جنوب البلاد

جيش الاحتلال يعلن مقتل 4 جنود وإصابة 14 خلال مواجهات مع حزب الله

بعد الرد الإسرائيلى..

جلسة طارئة لمجلس الأمن.. اليوم
خامنئى: يجب تصحيح خطأ حسابات النظام الصهيونى بشأن قوة إيران

طهران ــ تل أبيب ــ وكالات الأنباء:
قال المرشد الإيرانى على خامنئى 
أمـــس إنـــه يــجــب تصحيح خطأ 
حــســابــات الــنــظــام الصهيونى 
وعليهم أن يفهموا قــوة وإرادة 
ــاف أنه  الشعب الإيــرانــى، وأضـ
»يجب أل يتم تضخيم الخطوة 
الشريرة للكيان الصهيونى قبل 

ليلتين ول التقليل من أهميتها.«
وأوضــح أن »المسئولين سيحددون 
كيفية إظهار قوتنا وإرادة شعبنا 
ويجب تنفيذ ما هو فى مصلحة 

البلاد والشعب«.
وفى السياق، توعد رئيس البرلمان 
الإيــرانــى، محمد باقر قاليباف 
بالرد على العدوان الإسرائيلى على 
بلاده، مؤكداً حتمية الرد، وأضاف 
خــلال جلسة بالبرلمان أن القوة 
الدفاعية لإيران أثبتت قدرتها على 
الردع، والعدوان الإسرائيلى على 
إيران كان انفعاليًا وتحوّل إلى فشل 

آخر لهذا الكيان«.
وتابع: »ليس لدى النظام الصهيونى 
منجزات سوى الإبــادة الجماعية 
وقتل المدنيين، والنساء والأطفال 
ــزل، والمــشــرديــن فــى غــزة  ــعُـ الـ
ولبنان« وفقا لوكالة أنباء »تسنيم« 
ــة.وأردف: »إســرائــيــل  ــ ــي ــ ــران ــ الإي
أصبحت أضحوكة فــى مواجهة 
إيران وأكد أن إيران تعتبر نفسها 

ــه يحق لها الدفاع عن نفسها، 
ّ
أن

ــردّ على هذا العدوان  وسيكون ال
حاسمًا«.

ــات  ــح ــري ــص ــت ــل ــال ل ــمـ ــكـ ــتـ واسـ
والتهديدات الإيرانية، قال الرئيس 
ــى مسعود بزشكيان إن  ــران الإي
بلاده سترد »بتدبير وذكــاء« على 

»الأعداء«.
وأضاف بزشكيان عبر منص إكس: 
»ليعلم أعداء إيران أن هذا الشعب 
الشجاع يقف بلا خوف فى الدفاع 
عن أرضــه، وسيكون ردّه على أى 

حماقة بتدبير وذكاء«.
ــرب الرئيس الإيــرانــى، فى  وأعـ
المنشور، عن تعازيه لعائلات 4 
ــراد الجيش الإيــرانــى قال  من أف
إنهم سقطوا فيما وصفه بـ«عدوان 
الكيان الصهيونى«، بالإضافة إلى 
10 من ضباط الشرطة والمجندين 

ــوم اســتــهــدف  ــج ســقــطــوا فــى ه
مركز شرطة كوهركوه فى تفتان 
بمحافظة سيستان بلوشستان 
ــة جهة  ــم تعلن أي الــحــدوديــة، ول

مسئوليتها عنه.
ــر  ــم وزي ــه ــون ذلـــك، ات ــض ــى غ ف
ــى عــبــاس  ــ ــران ــ ــة الإي ــي ــارج ــخ ال
ــات المــتــحــدة  ــوليـ ــى، الـ ــج ــراق ع
بالمشاركة فى الضربة الإسرائيلية 
على إيران، مشيرا إلى أن المشاركة 
الأمريكية واضحة عبر توفير ممر 

جوى للمقاتلات الإسرائيلية.
ــذر وزيـــر الــدفــاع  ــن جانبه ح وم
الأمريكى لويد أوســن،إيــران من 
الــرد على الضربات الإسرائيلية 
التى استهدفت مواقع عسكرية 
ــد فــى اتــصــال مع  ــران، وأك فــى إيـ
نظيره الإسرائيلى، يوآف جالنت، 
على فرص نزع فتيل التصعيد فى 

ــن فى بيان:  ــال أوس المنطقة، وق
»ينبغى أل تقترف إيران خطأ الرد 
على الضربات الإسرائيلية، وهو ما 

ينبغى أن يمثل نهاية لهذا التبادل«.
مــن ناحية متصلة، أكــدت بعثة 
ــم المــتــحــدة أن  ــران لـــدى الأمـ ــ إي
ــوم الإســرائــيــلــى الأخــيــر  ــج ــه »ال
ــران  ــلاق الــصــواريــخ على إي وإطـ
تم من مسافة 112 كيلومترا عن 
الحدود، وعبر أجواء تسيطر عليها 
القوات الأمريكية فى المنطقة، مما 
يؤكد تواطؤ الوليات المتحدة فى 

هذه الجريمة«.
وفى الأثناء، قالت بعثة إسرائيل 
ــدى الأمـــم المــتــحــدة إن مجلس  ل
الأمــن الدولى سينعقد اليوم فى 
أعقاب الهجوم الإسرائيلى على 
 CNN إيران، وفق ما ذكرت شبكة

الأمريكية.
وأوضح سفير تل أبيب لدى الأمم 
المتحدة، دانــى دانــون، أن إيــران 
طلبت من مجلس الأمن عقد جلسة 
فــى محاولة »لإلــحــاق الأذى بتل 
أبيب، ولكن هذه المرة على الساحة 

السياسية«.
وفى السياق، نقلت صحيفة »وول 
ستريت جــورنــال« عــن مسئولين 
إسرائيليين قولهم إن »إسرائيل 
 ينتهى تبادل الضربات مع 

ْ
تأمل أن

إيــران، لكى تركز على حرب غزة 
ولبنان«.

بيان دولى يحث إسرائيل على الوفاء بالتزاماتها تجاه وكالة »الأونروا«

مسئولة أممية: سكان شمال القطاع »مهددون بالموت«
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الجمهورية : أهلا بحضراتكم جميعاً فى ندوة »الجمهورية« نتحدث 
عن موضوع توطين الصناعة المصرية، وهو أمر يختاره من لديهم 
ا ما يحتاجه البلد فى هذه 

ً
رؤية واضحة وفكر مستنير، ويعرفون جيد

المرحلة.
مدخلنا لهذا الموضوع هو ما ذكره الرئيس عبدالفتاح السيسى رئيس 
الجمهورية، خلال افتتاح محطة بشتيل، عندما تحدث عن توطين 
الصناعات للمنتجات المستوردة، وأنه فى كل سلعة نستوردها فرص 
للاستثمار فى مصر كلام الرئيس فتح الملف ووضعنا جميعاً إمام 

مسئولية وطنية.
وانا امامى مجموعة محترمة وطنية من رجال الصناعة والاستثمار 

فى مصر، ليحدثونا عن كيفية تحويل هذه الأمور الى فرص حقيقية.
 لقد شهدنا فى السنوات الماضية جهودًا حثيثة من الحكومة، حيث 
عملت بجد على تسهيل الإجراءات وفتح المجال أمام الاستثمار، مع 

تقديم حوافز مهمة.
 ورغم أن هذه الجهود لم تحقق كل ما هو مطلوب حتى الآن، إلا أننا 

نسير على الطريق الصحيح.
فى صالون »الجمهورية«، هناك العديد من الأمــور التى قد نكون 
غافلين عنها، ولكن من خلال المناقشة نكتشف حقائق جديدة. ليس 
كل شيء فى الصناعة يمكن تحقيقه بسهولة، فهناك أمور بديهية فى 
هذا المجال تحتاج إلى خبرة ومعرفة، ونسعى خلال هذه الندوة إلى 

توضيح المطلوب لدفع عجلة الصناعة فى مصر. 
ما هى الصناعات التى نتميز فيها؟ وما هى الأفكار التى يمكن 
أن تساهم فى تحقيق التنمية الصناعية؟ نحن بحاجة إلى 

توجيه هذا الحوار نحو حلول عملية.
وأود أن أبدأ النقاش مع الأستاذ محمد المرشدى، سيادة النائب .. 
تابعت حديث الرئيس السيسى عن توطين الصناعة،وأنت خبير 
فى الصناعة  ولديك باع طويل فى هذا القطاع.. كيف ترى إمكانية 
ا من سد الفجوة بين الإنتاج 

ً
توطين الصناعة المصرية؟ وهل نتمكن حق

المحلى والواردات إذا تمكنا من تنفيذ ما نطمح إليه؟ تفضل يا فندم. 
محمد المــرشــدى: مــن الــواضــح أن الصناعة المحلية، وخاصة 
الصناعات النســيجية، تشهد اهتماماً غير مسبوق من قبل 
الرئيس عبدالفتاح السيسى. هذا الاهتمام جاء فى وقت تحتاج فيه 
البلاد إلى تعزيز قدراتها الصناعية لتقليل الاعتماد على الواردات 
وتخفيف الضغط على العملة الصعبة. الرئيس السيسى يدرك 
جيداً أن الصناعة هى قاطرة التنمية، ولهذا وجه الحكومة لاتخاذ 

الإجراءات اللازمة لدعم هذا القطاع الحيوى.
والقطاع النسيجى فى مصر يمتلك ميزة نسبية، حيث تتمتع البلاد 
ــأراضٍ صالحة لزراعة القطن، الــذى يمثل نحو 45 ٪ من المواد  ب
المستخدمة فى الصناعات النسيجية. فى المقابل، تمثل الخيوط 
الصناعية من البوليستر 55 ٪ من الخامات المستخدمة فى هذه 
ستورد بشكل كامل من الخارج. 

ُ
الصناعات، لكن هذه الخيوط ت

هذا يضع عبئاً على الاقتصاد، حيث تستورد مصر خامات صناعية 
وبوليستر بقيمة تصل إلى 4.5 مليار دولار سنوياً.

والفرص الاستثمارية التى طرحتها وزارة الصناعة فى مختلف 
عد فرصة ذهبية لمصر، لا سيما فى مجال الصناعات 

ُ
القطاعات ت

النسيجية. ولكن لتحقيق توطين حقيقى لهذه الصناعة، لا بد من 
إقامة مشروع قومى للبتروكيماويات خاص بالغزل والنسيج والقطاع 
الخاص وحده لا يستطيع تحمل التكاليف العالية لمثل هذا المشروع، 
لذا يجب تدخل الدولة والصناديق السيادية لتوفير المــواد الخام 

المحلية مثل الألياف الصناعية والبوليستر.
معظم خامات مصانع الغزل والنسيج فى مصر مستوردة، خاصة 
القطن قصير التيلة، حيث كان التركيز فى الماضى على زراعة 
القطن طويل التيلة. لكن مع تغير الأســواق واحتياجاتها، أصبحت 
الألياف الصناعية تحتل مكانة أكبر. فى المؤتمر الأخير للاتحاد 
الدولى لمنتجى الغزل والنسيج، تم التأكيد على أن الإنتاج المستقبلى 
خلال السنوات الخمس القادمة سيركز بشكل كبير على المواد المعاد 

 من الاعتماد على القطن.
ً
تدويرها بدلا

خت فى تطوير مصانع المحلة 
ُ

من المؤسف أن الاستثمارات التى ض
كان من الممكن توجيهها لإنشاء مصانع حديثة تكون قــادرة على 
إنتاج الخامات اللازمة لصناعة الغزل والنسيج. وعلى الرغم من أن 
القطن طويل التيلة ما زال له استخدامات محدودة فى الصناعة، إلا 
أن النسبة لا تتجاوز 1.5 ٪ من حجم الخامات المستخدمة، حتى فى 

الدول الكبرى مثل الولايات المتحدة.
ــاء مصانع  ــش ــال، يــجــب إن ــعّ ولــتــوطــين هـــذه الــصــنــاعــة بشكل ف
للبتروكيماويات مخصصة لصناعات الغزل والنسيج والرسالة 
الموجهة للحكومة واضحة وهى ضرورة استغلال الصندوق السيادى 
لتمويل إنشاء أكبر مصنع للبتروكيماويات للغزل والنسيج. هذا هو 
السبيل الوحيد للنهوض بهذه الصناعة الحيوية ودفع عجلة التنمية 

الاقتصادية فى مصر.
الجمهورية  : ننتقل بالحديث الى  المهندس خالد أبو المكارم 
رئيس المجلس التصديرى للصناعات الكيماوية، نحن لدينا 
مميزات نسبية فى الصناعات الكيماوية، ومع ذلك ربما يكون 

حجم الموجود منها مصريا فى الحد الأدنى لماذا؟
هل لأن استثماراتها أكبر من قدراتنا، بما لا يؤهلنا للمنافسة 
فى السوق العالمى.. أريــد أن تصارحنا هل ذلك يرجع إلى 

تقصير الحكومة ام القطاع الخاص؟
خالد أبوالمكارم: توطين الصناعة عنوان لمانشيت كبير، وله أذرع 
متعددة والرئيس عندما يتحدث فى هذا الملف فه، يضع يده على 
قضية مهمة للغاية وعلينا جميعاً أن نعما لتحقيق الهدف والاهتمام 
بعملية التوطين يعود لأكثر من سبب، أبرزه سد الفجوة بين الواردات 
وما يتم إنتاجه محلياً للحد من البطالة وتوفير فرص عمل للشباب، 

من خلال افتتاح مصانع جديدة وتقديم منتجات جديدة.
ــادة الحصيلة الضريبية  كما أن عملية التوطين ستساهم فى زي

والتأمينية كل ذلك سيتحقق من خلال إنشاء مصانع جديدة.
وبالنظر إلى حجم الصادرات المصرية نجدها أنها بلغت فى حدود 
37 مليار دولار خلال العام الماضى، وهذا رقم ضئيل للغاية، مقارنة 
بدول على غرار تركيا و التى يصل حجم صادراتها أضعاف هذا 
الرقم وغيرها من الدول التى لا تمتلك كم المواد الخام المتاحة لدينا، 
 عن عدم امتلاكهم 

ً
وكذلك الإمكانيات والموقع الاستراتيجى، فضلا

قوانين استثمار جيدة ومع ذلك تصدر بقيمة أعلى من مصر.
وسأضرب مثالا بدولة المغرب، والتى أصبحت من أكبر مصنعى 
ومجمعى ومصدرى  السيارات فى المنطقة، كما قامت بإنشاء أكثر 
من 132 مصنعاً، لإنتاج ضفائر كهربائية، وإطارات وجنوط ومكابح 
وغيرها من الصناعات المغذية للسيارت التى أنشئت بفضل وجود 

هذه الصناعة لديها.
وليس الضرورة أن نقوم بإنتاج كل المكونات الخاصة بصناعة مثل 
السيارات، ومن الممكن البدء بصناعة معينة، ومن ثم إقامة مصانع 
مغذية لها وتوفر مستلزمات الإنتاج المطلوبة، وذلك بغرض زيادة 

حجم الصادرات .
وأرى أن حجم الإنــتــاج فــى مصر حالياً لا يستطيع الــوصــول 
بالصادرات المصرية إلى 100 أو 140 مليار دولار، وحتى فى حالة 
التشغيل بالطاقة القصوى لا نستطيع التصدير بأكثر من 50 مليار 
دولار سنوياً، فى ظل الإمكانيات الحالية  للإنتاج المحلى و المنتجات 
 وأن الدولة تسعى إلى تقليل حجم الواردات وتلبية 

ً
المصرية، خاصة

احتياجات السوق من المنتج المحلى.
وبالتالى فإن الفجوة بين الصادرات والواردات نعمل على سدها من 
المنتج المحلى، وللأسف لا يوجد إنتاج يلبى الاحتياجات المحلية وكذلك 

التصدير.
لذا فمطلوب إنشاء مصانع وضخ استثمارات جديدة، ولهذا السبب 
تم اتخاذ خطوات مهمة، مثل إنشاء وزارة جديدة للاستثمار والتجارة 

الخارجية، لتعزيز جهود جذب الاستثمارات الأجنبية.
ونحن بحاجة إلى إنشاء مصانع جديدة وبأعداد كبيرة، نتحدث هنا 
عن مئات المصانع التى يمكن أن تضيف قيمة حقيقية للاقتصاد، 
الأرقام ليست صغيرة؛ نحن بحاجة إلى ما بين 600 إلى 1000 مصنع 
كل عام على الأقل فى مختلف المجالات خلال الفترة من 2025 إلى 

2026، مع ضرورة ضخ ما بين 60 إلى 70 ٪ استثمارات أجنبية.
»الجمهورية«: هل هذا ينطبق على صناعة البتروكيماويات؟

أبوالمكارم : عندما نتحدث قطاع البتروكيماويات، نجد أنه بحاجة إلى 
ضخ استثمارات بعشرات من المليارات، وانا أتحدث هنا عن استثمار 
دولة، لأنها هى المستثمر الرئيسى لهذا القطاع، وإذا ما نظرنا إلى 
مشروعات البتروكيماويات فى مصر، نجد أن أغلبها مملوك للدولة، 

لذا فإن البتروكيماويات صناعة مؤسسات ضخمة للغاية.
نحن فى مصر نقوم بإنتاج البولى ايثيلين، و البولى فينيل كلورايد 
»PVC«، حيث بلغ معدل الإنتاج المحلى من البولى ايثيلين نحو 
27 ٪ فقط، فى حين يتم استيراد نحو  73 ٪ من الخارج ونسعى 
لتغيير هذه النسب خلال الفترة المقبلة، كما أنه لا توجد صناعة 
بوليستر محلية تقريباً،  وما ينتج منها يستخدم فى صناعة العبوات 

البلاستيكية فقط.
»الجمهورية«: ما الخطوة الأولى التى تراها ضرورية لتخطى 

التحديات الحالية؟
ا،  لتوطين هذه 

ً
أبوالمكارم: نحن بحاجة لضخ استثمارات ضخمة جد

الصناعة، وحتى لا نحمل الدولة المزيد من الأعباء.
المصانع واجهت أزمة نقص الغاز الطبيعى وهى ليست بالجديدة سواء 
فى صناعة البتروكيماويات وكذلك الأسمدة والتى انخفض حجم 
إنتاجها بنسبة أكثر من 50 ٪ خلال 2024، وبالتالى تراجع حجم 

صادراتها نتيجة عدم قدرتها على تلبية الطلبات المتزايدة.
خلال انــدلاع الحرب الروسية الأوكرانية، أوروبــا قطعت توريدات 
الأسمدة من   روسيا، لكن الصناعة المصرية استطاعت أن تعوض 
أوروبا من هذا النقص، حيث نجحت الشركات المصرية فى توفير 
الأسمدة لأوروبــا بجودة عالية وأسعار تنافسية لفترة طويلة، حتى 
احتلت مكانة بارزة فى هذا القطاع على مستوى العالم، حتى قامت 
إحدى الدول بالمنطقة بالحصول على المنتج الروسى وإعادة ضخه 

إلى أوروبا بطريقة غير مباشرة.
قطاع البتروكيماويات بحاجة إلى استثمارات ضخمة واكتشافات 
جديدة تساعد على النمو، وخلال أزمة نقص الغاز الطبيعى، 
كانت الطاقة الإنتاجية لمصانع البتروكيماويات والأســمــدة لا 

تتعدى 30 - 40 ٪ وبعض خطوط الإنتاج توقفت تماما.
» الجمهورية«: هل عادت للعمل بشكل طبيعى؟

خالد أبوالمكارم: نعم عــادت نسبة 80 ٪ مع استئناف ضخ الغاز 
للمصانع فور استيراد شاحنات جديدة لا يمكن منع فكرة الاستيراد 
 كبرى مثل الصين تقوم باستيراد كافة 

ً
تماما، خاصة وأن هناك دولا

احتياجاتها، كما أنها تصدر كل شيء ممكن، وأود ذكر أن 80 ٪ من 
المنتجات الصينية تعتمد على خامات مستوردة.

الصين لا تمتلك خــامــات رئيسية، كما لا توجد لديها صناعة 
بتروكيماويات قوية أو مــوارد تعدينية، كل ما فعلته هو استيراد 
احتياجاتها من المواد الخام والتى استخدمتها فى تصنيع منتجات، 
وتصديرها للخارج وإنشاء مصانع مغذية، نجحت معها فى تقليل 

نسبة البطالة وتوفير فرص عمل.
المطلوب من الدولة خلال الفترة القادمة تسهيل عمليات ترخيص 
المصانع بشكل أكد على غلط الرخصة الذهبية التى حققت نجاح، 
بالإضافة الى تقديم مبادرات جديدة لدعم المصانع والاستثمارات 
الجديدة بفائدة مخفضة لشراء المعدات والآلات اللازمة للإنتاج 
لرفع القدرات التنافسية للمنتج المحلى، خاصة وانه لا توجد دولة 

تستطيع جذب استثمارات ومعدل الفائدة لديها يصل الى 30 ٪.
الجمهورية : كلما نذهب الى منطقة نجد أنها تنير لنا مناطق 
جديدة لم نكن ندركها.. نحن نتحدث عن أرقام تصدير  تصل 
الى 140 مليار دولار نستطيع تحقيقها خلال 24 ساعة بفضل 
ما نملكه من إمكانيات ووجود إرادة سياسية والرئيس داعم 
لهذا الامر ولكن هناك معوقات يجب تخطيها وهناك أفكار 
جديدة يجب اللجوء اليها والاستفادة من التجارب الأخرى.. 
ويمكن جزء من هذه التجارب التى يمكن الاستفادة منها 
تخص قطاع الأدوية وعندما حدثت أزمة نقص الدواء تسبب 

فى مشاكل عديدة للمواطن.
الشارع المصرى لا يتحمل عدم توافر الدواء.

السؤال هنا موجه للدكتور محيى حافظ رئيس شعبة الادوية 
باتحاد الصناعات المصرية.. هل الصناعة الوطنية قادرة 
على حل أزمة نقص الأدوية.. وما هى التحديات التى تواجه 

صناعة الأدوية والفرص المتاحة؟ 
الدكتور محيى حافظ: مصر دولة عظيمة فى صناعة الأدوية وتمتلك 
خبرة طويلة فى مجال تصنيع الدواء، فأول مصنع مصرى لصناعة 
الأدوية تم تأسيسه فى 1939 ولدينا حوالى 178 مصنعاً و10 شركات 
متعددة الجنسيات و9 مصانع تابعة لقطاع الأعمال العام، ورغم أن 
مصر أكبر دولة فى المنطقة تصدر أدوية من حيث الكم، فإن قيمة 
الصادرات متدنية بسبب التسعير الجبرى للدواء وشهادة بلد المنشأ 
التى تؤثر على سعر الدواء المصدر للخارج، وذلك نتيجة أن تسعير 
الأدوية فى مصر له بعد اجتماعى يتم فيه مراعاة المواطن وبالتالى 
يؤثر على سعره حالة التصدير، فقيمة صادراتنا من الأدوية يقدر 
بحوالى مليار دولار فقط وهى قيمة لا ترتقى لحجم الصناعة، خاصة 

وأن هناك فرصاً عديدة فى الأسواق الخارجية.
»الجمهورية« .. نحن نتشوق لسماع أى خبر إيجابى لطمأنة 

المواطن.
الدواء المصرى أرخص الأدوية فى العالم بسبب التسعير الجبرى، 
فإذا كانت مصر استهلكت العام الماضى ما قيمته 206 مليارات 
جنيه أدوية، فهى مرشحة أن يصل استهلاكها العام القادم ما يفوق 
270 مليار جنيه، فصناع الــدواء فى مصر يتحملون كل الظروف 
الصعبة لإنتاج الــدواء رغم ارتفاع تكلفة الانتاج، ورغم تحريك 
أسعار الدواء ما بين 20 ٪ و40 ٪، فصناعة الدواء فى مصر تتحمل 

وحدها دعم المواطن المصرى.
ومن أبرز وأهم التحديات التى تواجه هذا القطاع هى ارتفاع تكلفة 
الإنتاج، ورغــم كل الظــروف الصعبة فإننا نغطى بالكــم حــوالى 
90 أو 92 ٪ من حجم احتياجاتنا، ولكن من حيث القيمة نغطى قرب 
الـ 70 ٪، فإذا كانت صادراتنا الدوائية أقل من مليار دولار، فإننا 

نستورد ما يفوق الـ 2.5 مليار دولار.
ولو تحدثنا عن الفرص الحقيقية نشير هنا إلى أن البحث العلمى 
يقود دائما صناعة الدواء، وعلينا ان ندفع بالاهتمام نحو الأبحاث 
العملية والأكاديمية، فهناك أبحاث متقدمة ومتطورة تزخر بها 
مراكز الأبحاث المصرية، وفى هذا السياق مصر صنفت ضمن 
احسن 14 دولة فى العالم فى الأبحاث الأكاديمية والتطبيقية، ولكن 
هناك تحدياً يتعلق بكيفية ربط البحث العلمى بالصناعة، ولكم ان 
تتخيلوا ان 80 ٪ من ميزانية البحث العلمى يتم صرفها على المرتبات 
و20 ٪ فقط للأبحاث، رغم أننا نمتلك كوادر وأبحاث علمية متفوقة 

تضمن انتاج أدوية مصرية تغطى احتياجاتنا 100 ٪.
وأشير هنا إلى تجربة مصر فى مجال انتاج الأدوية البيولو جية، وهو 
الاتجاه الحديث فى صناعة الدواء كبديل عن الأدوية الكيميائية، مع 
وجود أدوية حديثة مرتبطة بالتكنولوجيا الحيوية، فهناك 5 مصانع 
متخصصة فى انتاج الأدويــة البيولوجية باستثمارات ضخمة، من 
المنتظر ان تبدأ الانتاج العام القادم وأعتقد أنه مع الخطوات حتى يتم 

الآن لدعم الصناعة س،ف تشهد تغييراً حقيقياً.
ــة البيولوجية أغلى من  خالد أبوالمكارم هل أسعار الادوي

الكيميائية؟
د. محى: هناك أفكار جديدة فى تصدير الأدوية المصرية ورفع قيمتها 
السعرية من خلال تسجيل المحاكاة للتغلب على مشكلة سعر المنشأ 
وتصدير الأدوية بسعر عادل يتناسب مع قيمتها الحقيقية، وأضيف 
أن أمامنا فرص عديدة فى الأســواق العربية والأفريقية، حيث تم 
تقديم مقترح إنشاء الوكالة العربية للأدوية وهى ستكون اول هيئة 
دواء عربية مقرها بمصر تتيح فرصة تسجيل الدواء فى 22 دولة، 
بجانب أنه سيتم الإعلان قريبا عن هيئة الكوميسا للأدوية والتى تتيح 

فرصة تسجيل وتصدير الأدوية فى حوالى 21 دولة.
وقد طالبنا الدولة بتقديم مبادرة تمويلية بفائدة تتراوح ما بين 3 و 8 
٪ للقطاع الدوائى للعمل على زيادة معدلات النمو خاصة وان الأدوية 

مسعرة جبريا من قبل الدولة.
هذه المبادرات هى ما تنقذ الصناعة حيث إن لدينا 19 غرفة فى 
الاتحاد تضم كافة الصناعات على وجه العموم واذا كانت الدولة 
تريد إنشاء 1000 مصنع جديد فنحن لدينا ضعف هذا الرقم من 

المصانع المتعثرة والمتوقفة.
»الجمهورية« : رئيس هيئة التنمية الصناعية ذكر أن عددهم 

وصل الى 5700 مصنع؟
محيى حافظ: الرقم يفوق ولدى إحصائيات عديدة ذكرت أن عدد 
المصانع المتعثرة تفوق هذا الرقم بكثير.. وهذا الملف يجب أن نقف 

بجانبه وندعمه بشدة.
المرشدى: لدى تعقيب بسيط بخصوص المبادرات الخاصة بسعر 
العائد .. فقد صدر قرار من نائب رئيس الوزراء للتنمية الصناعية 
بعمل مبادرة تمويلية 15 ٪ للصناعة وتم اختيار غرفة الصناعات 
ــر الصناعة يقوم  ــى ووزي النسيجية للتنفيذ ضمن المرحلة الاول

بتجميع الأنشطة ضمن هذه المرحلة المستفيدة من المبادرة .. ورئيس 
الجمهورية ورئيس الوزراء صدقوا على هذه المبادرة بحيث يتم خصم 

فرق سعر الفائدة من حساب وزارة المالية.
»الجمهورية« : ننتقل إلى أستاذ يسرى الشرقاوى: أفريقيا 
من شرقها الى غربها تعد منجماً للمواد الخام، وفى نفس 
الوقت ايضا فهى سوق نستطيع نفاذ منتجاتنا اليه، كما 
ذكر الاستاذ محمد مرشدى والمهندس خالد والدكتور محيى 
حافظ، ما يساعد فى تنفيذ خطة الدولة بالوصول الى 

أكثر من 140 مليار دولار صادرات.
هل نحن نتحدث بشكل صحيح ام إننا نتحدث بخيال واسع 
نتيجة جهل بالواقع.. أستاذ يسرى الشرقاوى نريد من 

حضرتك شرحاً وافياً؟
يسرى الشرقاوى: أريد التحدث عن شقين احدهما داخلى وآخر 
خارجى.. سأتحدث عن كيفية تنظيم البيت الداخلى فيما يتعلق 

بتوطين الصناعة حتى نكون فاعلين فى منظومة التجارة العالمية.
مبدئيا يجب تبنى إستراتيجية بين مجتمع الاعمال والمجتمع المدنى 
للوصول الى آلية لتعظيم العائد على الاستثمار الصناعى، لأن العديد 
من الدول يشكك فى ناتجها المحلى الإجمالى، بسبب نسب مشاركة 

المكون الصناعى.
وإذا نظرنا الى الدول الصناعية السبعة الكبرى وكذلك دول مجموعة 
العشرين نجد ان نسبة مساهمات القطاع الصناعى فى الناتج المحلى 

الاجمالى تختلف كليا عن مساهمة القطاع العقارى.
لذلك قبل الحديث عن الملف الداخلى يجب البحث فى ترتيب البيت 
داخليا، ويوجد لدينا قانون يسمى بتفضيل المنتج المحلى، هذا القانون 
كغيره من القوانين تفعيله لم يخضع لمراجعات حقيقة تؤكد أنه مفعل 

بالشكل الامثل.
والــى هذه اللحظة هناك مواصفات تصدر، يشترط فيها المنتج 
الخاصة بدول بعينها، لذلك فنحن بعيدون تماما عن عملية التوطين 

والتعميق للصناعة المحلية.
اليوم نحن أمام تحدٍ كبير يتعلق بدور التكنولوجيا والمعايير الجمركية 
فى تسهيل التصدير إلى الأسواق الخارجية، خاصة السوق الإفريقى. 
المشكلة تكمن فى عدم اعتماد المعايير الفنية المعترف بها دولياً، مما 
يعرقل حركة البضائع المصرية. إذا أردنا تحسين هذا الوضع، يجب 
أن نبدأ بتطوير بنية تحتية حديثة للمعامل المعتمدة، التى تقوم بتحليل 

المنتجات وفقاً للمعايير العالمية.
على سبيل المثال، إذا كنا نرغب فى دخول سوق الأدويــة الإفريقية 
بسهولة، فذلك يتطلب تحركاً سريعاً وتقديم أوراق متكاملة تعكس 
التزامنا بالمعايير الدولية. إذا قمنا بذلك بشكل صحيح، فمن الممكن 

أن نرى منتجاتنا تتدفق إلى الأسواق الإفريقية خلال عامين أو ثلاثة.
الجمهورية : ما حجم استيعاب السوق الإفريقى؟

أولا لابد أن نؤكد أن الرئيس لديه رؤية واضحة وحلم الـ100مليار 
دولار ليس صعباً لمن المهم كيف نحققه كيف نشحن الجهد لهذا 
الهدف.. اعتقد أن أفريقيا يمكن أن تلعب دوراً كبيراً لكن الحقيقة 
الصادمة هى أننا لم نستغل سوى جزء ضئيل جداً من حجم 
ر 

َّ
قد

ُ
التجارة الإفريقية. فعلى الرغم من أن السوق الإفريقية ت

بـ2.86 تريليون دولار، إلا أن صادراتنا إلى إفريقيا لا تتعدى جزءاً 

تصنيع ما نستورده
صناعة وارداتنا رؤية أكد عليها الرئيس عبدالفتاح السيسى ووجه 

مجتمع الأعمال لتطبيقها خلال المرحلة القادمة.. رؤية القيادة 
السياسية تعالج مشاكل اقتصادية عديدة أبرزها محاصرة الفجوة 

فى ميزان مصر التجارى وتخفيف الضغط على مواردنا من النقد 
الأجنبى الذى يستنزف يومياً فى فاتورة الاستيراد هذا بجانب 

معالجة التضخم ومحاربة البطالة وتلبية احتياجات السوق.
»الجمهورية« رصدت الرؤية بكل زواياها وأبعادها من خلال صالونها 

الاقتصادى الذى ضم رجال صناعة واستثمار ورؤساء مجالس 
تصديرية وغرف صناعية واتحادات الصناعات الصغيرة والمتوسطة.

أشاد الحضور برؤية القيادة السياسية مؤكدين أن تنفيذها على 
أرض الواقع يحتاج إلى إجراءات خارج الصندوق بمستوى الرخصة 

الذهبية.

حدد حضور صالون »الجمهورية الاقتصادى« كل العقبات والمشاكل 
التى تواجه الاستثمار خاصة النشاط الصناعى باعتباره عمود 

التنمية المستدامة وفى نفس الوقت من الأنشطة المحفوفة بالمخاطر.
سيطر على »الصالون« الحديث الجاد، والرغبة الواضحة فى تحقيق 

حلم الاكتفاء الذاتى وزيادة الصادرات و المصارحة وكشف جميع 
الحقائق.

المشاركون أكدوا أن الفرصة كبيرة لتحقيق رؤية الرئيس فى 
التصنيع وتقليل الفجوة الاستيرادية، من خلال زيادة الحكومة 
للمحفزات واعتبار الرخصة الذهبية نموذجاً يتم تعميمه فى 

التيسير، واختيار الصناعات التى تمتلك فيها ميزات تنافسية كبيرة 
وكذلك الاتجاه إلى الأسواق الأفريقية التى مازالت تستوعب أرقاماً 

مضاعفة من الصادرات المصرية.

رجال صناعة واستثمار يحددون خارطة طريق توطين الصناعة

الإثنين ٢٨ أكتوبر ٢٠٢٤ م

محمد المرشدى:

السيسى يدعم 

النهوض بالصناعات 

النسيجية لتقليل 

الاعتماد على الواردات

خالد أبوالمكارم:

توطين الصناعة خطوة 

حاسمة لسد فجوة 

الواردات وزيادة فرص 

العمل للشباب 

السقطى: توفير قاعدة 

بيانات بأهم المنتجات 

التى يتم استيرادها 

لتوفير البدائل محلياً 

الحضور: 
ماهر عباس
هانى صالح

حمدى حنضل
 جمالات يونس

خالد صلاح 
محمد العزاوى
 رضا العراقى 
أحمد الداوى

علا على
 محمود جمعة
أعدها للنشر : 
محمد غريب 

محمد ماهر
تصوير : 

عماد كمال
أحمد يسرى 

مزيد من الحوافز.. تعميم الرخصة الذهبية.. التوجه إلى إفريقيا

لتحقق رؤية الرئيس
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بسيطاً من هذا الرقــم. على ســبيل المثـــال، تركيا اســتطاعت أن 
تحــقق 23 مليار دولار من الصادرات إلى إفريقيا، بينما نحن ما 

زلنا نكافح لتحقيق حتى 1 ٪ من هذه القيمة.
»الجمهورية« : السؤال هنا: ما الذى يمنعنا من تحقيق نجاح أكبر؟

الشرقاوى : الأمــر يعود إلى غياب إستراتيجية واضحة وفعالة 
للتصدير. لقد وضعت الحكومة هدفاً بتصــدير منتجـــات بقيمـة 
30 مليار دولار، لكن تحقيق هذا الهدف يتطلب منا التخلى عن 
مفهوم »التصدير التقليدى« وتبنى مفهوم »التجارة الدولية 

المتكاملة«.
التجارة الدولية لم تعد مجرد تصدير سلع، بل تشمل إدارة كاملة 
لسلسلة التوريد، من الإنتاج إلى الوصول للأسواق النهائية. وهنا يأتى 
دور التكنولوجيا فى تحسين عمليات الشحن والتخليص الجمركى 

والتواصل بين الشركات المصرية ونظرائها فى إفريقيا.
علينا أن نتبنى استراتيجية وطنية للتصدير تعتمد على التكنولوجيا، 
تدير حركة البضائع بسرعة وكفاءة، وتستفيد من الفرص الهائلة 

التى توفرها السوق الإفريقية.
 لابد ان تتبنى وزارة المالية والبنك المركزى، سياسات مالية وتسويقية 
وتحفيزية تمنح ضمانات استدامة العمل والاستثمار الإنتاجى لتقليل 

المخاطر عوضاً عن المبادرات التقليدية.
وارى ان التخطيط الاستراتيجى بعيداً عن الاستناد الى الرقم 
الحقيقى فى ظل غياب قواعد بيانات دقيقة وتحليلية يمكن من 
خلالها توجيه العمل الاستثمارى بشكل يضمن استدامة الاستثمار 

الصناعى والانتاجى فى مواجهة التحديات العالمية.
فى الواقع، نحن اليوم أمام وضع يتطلب منا أن نتخذ خطوات جادة 

نحو تطوير مصر فى مختلف المجالات. 
فعلى سبيل المثال، نحن نتحرك فى عدة اتجاهات. العالم كله يسير 
نحو تفعيل الأنشطة الصناعية والتجارية، ونحن بحاجة لتأسيس رؤية 

صناعية تخدم نهضتنا الوطنية. 
فالقضاء على العوائق التى تعرقل الصناعة، والاهتمام بتطوير 

القوانين، يعد من أهم معوقات النمو الصناعى.
الأمر لا يتعلق فقط بالتشريعات، بل بجودة التطبيق وآليات تنفيذ 
القوانين. يجب أن نعيد النظر فى دور الهيئات التنفيذية وكيفية تنفيذ 
التشريعات بشكل سليم. فالمستثمر الذى يجلس فى دبى أو غيرها 
وينظر إلى الأرقام، سيفكر ألف مرة قبل أن يستثمر فى بلد يواجه 
فيه الجهاز الإدارى ضعفاً فى اتخاذ القرارات أو تأخرا فى البت فى 

القضايا.
من هنا، يجب أن نعيد ترتيب أولوياتنا. لقد جئت اليوم مع أهداف 
محددة للعمل عليها. لا يمكننا البقاء فى حالة الجمود، بل علينا أن 
نعمل على تحسين الصورة دائماً أمام المستثمرين والمواطنين على 
حد سواء. يجب أن نكون شفافين وحريصين على مستقبل القرار فى 

بلادنا.
أرى انــه من الــضــرورة الإســراع فى وتيرة التعاون مع الصندوق 
السيادى المصرى، مع ضرورة العمل على تدشين صناديق فرعية 
فى القطاعات الإنتاجية فى بعض المنتجات الموجودة فى قائمة 
الاستيراد، والتى نملك قدرات تصنيعية من خامات ومعدات وأليات 
وأدوات فى انتاجها، بشكل منافس يضمن لها التوسع فى تغطية 

الاحتياجات المحلية واختراق أسواق التصدير المستهدفة.
نحن فى أمس حاجة الى بنك معلومات متكامل وموحد وشامل 
ويضمن القطاعات )الاستثمارية -الصناعية - والزراعية - والتجارية 
- الخدمية - المالية( ويضم كافة المعلومات المدققة التى يسهل الوصول 

اليها والتعامل معها، كما يجرى تحديثها بشكل دورى ومرن.
»الجمهورية« : هناك معادلة صعبة يطرحها المواطن وهي, أن 
الحكومة قدمت تسهيلات وحوافز ودعما للصناعة وتريد 
صادرات بـ 145 مليار دولار من الصناعة هل يمكن أن يحدث 
هذا أم أن هناك صعوبات ومعوقات تواجه الصناع ..السيد 
هانى أمــان الرئيس التنفيذى للشركة الشرقية ايسترن 

كومبانى .. كيف نخرج من هذه الاشكالية أو المعادلة؟
هانى أمان: نحن  بالفعل أكبر شركة فى مصر وحرصنا منذ توليت 

الإدارة أن نبقى أعلى شركة فى حجم الانتاج .
التصنيع هو الاساس فى تنمية الاقتصاد واول قرار صائب أعتبره 
خطوة جيدة فى ملف التصنيع هو قرار أصدره كامل الوزير يمنع أى 
جهاز من الدخول الى المصانع أو اغلاقها الا من خلال لجنة وهذا 

القرار يعطى الطمأنينة للمصانع .
وأقول إن كل وزير جاء لموقع السلطة - هو ذو نوايا طيبة ولكن كيف 
نحول النظرية الى التطبيق السليم الذى يؤدى لزيادة التصنيع وهذا 

الموضوع فى منتهى الاهمية.
وأتسأل هنا هل القوانين واللوائح الموضوعة تشجع التصنع أم 
الاستيراد أم الاستثمار فى البنوك أو الذهب أو العقار وأنا عندما 

أريد أن أبيع أى منتج هل أستورده أم أصنعه.
التصنع معناه استثمار فى أرض وإجراءات عديدة يستغرق بعضها 
حوالى عام ونصف العام أم أذهب الى البنوك وأفتح اعتماد استيراد 

لمنتج مثل الفويل أو ألومنيوم.
وأنا كمستثمر معى 100 مليون جنيه وأريد استثمارها  فى بناء مصنع 
وأعانى من البيروقراطية أم أستورد من الصين بضاعة تباع فى 
السوق بسعر رخيص أقل من المثيل المحلى لان المنتج المستورد مشاكله 
محدودة وانا كمستثمر أعانى عند تأسيس مصنع من مشاكل عديدة 
مثل توفير الاراضى فى مكان مناسب وبسعر مناسب والتعامل مع 
أجهزة معوقة بسبب البيروقراطية لفترة تمتد الى ثلاث سنوات 

يحقق فيها المصنع خسائر فى السنوات الأولى.
كما يجب الاخــذ فى الاعتبار أن سرعة تغيير القوانين وأسعار 

الخدمات مثل المياه والكهرباء والغاز وخلافه تمثل أعباء على 
المشروع ونضرب دراســة الجدوى للمشروع فى مقتل أما السلع 
المستوردة فهى تحقق أرباحا تصل الى 30 ٪ بينما التصنيع المحلى 

فى أفضل حالاته لا يصل الى 20 ٪ ربحية.
 لهذه المعادلة فى الشركة الشرقية للدخان التى 

ً
وأنا وجدت حلا

أشرف على إدارتها حيث تم تحقيق مضاعف للربحية والانتاجية.
وأحب أن أشير الى أن تكلفة استيراد علبة سجاير من الخارج أقل 
من التصنيع المحلى لأسباب عديدة لا يتسع المجال لسردها أهمها 

التهريب.
الجمهورية: مقاطعة هذه النتائج الجيدة فى شركتكم بسبب 

الاحتكار؟
أعترض على هذه التسمية إحنا لا نمانع فى  بيع أى منتج آخر فى 
السوق المحلى على العكس نشجع تصنيع السجائر الاجنبية فى 
مصانعنا مقابل أجرة التصنيع كذلك فان الاحتكار له سلبيات يجب 

عدم الوقوع فيها.
وأنا أتصور أنه يجب أن تتبنى الدولة ملف التصنيع من خلال إعطاء 
المستثمر نوعاً من الضمان وتسهيلات لمدة زمنية بين الـ 5 الى الـ 
10 سنوات وثبات أسعار الخدمات من مياه وكهرباء وغاز وضرائب 
حتى لا يتم ضرب دراسة جدوى المشروع حتى يمكن الوصول لحجم 

صادرات 100 مليار دولار سنويا.
 و لازم الدولة توفر الحماية للمستثمر وتعطى له مجموعة من المزايا 
تميزه عن التحول الى الاستيراد أو الاستثمار فى البنوك أو الذهب.. 
نحن أمام تحدى هو القضاء على الفجوة الاستيرادية. وهذا يتطلب 

اجراءات غير تقليدية. 
مع العلم أن اعطاء المستثمر فى الصناعة بعض المميزات سوف يؤدى 
الى مضايقات لأخرين يفضلون بقاء الحال على ما هو عليه ومن 
وجهة نظرى أن النهوض بالصناعة يحتاج الى شخصيات قوية قادرة 

على إدارة ملف الصناعة وتدافع عنها وتوفر لها المناخ المناسب.
»الــجــمــهــوريــة« : نحن نتحدث عــن المــشــروعــات الصغيرة 
والمتوسطةبإعتبارها عماد الاقتصاد لكن مازلنا لم نحقق 
هذا الحلم بعد.. هل معضلة لهذه الدرجة؟ بالرغم من ان 
هناك اقتصادات بعض الدول قامت على المشروعات الصغيرة 
والمتوسطة وربما لا توجد صناعات ثقيلة إلا وتتبعها 

صناعات صغيرة.
ولمـــاذا لــم تتحقق التسهيلات التى طرحها وزيـــرا المالية 
والاستثمار أستاذ علاء السقطى رئيس اتحاد المشروعات 

الصغيرة والمتوسطة وعضو مجلس إدارة مبادرة ابدأ، تفضل؟
علاء السقطى: مصر لديها صناعة تسهم بحوالى 17 ٪ من الناتج 
المحلى الإجمالى، وبالأرقام تقدر بـ 1.2 تريليون جنيه، ولو مستهدفنا 
هو الوصول بالصادرات إلى 100 مليار دولار، فعلينا أولا مناقشة 
أوضاع الصناعة والتجهيز الجيد، من خلال تجهيز بالأراضى والمدن 
الصناعية التى تلبى احتياجات الصناع وأصحاب المشروعات، 
خاصة أن الحجم المستغل من المدن الصناعية لا يتجاوز الـ 60 ٪، 
وهناك مجمعات صناعية متوفرة ولكن أسعار الوحدات فيها مرتفعة 
وهذا يزيد من التكلفة على المستثمر، وبالتالى لابد من التوسع فى 
طرح الأراضى الصناعية المرفقة فى المناطق المطلوبة بأسعار مقبولة 
أمام المصنعين، بجانب أن يسمح لصاحب المشروع بإضافة أكثر من 

نشاط.
وبالنظــر إلى الفاتــورة الاســتيرادية لمصـر خــلال 2023 سـنجدها 
83 مليار دولار، 20 مليار دولار منها للسلع مثل القمح والذرة وغيرها، 
و20 مليار دولار لقطع الغيار، والـــ 20 مليار المتبقين لاحتياجات 
الشعب المصرى، وبالتالى يصبح نصيب الفرد حوالى 800 جنيه 
ــزاء غير  فى السنة، وهو رقم غير حقيقى، لأن حجم السلع والأج
المعلنة أو غير المحددة سعريا أضعاف هذا الرقم، وهنا تأتى المشكلة 
الأساسية المتعلقة بغياب المعلومات وربطها، فنحن بحاجة لقاعدة 
بيانات توضح حجم ونوع السلع التى يتم استيرادها، وما يقابلها من 
فرص تصنيع بالداخل، على سبيل المثال مصر تستورد بنس للشعر 
بقمية 18 مليون دولار، وهى سلعة سهلة التصنيع، وهناك العديد 
من السلع غير الضرورية وسهلة التصنيع محليا يتم استيرادها مثل 
اكسسوار الموبيلات والنظارات وفرش الدهان التى بلغت فاتورة 
اســتيرادها 105 مليون دولار، ونحن بحاجة لمعلومات حول السلع التى 
يتم استيرادها ودراسة امكانية تصنيع تلك السلع وتقديم البدائل 
والتركيز على المزايا التنافسية، للعمل على إحلال الواردات، وتعميق 

التصنيع المحلى.
والحقيقة نحن بحاجة لتأسيس منظومة متكاملة لدعم ومساندة 
الصناعات الصغيرة، خاصة أننا نمتلك الحرفيين، وهناك خامات 
أولية متوفرة، والسوق المحلى والخارجى يتسع للمزيد من السلع 
والمنتجات، ولكن علينا كذلك تطوير المنتج المحلى ليتناسب مع 
اتجاهات السوق الحديثة بما يناسب الأذواق وتغيرها المتسارع، ومن 
منطلق دعم الصناعات الصغيرة هناك ضرورة لتأسيس جهاز أو 
هيئة لإدارة المشروعات والصناعات الصغيرة يكون لها صلاحيات 
مباشرة ليكون التعامل بشكل غير تقليدى يضمن سهولة العمل والنمو. 

»الجمهورية«: لدينا جهاز للمشروعات الصغيرة والمتوسطة؟
علاء السقطى: نعم لدينا جهاز ويتبع مجلس الوزراء لكنه لا يملك 

صلاحيات تحديد آليات العمل.
»الجمهورية« : هل مبادرة إبدا لعبت هذا الدور؟

علاء السقطى: مبادرة ابدا لها دور مهم و مكمل لدور الجهاز ونجحت 
فى تحقيق نتائج جيدة الا اننا نمتلك جهاز ادارى للدولة عميق 
لدرجة كبيرة والا كانت الأمور تسير دون تدخل من رئيس الجمهورية 

شخصيا.

»الجمهورية«: معنى ذلك ان بيروقراطية الجهاز الإدارى للدولة تعد 
احد المعوقات الكبيرة؟

علاء السقطى: 100 ٪ الجهاز الإدارى للدولة جهاز عميق وقوى جداً 
ويخشى منه المسئولون.. الوزير حالياً يخشى اتخاذ بعض القرارات الا 
بعد الحصول على تأكيدات من الموظفين.. وهناك بعض المشروعات 
حققت نجاحات كبيرة لأنها تعاملت خارج الإطــار الإدارى للدولة 

،بيروقراطيته القاتلة.
ــداد المصانع فى مصر،  فى السنوات الأخــيــرة، شهدنا تنامى أع
ومع ذلك، يتساءل الكثيرون: ما المسار الصحيح للعمل فى ظل هذه 
الظروف؟ لنأخذ مثالا على إحدى الشركات الكبرى التى استثمرت 
فى مصر: شركة سامسونج. هذه الشركة تعمل بنجاح فى السوق 
المصرية، وفى الوقت نفسه تستثمر عشرات المليارات فى دول أخرى. 
بالنسبة لمصر، لدينا عمالة ضخمة، ونحن نتجاوز الآن حاجز المائة 
مليون نسمة، ولكن هل استغللنا هذا العدد بالشكل الكافى لجذب 
الاستثمارات؟ للأسف، حتى الآن، لم نتمكن من تحقيق كامل 

إمكاناتنا فى هذا الجانب، ولا حتى استغلال مواردنا بالشكل الأمثل.
ومن الأمثلة التى يمكن ذكرها هى شركات السياحة العالمية التى 
ا بقيمة تصل إلى مليار دولار. اليوم، مع 

ً
كانت تستورد من مصر سابق

زيادة عدد السكان، كان يجب أن نشهد تطورًا أكبر فى هذا المجال، 
لكننا لم نتمكن بعد من تحقيق تلك القفزات النوعية فى الأداء 

الاقتصادى.
يجب علينا أن نعيد التفكير فى كيفية جذب الاستثمارات وتطوير 
البنية التحتية لتحسين الوضع الاقتصادى، واستغلال الفرص المتاحة 

بشكل أفضل.
وهناك محور آخر هام على الدولة تشجيعه وهو تحفيز الاقتصاد 
المــوازى أو غير الرسمى للدخول تحت المظلة الرسمية )الاقتصاد 
الرسمي(، مع العلم أن 50 ٪ من حجم الاقتصاد المصرى هو اقتصاد 
غير رسمى، وبالتالى مطلوب تقديم المزيد من المحفزات والمزايا 
التى تدفع أصحاب المشروعات والعاملين بشكل غير رسمى لتسجيل 

أعمالهم ضمن الاقتصاد الرسمى.
»الجمهورية«: انتقل بالحديث الى الأستاذ أحمد جابر رئيس 
غرفة التعبئة والتغليف باتحاد الصناعات.. هناك وجهتا نظر 
متباينتان حول قدراتنا الصناعية. الأولى تؤكد أننا نستطيع 
تصنيع كل ما نستورده، بينما يرى أخرون أنه ينبغى علينا 
التركيز على الصناعات التى نمتلك فيها ميزة نسبية. . كيف 

ترى هذا الملف؟
أحمد جابر: لا توجد دولة فى العالم لا تعتمد على الاستيراد، ولكن 
التحدى الذى نواجهه هو الفجوة الدولارية. مصر تستورد بأكثر من 
80 مليار دولار وتصدر فقط 20 مليار دولار، وهذا يمثل فجوة كبيرة 
نحتاج إلى تقليلها وحديث الرئيس مهم . ،يجب أن تتحرك حكومة 

وقطاع خاص لتحقيق حلم ت،طين الصناعة.
نثمن جهود الدولة فى تحديد 150 صناعة محفزة، لكن من المهم 
تقسيم هذه الصناعات إلى مجموعات وقطاعات لتحديد الميزة 
النسبية الفعلية لكل صناعة. فعلى سبيل المثال، فى صناعة مواد 
التعبئة والتغليف، يتم تصنيع 80 ٪ منها محليًا. ومع ذلك، نجد أن 
حجم صادراتنا من الحاصلات الزراعية، التى تقدر بنحو 4 مليارات 
دولار، لا يزال يعتمد على استيراد مواد التعبئة والتغليف بحجة أن 
الطرف الآخر يطلب مواصفات معينة. بينما لدينا القدرة على توفير 

هذه المواد محليًا، مما يقلل من الحاجة للاستيراد.
كذلك، المصروفات المرتفعة التى يتحملها القطاع الصناعى، والتى 
عد عقبة كبيرة. 

ُ
تصل إلى 50 ٪ من الأرباح فى شكل رسوم وضرائب، ت

هذه النسبة تعنى أن نصف الناتج الصناعى يذهب للدولة دون أى 
مخاطرة، مما يؤدى إلى زيادة تكلفة المنتجات.

مصر بحاجة إلــى إنــشــاء مــبــادرة تكامل صناعى إفريقى 
مشابهة لاتفاقية التكامل الصناعى العربى بين مصر والأردن 
ــارات. السوق الإفريقى يمتلك القدرة على  والبحرين والإم
استيعاب المنتجات المصرية، ويمتاز بتوافر المواد الخام التى 
يمكن استخدامها فى مختلف الصناعات. على سبيل المثال، 
الكاكاو متوفر بكثرة فى إفريقيا، وهو المــادة الأساسية فى 

تصنيع الشوكولاتة، فلماذا لا نستفيد من ذلك؟
السوق العربى مهم لبعض المنتجات المصرية، لكنه ليس بمثل حجم 
السوق الإفريقى الضخم. . يجب علينا الاستفادة من المواد الأولية 
المتاحة فى إفريقيا وتحويلها إلى منتجات أخــرى عبر صفقات 

متبادلة.
وقعت مصر على اتفاقية التجارة الحرة الإفريقية، ومن 
الــضــرورى تفعيلها من خــلال استيراد منتجات إفريقية 
، نستورد 450 

ً
وتصدير أخرى بنفس الإعفاءات والحوافز. مثلا

مليون دولار من البن، فلماذا لا نستورد البن من إفريقيا، حيث 
الأسعار أرخص بفضل وجود بورصة عالمية للأسعار؟

لقد شهدت المدن الجديدة مثل العاشر من رمضان و6 أكتوبر وبدر 
تطورًا كبيرًا فى فترة الثمانينات والتسعينات، بفضل الإعفاءات 
الضريبية المقدمة فى ذلك الوقت. لم تكن هذه المدن لتزدهر إلا من 
خلال الحوافز والإعفاءات. لذلك، نحن بحاجة إلى مزيد من هذه 
الإعفاءات والمزايا، بالإضافة إلى ضرورة وجود ميزة نسبية لتشجيع 
التصنيع، خاصة فى الصعيد. من سيتجه إلى الصعيد إذا لم تتوفر 

المزايا والإعفاءات اللازمة؟« 
»الجمهورية« : لماذا نرى ان كل خبير فى مجاله يعول على 
الدولة فى الكثير مما يتحدث.. أنا كمواطن بسيط استمع الى 
اراء بعض كبار المستثمرين بضرورة تخارج الدولة من مجال 
الاستثمار.. بعض المنظمات الحقوقية تــؤدى هذا الاتجاه 

.. حضراتكم تــرون ان الدولة تشارك فى دعم الصناعات 
لمساعدة عجلة الإنتاج فى الدوران.

المبادرات التى نفذها جميع رجال الصناعة كل فى قطاعه.. ما هو 
المطلوب لتطوير القطاع الصناعى بناء على التجارب السابقة التى 

نفذها رجال الصناعة.
هانى امان: اسمحوا لى ان اضيف شيئاً.. هناك رؤية واضحة تعبر 
عن ضرورة أن يظل تدخل الدولة فى إطار توفير المناخ الملائم، دون 
أن تتجاوز هذا الدور إلى إدارة المشاريع بنفسها.  فى رأى الشخصى 
ان المستثمرين لا ينتظرون من الدولة أن تتدخل فى إقامة المصانع أو 
إدارة الصناعة، بل ينتظرون توفير بيئة عمل سليمة تشجعهم على 

الاستثمار وتضمن لهم النجاح والاستمرارية.
انا لم ألمس من أى من زملائى فى الاجتماع رغبة فى تدخل الدولة 
بشكل مباشر، لكنى اعتقد أن الجميع متفق على أن الدعم الحكومى 
يكون فى إطار توفير الأطر التنظيمية المناسبة. المطلوب هنا ليس 
إدارة الدولة للصناعة، بل توفير مناخ مستقر يمكن المستثمرين من 

العمل بحرية ويمنحهم الثقة فى مستقبل استثماراتهم.
مطلوب ان يدعم النظام الحكومى الصناعة بتوفير ضمانات حقيقية 
، فإنه يجب 

ً
للمستثمرين. فإذا قرر أحدهم استثمار مائة مليون مثلا

أن يطمئن إلى أن استثماره سيؤتى ثماره خلال خمس سنوات، بناءً 
على خطط واضحة وتحليل واقعى. 

وهنا تكمن أهمية تدخل الدولة: فى تقديم إطــار تنظيمى يحمى 
المستثمر من القرارات العشوائية أو الظروف الخارجة عن إرادته 
التى قد تؤثر سلبًا على عمله. بمعنى أن دور الدولة هو تقديم الأرضية 
بنى عليها الصناعة، دون أن تصبح هى اللاعب 

ُ
الصلبة التى ت

الرئيسى فى السوق.
 على نجاح الدولة فى إقامة مناخ استثمارى سليم 

ً
واضــرب مثالا

بالإشارة إلى المشاريع الكبيرة التى تم تنفيذها بالفعل، فقد تم 
إنجاز أكثر من خمسين مشروعًا بقيمة عشرات المليارات، وهو ما 
يعكس قدرة الدولة على توفير البيئة المناسبة للمستثمرين. ومع ذلك، 
المطلوب هو التزام الدولة بدورها كداعم ومنظم، وليس كمدير 

للصناعة.
الاستثمار الناجح يتطلب إطــارًا قانونيًا وتنظيميًا يحدد مصادر 
ا للمستثمرين، بحيث يتحملون مسئولية 

ً
ا آمن

ً
الاستثمار ويوفر مناخ

قراراتهم دون أن يضطروا للتعامل مع قرارات خارجية تعرقل عملهم. 
هذا هو التوازن المثالى الذى تحتاجه الصناعة لتحقيق النجاح والنمو 

المستدام.
»الجمهورية« : المسئولية الاجتماعية نجد ان العديد من رجال 
الصناعة  لديهم مشروعات ناجحة وتحقق معدلات انتاج 
 عن اهتمامهم بوضع المسئولية المجتمعية ضمن 

ً
كبيرة، فضلا

المكون الرئيسى لهذه المشروعات. 
فالمسئولية المجتمعية يجب ان تكون جوهراً رئيسياً فى عمل 

اى مشروع.. لماذا لم يتحقق  ذلك طيلة السنوات الماضية؟
الامر الاخر قد نختلف مع النائب محمد المرشدى فيما يتعلق بعدم 
الاعتماد على القطن المصرى فى انتاج الملابس نحن نجد ان الكثير 
من الماركات العالمية تضع المنتج المصرى المصنوع من القطن طويلة 

وقصير التيلة.
محمد المرشدى: مصر حباها الله بأعلى جودة من القطن طويلة 
التيلة.. نستطيع ان نقول القطن المصرى هو الذهب الأبيض ..  ونحن 
نجده يستخدم فى تصنع اغلى الملابس التى تنتجها الماركات 

والشركات العالمية.
»الجمهورية«: هل نحن فى حاجة إلى صناعة جيل من رجال 

الصناعة؟
السقطى :نعم، نحن بالتأكيد فى حاجة إلى صناعة جيل جديد 
من رجال الصناعة. حاليًا، عندنا جيل تجارى ممتاز، لكن الجيل 
الصناعى غائب، وهذا يمثل تحديًا كبيرًا. الحل هو إنشاء كيان أو 
مؤسسة متخصصة تكون لها كل الصلاحيات لإدارة المشروعات 
الصغيرة والمتوسطة. هذا الكيان يجب أن يكون لديه القدرة على 
الوصول إلى المعلومات المتعلقة بالأجزاء التى نستوردها، سواء كانت 
منتجات نهائية أو مكونات تدخل فى صناعات أخرى، ويجب أن يكون 

له صلاحيات لتحديد أماكن العمل المناسبة.
ــات جدوى  المؤسسة هذه يجب أن تكون قــادرة على إجــراء دراس
حقيقية بالأســعار الفعلية، وتقديم قــروض بفائدة مخفضــة، مثل 

 من الفوائد العالية.
ً
5 ٪ أو 15 ٪ بدلا

»الجمهورية« : السؤال موجه للدكتور محيى هل نحتاج صناعة 
جيل جديد من الصناع؟

لكن فى ظل  التحديات الاقتصادية الصعبة التى تواجه الصناعة، 
واحــدة من أبــرز العلامات هى ارتفاع تكلفة الإنتاج، الأمــر الذى 
ينعكس على ارتفاع أسعار المنتجات النهائية ويزيد العبء على 
المواطن المصرى. وفى هذا السياق، تعتبر وثيقة سياسة ملكية الدولة 
واحدة من أنجح السياسات التى يمكن أن تسهم فى تخفيف هذا 
العبء عن الدولة، سواء من خلال المشاركة فى إدارة المشروعات، أو 

عبر طرحها فى البورصة.
»الجمهورية« : تأخر فى رد الأعباء التصديرية هل من معوقات 
زيادة التصدير وما المطلوب من الدولة للإسراع فى وتيرة رد 

الأعباء التصديرية؟
أحمد جابر: المشكلة فى التصدير ليست فقط فى أنك تحصل على 
دعم من الدولة عبر رد الأعباء التصديرية، ولكن هذه الأموال تكون 
غير فعالة لأنها قد تستغرق سنتين أو ثلاث سنوات لاستحقاقها. 
بالإضافة إلى ذلك، عندما تصدر بناءً على سعر صرف معين، وبعد 
عامين أو ثلاثة تسترد الأموال على سعر صرف مختلف، فهذا يضعف 

الفائدة ويقلل من القدرة على المنافسة.
إذا كنت تعرف اليوم، قبل أن تخرج الشحنة من الجمارك، أنك 
ستحصل على مستحقاتك فوراً، أو حتى قبل أن تدفع تكاليف الشحن، 
سيكون لديك مرونة أكبر فى تقليل التكلفة، وهذا يعزز فرصك فى 

المنافسة فى السوق التصديرى.
أما فيما يتعلق بالاتفاقيات التجارية التى أبرمتها مصر مع افريقيا، 
نعم، مصر استفادت منها، ولكن لم نحقق الاستفادة القصوى. 
المشكلة ليست فى إعادة صياغة الاتفاقيات، بل فى كيفية الاستفادة 
الفعلية منها. يجب تفعيل هذه الاتفاقيات بشكل صحيح، ومعرفة 

كيفية استغلال الفرص التى تقدمها لتحقيق أفضل النتائج.
علاء السقطى: بالنسبة لموضوع الجمعيات الأهلية، نحن جميعًا هنا 
نمثل جمعيات أهلية تقريبًا، وهذا جزء من مسئوليتنا الاجتماعية. 
هذه الندوة بحد ذاتها هى تجسيد لمسئولية مجتمعية، وهو الدور الذى 
يجب أن نؤديه دائمًا. أنا شخصيًا عملت فى افريقيا لمدة 10 سنوات، 
والدكتور يسرى الآن يواصل العمل هناك. لذلك من الضرورى أن 
نستعين بخبراته، ونعطيه الملف الخاص بافريقيا لنستفيد من معرفته 
فى وضع خطة طويلة الأمد، لمدة 30 سنة، توضح ما الذى يمكن أن 

نفعله هناك.
المشكلة هى أن هذه الاستشارات القيمة لا تحصل على التقدير المالى 
ا إذا طلبتها من الخارج. 

ً
ا باهظ

ً
المستحق من الدولة، رغم أن لها ثمن

على سبيل المثال، فى أحد الأيــام جمعت ممثلين من المشروعات 
الصغيرة والمتوسطة، وأجلستهم مع مسئولين لبحث سبل التعاون. هذا 
هو الدور الذى يمكن أن تقوم به الجمعيات الأهلية لدعم الاقتصاد 

والمجتمع«.

يسرى الشرقاوى 

تنظيم البيت الداخلى لتوطين 

الصناعة ضرورة لتعزيز مكانة 

مصر فى التجارة العالمية 

أحمد جابر

 لا توجد دولة فى العالم 

تستطيع الاستغناء عن الاستيراد.

محيى حافظ: 

ندخل عصر الأدوية البيولوجية 

وبشائر الإنتاج العام القادم 

هانى أمان:

كامل الوزير أنصف المصانع 

بتحجيم تدخل الجهات الرقابية 

اللوائح والقوانين تشجع الاستيراد 

على حساب المنتج المحلى 

زيادة المحفزات الحكومية واختيار الصناعات التنافسية والاتجاه إلى الأسواق الأفريقية
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حوادث
لعب العيالأخفى وجهه بكاب أبيض

إحباط تهريب »شحنة سلاح«

كتب- خالد أمين:
أعلنت وزارة الداخلية عن توجيه ضربة قوية ضد »متاجرى الأسلحة والذخائر 
غير المرخصة« حيث قالت انه تم احباط محاولة تهريب عدد كبير من الأسلحة 

والذخائر بدون ترخيص قدرت قيمتها المالية بحوالى 4.5 مليون جنيه.
ذكرت الــوزارة أن ذلك يأتى استمراراً للنجاحات الأمنية المتوالية التى حققتها 
أجهزة وزارة الداخلية فى مواجهة الجريمة بشتى صورها والتصدى الحاسم 
وتوجيه الضربات الاستباقية لمتاجرى الأسلحة النارية والذخائر غير المرخصة لما 

تمثله من خطورة تلقى بظلالها على المجتمع.
قالت الوزارة ان معلومات أجهزة الأمن أفادت اعتزام تشكيل عصابى مكون من 
»عناصر اجرامية شديدة الخطورة« نقل وتهريب كمية كبيرة من الأسلحة النارية 
والذخائر غير المرخصة مخبأة بأماكن سرية داخل سيارة »ربع نقل« من محافظة 

البحر الأحمر تمهيداً لترويجها على عملائهم بعدد من محافظات الوجة القبلي..
أضافت أنه تم ضبط عناصر التشكيل.. وعثر بحوزتهم على »رشاش جرينوف و19 
بندقية آلية وعدد من الأسلحة والطلقات وسيارة ربع نقل ..وذكرت الوزارة أن القيمة 

المالية للمضبوطات  تقدر بحوالى »4,5 مليون جنيه« وتم اتخاذ الاجراءات القانونية.

خناقة الجيران انتهت بقتيل فى دسوق

تأييد حبس »عصام صاصا« 6 أشهر 

تأجيل محاكمة »سعد الصغير« لجلسة 25 نوفمبر.. لعرضه على الطب الشرعى

..وبتهمة تعاطى المخدرات

ضبط أكبر محل للأغذية الفاسدة بالتجمع الأول

هبوط أرضى 
كتب ــ إيهاب نظيم 

تأثرت 3 منازل بهبوط أرضى بشارع الجمهورية بنطاق الوحدة لقرية 
منية سمنود بمركز اجا.. تم إخلاء المنازل الثلاثة وعمل كردون أمني.

كشفت المعاينة المبدئية عن حدوث هبوط أرضى مفاجئ اثنآء مرور 
سيارة نصف نقل محملة بكمية من شكائر الأرز وسقط الجزء 
الأمامى للسيارة بحفرة كبيرة وتمكن الأهالى من اخراج السيارة 

وابلاغ مجلس المدينة والحماية المدنية.

الداخلية: ضبط »جرينوف« و»19« بندقية آلية 

 23 نوفمبر .. الحكم فى قضية
 »مضيفة الطيران«

المطرب : »أتعاطى الترامادول« بقصد العلاج.. و»مش بشرب حشيش«.. ولو ثبت ذلك أعدمونى

كتب- هشام صالح:
قــررت محكمة جنايات القاهرة تأجيل محاكمة مضيفة الطيران المتهمة 
بقتل ابنتها لجلسة 23 نوفمبر للنطق بالحكم كانت النيابة العامة قد احالت 
المتهمة للمحكمة بتهمة القتل العمد، استمعت المحكمة لدفاع المتهمة وكشفت 

التحقيقات عن قيام المتهمة بقتل ابنتها 
الصغيرة فــى غــرفــة نومها ومحاولة 
التخلص من نفسها بطعن نفسها بسلاح 
ابيض فى انحاء جسدها بعد ان تأكدت 
من موت صغيرتها الا ان زوجها تمكن 
من انقاذها بنقلها للمستشفى وادعت 
المتهمة فى التحقيقات انها خبير للطاقة 
وانها اوحى اليها بأن تقتل ابنتها وزعمت 
انها السيدة مريم عليها السلام وقد 
ــاع المتهمة فــى جلسة سابقة  طالب دف
بعرض المتهمة على لجنة مــن الطب 
النفسى لبيان الحالة النفسية لها عند 
ارتكاب الجريمة وقد تم عرض المتهمة 
على لجنة خماسية وثلاثة بمستشفى 

الطب النفسى بالعباسية وأثبت التقرير تمتع المتهمة باتزان عقلى ونفسى 
واستمعت المحكمة لدفاع المتهمة وطالب ببراءتها فأصدرت المحكمة قرارها 

المتقدم.

È—U‡‡‡‡‡‡‡‡³š« l‡‡‡‡‡‡‡‡L²−� «¡U‡‡‡‡‡‡‡‡DŽË  U‡‡‡‡‡‡B�UM�

È—U³š« lL²−�

 «œ«e‡‡‡‡‡‡‡�
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كتبت- رشا صبري:
ــررت محكمة جــنــايــات شــمــال الــقــاهــرة المنعقدة  قـ
بالعباسية، تأجيل نظر محاكمة المطرب الشعبى سعد 
الصغير؛ لجلسة 25 نوفمبر، لحين عرضه على الطب 
الشرعى مع استمرار حبسه، فى تهمة حيازته لمخدر 
الحشيش والترامادول بقصد التعاطي، وذلك بمطار 

القاهرة أثناء عودته من احدى الدول. 
صدر القرار برئاسة المستشار ناجى حسن محمود، 
وعضوية المستشارين مجدى محمد البيومى ود.ولاء 
وجــدى طاهر، وأمانة سر محمد عبد المجيد الغلبان 

وبهاء الطنطاوي.
وصل المطرب سعد الصغير لقاعة المحكمة لحضور أولى 
جلسات محاكمته بصحبة قوة أمنية، حيث ظهر مرتديا 
الملابس البيضاء، ووضــع على رأســه كــاب أبيض فى 

محاولة منه للتخفى عن كاميرات الصحفيين.
وسألته المحكمة عن علاقته بالمضبوطات التى وجدت 
معه أثناء القبض عليه بمطار القاهرة، أنكر معرفته 
بأنها مــواد مخدرة، وانــه يتعاطى »الترامادول« فقط 
دون الحشيش كعلاج له، ونفى علمه بأنها مواد مخدرة، 
وحرص المطرب الشعبى محمود الليثى والفنانة برلنتى 
فؤاد لمــؤازرة المطرب ودعمه، وابناه الاثنان وعدد من 
أصدقائه المقربين، وخلال الجلسة قدم دفاع الصغير، 
لهيئة المحكمة الموقرة عدة دفوع قانونية، منها بطلان 
تقرير الطب الشرعى الــذى أثبت تعاطيه للحشيش 
والترامادول، وكذلك بطلان استمارة التحريز لعدم 
توقيعها من مأمور الجمارك. كما دفع بانتفاء علم المتهم 
بالمخدرات، وبطلان عينة البول لفسادها، وكذلك عدم 
أخذ عينة دم منه لاجراء تحليل الدم واتباع الخطوات 

القانونية اللازمة فى مثل هذه الحالات.
وفى الجلسة قال المطرب الشعبى سعد الصغير، انه 
وأثناء تفتيشه فى مطار القاهرة فور عودته من الخارج، 
حدث بينه وبين موظف المطار وصلة مزاح؛ وسأله عن 

انتمائه الكروي.
وأضاف سعد الصغير؛ أمام قاضى محاكمته: »مفتش 
المطار قعد يهزر معايا وقلى انت أهلاوى ولا زملكاوى 
كان بيضحك معايا بعدها قال المفتش الفيب اللى معاك 

دى فيها زيت ماريجوانا«.

وقــدم دفــاع المتهم لهيئة المحكمة فيديو لحظة وصول 
المطرب الشعبى إلى مطار القاهرة، وفيديو آخر قدم 
فيه أحد الأشخاص، وهو منظم حفلات هدية الى المتهم 
ــب، التى ضبطت بحوزة 

ّ
وهــى عبارة عن سجاير الــف

المطرب الشعبي.
كانت النيابة العامة قد باشرت تحقيقاتها فى اتهام 
المطرب الشعبى سعد الصغير، بتهمة حيازة الحشيش 
والترامادول المخدر بقصد التعاطي، وبسؤال ثلاثة من 
العاملين بمطار القاهرة الدولي، حيث شهدوا بأن جهاز 

الأشعة قد أظهر أثناء فحص حقائب المتهم وجود سجائر 
 مخدرا بداخلها، وعلى أثر ذلك 

ً
الكترونية تحوى سائلا

ضبط المتهم.
وأثبت تقرير المعمل الكيماوى أن السجائر المضبوطة 
 لجوهر الحشيش المخدر، كما ثبت بتقرير 

ً
تحوى سائلا

الفحص احتواء العينة المأخوذة من المتهم على جوهرى 
الحشيش والترامادول المخدرين. هذا وقد شهد مجرى 
ــرازه للمواد  التحريات بصحة واقعة ضبط المتهم واح

المخدرة بقصد التعاطي.

كتب- محمد جمال:
قضت محكمة جنايات الجيزة، المنعقدة 
بمحكمة جنوب القاهرة »زينهم«، برفض 
استئناف مطرب المهرجانات »عصام 
صاصا« على حكم حبسه 6 أشهر فى 
تهمة تعاطى المواد المخدرة، عقب دهسه 
مواطنا أعلى الطريق الدائرى بالطالبية، 

وتأييد الحكم.
عــقــدت الــجــلــســة بــرئــاســة المستشار 
إبراهيم لملوم عبدالوهاب، وعضوية 
ــزى محمد  ــ ــح رم ــام المــســتــشــاريــن س
ــة حــســن إبــراهــيــم، وسليمان  ــام وأس

غبريل وأمانة سر شريف سمير.
ــت،  ــال ــد أح ــعــامــة ق ــت الــنــيــابــة ال ــان ك

عصام طه طلعت الشـهير بـ«عصام 
صــاصــا« 24 عاما طالب الــى محكمة 
الجنايات لأنه فى يوم 6 مايو بدائرة 
قسم الطالبية بمحافظة الجيزة، 
أحرز بالذات وبقصد التعاطى جوهر 
ــوال  الميثامفيتامين المــخــدر بغير الأح
المــصــرح بها قــانــونــا، وأحـــرز بــالــذات 
وبقصد التعاطى جوهر الامفيتامين 
المخدر، وأحرز وبقصد التعاطى جوهر 
ــوال  ــى غــيــر الأحـ ــدر ف ــخ الحشيش الم
ــرز بــالــذات وبقصد  المصرح بها، وأح
التعاطى الــتــرامــادول المخدر فى غير 
ــاد  ــرح بــهــا قــانــونــا، وق ــص ــوال الم ــ الأح

السيارة »وهو تحت تأثير المخدر«.

كتب- هانى سيد:
وعــى المــواطــن وسرعة الابــلاغ 
ــل الـــوحـــيـــد لضبط  ــي ــب ــس ال
الفاسدين.. قاد بلاغ لسيدتين 
بمنطقة التجمع الأول إلــى 
ضبط أكبر محل أغذية يحتوى 
على منتجات وسلع ومواد غذاية 
منتهية الصلاحية وغير صالحة 

للاستهلاك الآدمي. 
كانت البداية عندما تلقى اللواء 
طـــارق راشـــد مساعد الــوزيــر 
لأمــن العاصمة اخــطــاراً فيما 
تبلغ عنه لقسم شرطة التجمع 
الأول بمديرية أمن القاهرة من 
سيدتين  مقيمتين بدائرة القسم 
بتضررهما مــن ادارة »محل 
أغذية« لقيامهم ببيع منتجات 

غذائية منتهية الصلاحية وغير 
صالحة للاستهلاك الآدمي.

عــقــب تــقــنــين الاجـــــــراءات تم 
اســتــهــداف المــحــل المــشــار اليه 

وتــم ضبط المــديــر المسئول عن 
ــل- مــوظــفــين بــالمــحــل حــال  ــح الم
تواجدهم بمكان عملهم لقيامهم 
ــدم وجـــود  ــ ــع وع بــحــجــب الــســل

فواتير أو بيانات تخص الانتاج 
والصلاحية، وعثر بداخله على 
قرابة 1,317 طن لحوم ودواجن 
وأسماك منتهية الصلاحية غير 
صــالــحــة لــلاســتــهــلاك الآدمـــى 
و365 كيلو جرام لحوم ذبح خارج 
السلخانة ويوجد عليها أختام 
مقلدة و5 طن »أرز- سكر« حجبت 
ــادة بيعها بالسوق السوداء  لاع
ــواع  و902 لتر زيــت مختلف الأن
بدون فواتير و580 لتر لبن بدون 
فواتير و724 كيلو جــرام جبن 
بــدون فواتير ومجهولة المصدر 
ــة لــلاســتــهــلاك  ــح ــال وغــيــر ص
ــراءات  ــم اتــخــاذ الاجـ ــي..ت الآدم
القانونية اللازمة تجاه الواقعة 

واخطار جهات التحقيق.

كفر الشيخ- محمد طلعت عوض:
امرت نيابة دسوق بمحافظة كفر الشيخ بحبس 3 أشخاص فى حادث مقتل 
موظف بالمعاش واصابة نجله يقيمان بقرية محلة مالك خلال مشاجرة بينهما 
والجيران بسبب لعب العيال وامرت المباحث بسرعة القبض على اثنين آخرين 

فى الواقعة.
كان اللواء خيرى نصار، مدير المباحث الجنائية بمديرية الأمــن قد تلقى 
ا موظف بالمعاش ونجله عامل 

ً
اخطارا يفيد بتلقى مركز شرطة دسوق بلاغ

معمار، يقيمان بقرية محلة مالك التابعة لمركز دسوق، باقتحام 5 أشخاص من 
جيرانهما لمنزلهما والتعدى عليهما بالضرب مستخدمين سلاح أبيض »شومة« 

محدثين اصابتهما وفروا هاربين.
على الفور انتقل الرائد فؤاد الفقى رئيس مباحث المركز وقوة أمنية إلى محل 
البلاغ، وبسؤال المجنى عليهما الموظف ونجله اتهما  5أشخاص من جيرانهما 
يقيمون بنفس القرية بالتعدى عليهما، واتلاف محتويات منزلهما مستخدمين 

سلاح أبيض »شوم«.
وبسؤال المجنى عليه الأول قرر حدوث خلافات قديمة بينه والمتهمين الخمسة 
بسبب الأولاد وتجددت يوم الواقعة جعلت المتهمين يتوجهون إلى منزله حاملين 
سلاح أبيض »شومة«، وبحوزتهم زجاجات معبأة بمواد بترولية استخدموها 
لترويع المواطنين فى الشارع، وعلى اثر ذلك اقتحموا منزله وتعدوا عليه 

بالضرب ونجله بـ«شوم« محدثين اصابتهما، وفروا هاربين.
على الفور جرى نقل الموظف ونجله الى مستشفى دسوق العام وبتوقيع الكشف 
الطبى عليهما تبين اصابة الأول بجرح قطعى بفروة الــرأس، واشتباه كسر 
بعظام الجمجمة، واشتباه نزيف بالمخ، وجرى ايداعه بقسم العناية المركزة 
بالمستشفى للاشتباه فى اصابته بنزيف فى المــخ، واضطرابات فى درجة 

الوعي، بينما أصيب نجله بسحجات  متفرقه فى جسمه.
واثناء اجــراء الاسعافات اللازمة بقسم العناية المركزة بمستشفى دسوق 
العام، توفى الموظف المجنى عليه متأثرًا باصابته و أمرت نيابة دسوق بانتداب 
الطبيب الشرعى لتشريح الجثة والتصريح بالدفن عقب الأنتهاء من عملية 

التشريح.
وألقى القبض على 3 متهمين منهم، بينما فر الرابع والخامس هربًا واقتيدوا 
إلى مركز شرطة دســوق.. وتحرر محضر بالواقعه وامر اللواء ايهاب عطية 
مساعد الوزير لامن كفرالشيخ بإحالة المتهمين إلى النيابة العامة لمباشرة 

التحقيقات.

إشراف : ايمن السباعى وجمال سليم



الأسعار.. الترشيد 
والمواطن الرشيد!!

العدالة الأمريكية الإسرائيلية اكتشاف مبكر

منطق اللعبة..!
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لو أننا شاهدنا وقائع هــذه القصة 
فى فيلم سينمائي، لاتهمنا المؤلف 
والمخرج والممثلين بالجنوح إلى الخيال 
والابتعاد عن الواقعية والانعزال عن 
هموم البشر، فالتفاصيل تتجاوز 
حـــدود الــخــيــال رغـــم كــونــهــا قصة 
حقيقية تناقلتها وسائل الإعلام، وما 
يهمنا فى هذه القصة هو أنها تكشف 
جانبا مهما من أخطائنا فى تربية 
أبنائنا، فنحن نتعامل مع الطفل فى 
سنوات العمر الأولــى بمنطق اللعبة 
الجميلة الغبية.. نستمتع بعجزه، نفرح 
باحتياجه لنا، ونبالغ فى التقليل من 

قدراته وذكائه.
تقول القصة أن سيدة فى سبعينات 
ــوت محقق على  العمر نجت مــن م
يد حفيدها الطفل الصغير الــذى لا 
يتجاوز عمره ثلاثة أعـــوام، والــذى 
تصادف وجوده معها فى غياب بقية 
ــرة وقــت تعرضها لازمة  ــراد الأس أف
صحية قاتلة، وأن الطفل تصرف 
بحكمة تــفــوق حكمة الــكــبــار. فقد 
أصيبت السيدة المسنة التى تعانى 
من مرض السكر بهبوط شديد فى 
نسبة السكر فــى الــدم أدخلها فى 
ــى للغيبوبة القاتلة..  البدايات الأول
ومرضى السكرى يعرفون أن هبوط 
سكر الدم أكثر خطورة من ارتفاعه، 
وان العلاج على بساطته قد لا يتوفر 
للمريض بسبب عجزه عن التصرف، 
فماذا فعل الطفل الصغير ابن الثلاثة 

أعوام؟.
أســرع الطفل المعجزة، أو هو كذلك 
بالنسبة لنا، إلى زجاجة دواء كانت 
ــه تعطى منه للجدة عندما  ــدت وال
تصاب بنفس الأعراض، ولأن الجدة 
كانت شبه غائبة عن الوعى أو أضعف 
من أن تتعاطى الدواء فقد قام الطفل 
بفتح فمها وإعطائها كمية من الدواء 
ببطء شــديــد، وســـارع إلــى الثلاجة 
واحضر زجاجة عصير وبــدأ يسقى 
منها جدته التى استعادت عافيتها 

بالتدريج لتنجو من موت مؤكد.
بالنسبة لنا فــأن هــذه القصة تؤكد 
المقولة الشهيرة »اعطنى عمرا والقنى 
فى البحر«، وســوف نكتفى بالتأكيد 
بتفسير الأمر على أن هذه السيدة لا 
يزال فى عمرها بقية وأنها مشيئة الله 
التى هيأت لها أسباب النجاة حتى ولو 
كان ذلك على يد طفل خارج لتوه من 
مرحلة الرضاعة إلى الفطام.. وعلى 
الرغم من صحة كل ذلك، إلا انه ليس 
كل شيء، هذا الطفل لم يفعل ما فعل 
من فراغ، فقد شاهد ما حدث لجدته 
مرات، وشاهد والدته وهى تتصرف، 
وسألها وأجــابــت عليه وشــرحــت له 
واحترمت تفكيره وحاولت تبسيط 
الأمور له بحيث يستوعب ما يحدث، 
لم تنهره، لم تطلب منه عدم التدخل 

فيما لا يعنيه، كما نفعل نحن.
تذكرنى هــذه القصة بواقعة أخرى 
تجسد الفرق وتوضح مكامن الخطأ 
والخطر، كانت زوجة أحد الأصدقاء 
ـ وهى أجنبية ـ تنتظر طفلا جديدا، 
وكنت أشاهدها تقضى أوقاتا طويلة 
تشرح لطفلتها الصغيرة التى لم 
ــوام الكثير من  تتجاوز الثلاثة أعـ
ــولادة ومن  الحقائق حول الحمل وال
أيــن سيخرج الطفل الــقــادم وكيف 
تكون، كلام نخجل نحن من شرحه 
حتى للبالغين من أبنائنا، فما زلنا 
نحكى لأطفالنا مع كل مولود جديد 
ــرة.. قصة العصفورة التى  فى الأسـ
أحضرت الطفل أو قصة الطفل الذى 
استيقظنا فى الصباح فعثرنا عليه 
أمام باب البيت.. وعندما سألتها عن 
السبب، قالت إن من حق طفلتها أن 
تعرف كل شيء عن الطفل الجديد 
ــذى سيشاركها حياتها ويــأخــذ  الـ
بعضا مما كانت تحظى به من رعاية 

واهتمام. mostafamashhor78@gmail.com

sayedaboualyazed@yahoo.com
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رأى 

حوار على ضفاف الخليج.. ومصر فى القلب دائماً
والخطوط الحمراء.. وترامب والمسلمين.. والكويت والرويشد

Sayedelbably@hotmail.co.uk

..وعلى ضفاف الخليج.. الخليج العربى الذى كانت دوله تراقب وتتابع وتنتظر 
نتائج التهديدات والتوترات الإسرائيلية - الإيرانية والتى يمكن أن تنعكس 
على أمنها ومصالحها الحيوية.. وهى الدول التى تلقت على ما يبدو تطمينات 
وتأكيدات أمريكية قبل الضربة الإسرائيلية لإيران بأن الضربة لن تستمر 
 وأنها محدودة ولن تمتد تأثيراتها إلى المنطقة..  وفى البحرين تحديداً 

ً
طويلا

فإننى لبيت دعوة كريمة من السيد جمال فخرو نائب رئيس مجلس الشورى 
البحرينى لعشاء خاص فى منزله حضره الدكتور عبدالله الحواج رئيس 
الجامعة الأهلية بالبحرين والدكتور فؤاد شهاب أستاذ العلوم السياسية 

والسيد عارف أحد كبار رجال الأعمال فى البحرين.
وفى العشاء كان الحوار والنقاش على مدار أكثر من ساعتين..  كنت أريد 
أن أسمع وأن أتعرف على تأثيرات ما يحدث على دول الخليج العربية بينما 
كانوا هم أكثر إصراراً على الاستفسار عن مصر بعبارة واحدة انطلقت تقول 
»طمنا على مصر«.. كيف الأحــوال لديكم.. وماذا أنتم فاعلون فى المرحلة 

القادمة.
ومصر فى العقل والقلب والوجدان الخليجي.. مصر تمثل العمق الإستراتيجى 
الواقعى لدول مجلس التعاون العربية.. وعندما تكون  مصر بخير فإن ذلك 

ينعكس على كل دول الخليج وأمنها واستقرارها.
وعندما قام الشعب المصرى بمؤازرة قواته المسلحة فى معركته لإعادة 
الدولة المصرية إلى مكانتها الصحيحة بعد أحداث يناير 2011 وما تلاها 
من محاولات  لإسقاط الدولة فإن النجاح المصرى أوقف محاولات كانت 
تستهدف أن تمتد الاضطرابات والفتنة إلى دول الخليج وتصدير الفوضى 

إليها أيضاً.
ولأنهم هناك فى البحرين التى هى جــزء من النسيج المصرى عاطفياً 
ووجدانياً يتابعون كل شيء عن مصر فإنهم يعبرون عن مخاوفهم وقلقهم 
من محاولات استهداف مصر وعرقلة مسيرتها التنموية ودورها الريادى فى 

المنطقة.
وقلت لهم ما أقوله دائماً إننا قد واجهنا على مدار التاريخ ظروفاً كثيرة 
مشابهة وتربصاً بمصر وبشعبها ووجودها أيضاً ولكننا خرجنا من كل هذه 
الأزمات أكثر  صلابة وقوة لأننا ندرك ونستوعب أبعاد ما يراد بهذا الوطن 
الذى يمثل حائط الصد لمحاولات إنهاء الوجود والتضامن العربي.. ولأننا كنا 
دائماً فى كل هذه الأزمات صفاً واحداً قادراً على التحمل والمساندة والصبر.. 

قلت لهم »كونوا مطمئنين على مصر.. نحن بخير«.
>>>

ونتابع ما يحدث فى أعقاب الضربة الإسرائيلية ضد الأهداف العسكرية 
الإيرانية والتى وصفها أحد كبار السياسيين العرب بأن إسرائيل احترمت 
الخطوط الحمراء فى ضرباتها ضد إيران وأن هذه قد تكون بداية النهاية 

فى المواجهة بينهما..!!
والكلام بمعنى آخر يقول إن كل شيء كان معداً ومتفقاً عليه سلفاً وأن 
المواجهة المزعومة قد انتهت..  وهو ما يعنى أيضاً أن كل طرف قد اكتفى بما 
حصل عليه وحققه من أهداف.. فإسرائيل دمرت حماس وحزب الله.. وإيران 
سارعت إلى محاولة التأكيد على أنها لم تتخلى عن حماس أو حزب الله 
وأطلقت  عدة صواريخ بدائية على إسرائيل.. وأبرأت ذمتها..  وإسرائيل ردت 
التحية بأحسن منها..  وأغارت على عدة أهداف عسكرية خالية.. ودمرتها.. 
وكله احترم الخطوط الحمراء بالضرب من بعيد لبعيد.. وبدون إصابات 

مؤثرة..!!
>>>

أما دونالد ترامب المرشح الجمهورى للرئاسة الأمريكية والذى لا  يتوقف عن 
تبادل الاتصالات الهاتفية مع بنيامين نتنياهو رئيس الوزراء الإسرائيلى فقد 
حصل - كما تقول حملته الانتخابية - على تأييد ودعم المسلمين فى أمريكا 
للتصويت له فى الانتخابات الرئاسية، وأظهرت الصور التى وزعتها حملته 
الانتخابية عدداً من زعماء المسلمين فى ولاية ميتشيجان وهم يعلنون دعمهم 

له.
ولا يمكن التعويل على ما تقوله حملة ترامب الانتخابية عن دعم المسلمين 
لترامب، فالواقع أن هناك خلافات جوهرية فى الرؤى والسياسات خاصة 
مع الموقف السلبى الذى يتخذه ترامب ضد المهاجرين وتحريضه للرأى 
العام الأمريكى ضدهم.. كما أن هناك اختلافات أخرى بسبب دعم ترامب 
لرئيس وزراء إسرائيل دعماً بلا حدود فى حملته العسكرية التى استهدفت 

الفلسطينيين وإبادة غزة.
وأصــوات المسلمين الأمريكيين فى الانتخابات الرئاسية التى ستجرى فى 
الخامس من نوفمبر ستكون حاسمة وذات تأثير  بالغ خاصة مع تساوى 

فرص المرشحين للرئاسة وكل صوت سيكون  له قيمة وتأثير..!!
>>>

ونعود للشأن الداخلي.. وسؤال يتردد كثيراً عن السوق العقارية.. هل سترتفع 
أسعار العقارات أم تشهد انخفاضاً!! والخبراء يقولون إن التضخم وأسعار 
الفائدة يدفعان لموجة جديدة من ارتفاع أسعار العقارات، وإعادة تسعير 

لبعض الوحدات التى سبق التعاقد عليها من قبل.
والواقع والتجارب يقولان شيئاً آخر.. لم  ترتفع الأسعار لأى سلعة وتهبط 
بعد ذلك أبداً..  وأسعار العقارات لن تشهد انخفاضاً.. قد تشهد حركة البيع 

والشراء جموداً ولكن الأسعار لن تشهد تراجعاً!!
>>>

وأكتب لأوجه التحية إلى الكويت الشقيقة التى قدمت درساً فى تقدير الفن 
والفنانين والتى عكست احتراماً لقيمة الفنان ومكانته.. والاستقبال التاريخى 
لسفير الأغنية الكويتية عبدالله الرويشد بعد عودته من رحلة علاجية طويلة 
كان  مؤثراً »وحشت الكويت كلها«.. والرويشد وحشنا أيضاً.. الرويشد الذى 
غنى للكويت فى الليلة المحمدية بعد احتلال الكويت وأدمع أعيننا جميعاً 
وهو يغنى »سامحنى يا الله حتشق قلبى الآن.. بيتى وبيقول بيته اللى جى 
يعتدي، ومسجد لله بنيته ويقول ده مسجدي«..!! الرويشد هو إحساس الكويت 

الصادق والمؤثر الذى كان خير سفير للمعدن الكويتى الأصيل.
>>>

<< وأخيراً:
عش مع الذى يشترى اللحظة معك.

>>>
واعتنى بنفسك.. اعتنى بقلبك.. فكل الأيــام تأتى محملة بما قد لا  يسر 

خاطرك.
>>>

وإنما يهجرك من كان وده مكذوباً، فالمحب لا يحتمل الخصام.

صلاح الحفناوى

فريد إبراهيم

مصطفى مشهور

 رجع
الصدي

بالحسني
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الرأى
يتفق الجميع على التأثير السلبى للأزمات والنزاعات 
الإقليمية على أسعار السلع والخدمات.. وبصفة خاصة 
تلك تحت سقف الاستخدام الكثيف لتزايد الطلب والإقبال 
والرغبة لدى البعض للتخزين.. وتتحرك الأسعار لأسباب 
موضوعية أخرى كثيرة.. وكذلك للاستخدام المفتوح وغير 
المقنن والإسراف فى الاستخدام.. وضعف آليات التوعية.. 
وربما عدم اعتماد الأســس والتقاليد التجارية.. ناهيك 
عن عوامل نفسية ومجتمعية تعود لسنين طويلة يجمعها 

الإسراف والتبذير.
ومــن هنا تركز الدولة مشكورة على التوعية والترشيد 
والتصدى للتجار المخالفين بتنظيم حملات مفاجئة 
على الأســواق وأماكن البيع للتأكد من تناسب الأسعار مع 
العوامل الطبيعية لتوفير السلع والخدمات، وتحرص على 
أن يتفهم المواطن دوره منتجاً وتاجراً ووسيطاً للمنظومة 
التجارية.. بالتعاون مع الاتحادات والجمعيات والمجتمع 
المدنى والشرطة وحماية المستهلك.. وهى المنظومة التى 
تحيط بها مبادرات نافعة ومفيدة.. ينبغى القياس العلمى 
لتأثيرها الإيجابي.. وتوسعة الميدان بإضافة الجديد والمفيد 
سواء بأفكار محلية للخبراء أو تجارب وقواعد استقرت فى 

الخارج وأسفرت عن النجاح المنشود.
ولكى ينجح انضباط الأســعــار.. يتصدر الترشيد الموقف 
 وتنسيقاً بين الجهات ذات العلاقة 

ً
ويحتاج جهداً متواصلا

وحث المواطنين على تقبل سلوك الترشيد.. بدءاً من اقتناع 
المواطن وسيدة المنزل بمواجهة أوجه الانفاق التى اعتادتها 
فى ظــروف سابقة.. وتخلصت من إســراف متعدد الأوجه 
يلمسه الجميع ويحتاج جهد الجميع.. حتى نصل إلى مرحلة 

ــدود الاستهلاك الــضــروريــة والنافعة..  التعرف على ح
والحفاظ على عادات الميراث واستعداداتها لتوفير متطلبات 
المواسم والأعياد.. والحساب الدقيق للمتغيرات فى الأسعار 
تحدث لأسباب متعددة.. معظمها ضرورى ومنطقى ويومها 
يمكن التخلص منه بيسر وسهولة.. مثل الهدر والفاقد فى 
الإنتاج.. بسبب سوء الحصاد أو النقل أو التخزين.. وحلوله 
معروفة.. ونتائجها ملموسة.. وبالطبع لا نستغنى عن إفهام 
المواطن بجدوى الترشيد لتتوفر الاحتياجات الرئيسية.. 

والتوسع المأمول فى الخدمات وتحسين معيشة المواطنين.
ويبقى بالطبع المواطن الرشيد.. باعتباره محور القضية.. 
ويمتلك بسلوكه مفاتيح النجاح.. واكتفى بنموذجين.. الأول 
المواطن العادى الذى يهتم بترشيد استهلاك الكهرباء والماء 
والغاز.. يبادر بإصلاح عاجل مما يتعرض من إسراف بسبب 
الأعطال.. يوفر الكثير من التكلفة فيما بعد.. على ميزانيته 
ويساعد الوطن لعبور الاختناقات والفقر المائي.. إلخ. وفى 
ــر.. فيتناول التاجر  ذلــك فائدة للطرفين.. أمــا المثال الآخ
 ألا يندفع فى تغيير 

ً
الحصيف.. الفاهم رسالته.. عليه أولا

السعر لأول سبب أو تبرير يعود لمسئولته كمواطن ومستهلك.. 
 من 

ً
مما يبيعه وأشياء أخــرى عديدة.. ولــدى كثيرون.. بــدلا

التسرع فى رفع سلعة هى موجودة لديه بالفعل.. ويفهم الزبون 
أنه إذا لم يدفع الآن لن يحصل عليها غداً وتمسك بالقناعة 

والربح المعقول.. لتغيرت البورصة إلى الأفضل بكثير.

بينما ينشغل العالم بعملية الهجوم 
ــران من قبل إسرائيل  المقنن على إي
تقوم إسرائيل بإبادة تامة لشمال قطاع 

غزة.
وقــد وصــف فولكر تـــورك، المفوض 
السامى لحقوق الإنــســان فــى الأمــم 
المتحدة، هــذه العملية بأنها الأكثر 
ــرب غــزة، حيث أخضع  قتامة فــى ح
الجيش الإسرائيلى سكان غزة بالكامل 

للقصف والحصار وخطر المجاعة
ــذا فــى إطـــار الإبـــادة العامة  يــأتــى ه
للفلسطينيين وتــهــجــيــرهــم تــمــامًــا 
ــزة فضلا عن  للسيطرة واحــتــلال غ
طرد الفلسطينيين من الضفة الغربية 
تطبيقا لخطوة من الخطوات المحددة 
إلــى اســرائــيــل الــكــبــرى الــتــى يحمل 
ــوزارة الإرهــابــى  ــ خريطتها رئــيــس ال
بنيامين نتانياهو ولا يخجل من إعلانها 
وعرضها أمام المجتمع العالمى سواء فى 

أجهزة الإعلام أو فى الأمم المتحدة.
والمتأمل فى كلام بايدن رئيس أمريكا 
وكذلك وزير خارجيته فى تصريحاته 
أثناء زيارته لقطر أو غيرها يستطيع أن 
يكتشف الاتفاق والتعاون على القضاء 
على الفلسطينيين تماما فضلا عن 
الكذب الفاضح، وهــو كــذب بــدأ منذ 
بداية الحرب والعالم أجمع يرى ويسمع 
ويــدرك ما يحدث وما يتم الترتيب له 
دون تحرك لإيقاف الإبادة سواء بالقتل 

أو بالتجويع والتعطيش.
فمن يتابع يــعــرف أن الــغــرب فرض 
عقوبات اقتصادية على روســيــا بعد 
أن بــدأت الحرب الروسية الأوكرانية 
التى سرعتها أمريكا لكن إسرائيل 
التى تبيد شعبا كاملا ولا تعبأ بقرارات 
الأمم المتحدة لم يفكر أحد فى فرض 
عقوبات عليها حتى من السلاح كل ما 
هناك أن تدعى أمريكا إيقاف إرسال 
صفقات السلاح ثم ترسل له احدث 
ما فى ترسانتها بما يتجاوز السلاح 
الــنــووى بــل تشاركها الــحــرب فــى كل 

مجالاتها.
ما يحدث فى أيامنا هذه فى فلسطين 
ولبنان والمنطقة كلها يذكرنا بما قاله 
هنرى كيسنجر وزير خارجية أمريكا 
ــان حــرب أكتوبر بعد زيــارتــه لدول  إب
المنطقة: »إن ماحدث فى أكتوبر لن 
يتكرر أبدا« وكان يقصد اتحاد العرب 
على كلمة واحدة واستخدامهم سلاح 

الصيانة الدورية لأجسادنا مسألة مهمة 
ــراض ولضمان سهولة  للوقاية من الأم
العلاج بدلا من التكاسل وتأجيل زيارة 
مراكز الصحة، حيث إن إهمال إجراء 
البعض للفحص الطبى للاطمئنان على 
سلامة صحتهم قد يؤدى الى مضاعفات 
لذلك كانت الدولة حريصة على سباق 
المواطنين بخطوات حرصا على وقايتهم 
ــراض بالتوسع فــى المــبــادرات  مــن الامـ
الصحية المختلفة وبالمجان اوباسعار 
ــدة ومركزاً  ــل نحو 278 وح رمزية داخ
صحياً تابعان لهيئة الرعاية الصحية، 
بجانب الــقــوافــل الطبية الــتــى تجوب 
المحافظات وخاصة الحدودية للوصول 
الــى المواطنين من محدودى الدخل أو 

حتى غير القادرة.
وجهود الدولة فى مجال الاهتمام بملف 
الاكتشاف المبكر للأمراض للاطمئنان 
على صحة مواطنيها لم يقتصر على 
المبادرات الرئاسية للقضاء على فيروس 
ــراض غــيــر الــســاريــة حيث  ــ ــى والأمـ س
اصبحت مصر خالية من الفيروس ونالت 
الميدالية الذهبية من منظمة الصحة 
العالمية فى مسارها للقضاء على مرض 

التهاب الكبد الفيروسي.
مــن المــتــصــور أن غــالــبــيــة المــواطــنــين 
لا يــــزورون عــيــادات الأطــبــاء إلا اذا 
ــاع لذلك تغيب عنهم  اصابتهم الأوجـ
ثقافة الاطمئنان على صحتهم ربما 
بسبب الانشغال باعباء الحياة وعدم 
الاعتقاد بأهمية إجراء الصيانة المنتظمة 
لأجسادهم أو للخوف من اكتشاف ما لا 

يحمد عقباه وربما لضيق اليد.
وبالتالى حرصت الــدولــة على إطلاق 
العديد من المــبــادرات الصحية ومنها 
100 مليون صحة منذ 6ســنــوات حيث 
يتم تقديم العلاج بالمجان واستوعبت 
حتى الآن نحو 60 مليون مواطن فضلا 
ــادرة فحص وعـــلاج الأمـــراض  ــب عــن م
المزمنة والكشف المبكر عن الاعتلال 
الكلوى والكشف المبكر عــن سرطان 
الثدى للمرأة والكشف المبكر لحالات سوء 
التغذية والتقزم وقصر القامة لتلاميذ 
المــدارس والكشف المبكر وعلاج الأورام 
السرطانية للرئة والبروستاتا وعنق 
الرحم والقولون.. بجانب مبادرة فحص 
ــراء التحاليل  ــزواج وإج المقبلين على ال
الطبية للكشف عن الأمـــراض المعدية 

والمزمنة والوراثية.

البترول فى حرب بين العالم الغربى كله 
والعرب جميعا فبلينكن فى تصريحاته 
يتحدث عن أن السنوار كــان العقبة 
التى تمنع وقف الحرب وبالتالى يمكن 
أن يتم وقف الحرب وعــودة الرهائن، 
أى أنه لن يسمح بأن يكون هناك من 
يعد للعدو العدة بعد ذلك وإذا تجاوزنا 
الكذب بــأن السنوار كــان عقبة أمام 
وقف الحرب وحاولنا فهم ما يقول فهو 
يقصد أن استسلام المقاومة هو السبيل 
الوحيد لوقف الحرب، إذن فالسلام 
ــن وجــهــة النظر  أو وقـــف الإبــــادة م
الأمريكية هو الخضوع والاستسلام 
تماما للعدو ليفعل بالفلسطينيين ما 
يشاء وهذا هو العدل من وجهة النظر 
الأمــريــكــيــة الإسرائيلية مثلما كان 
قتل السنوار عدلا - كما قالوا - وكأن 
ــن يحتلون  ــم م الــســنــوار ورجــالــه ه
فلسطين وليس الاسرائيليون كذلك 
قول بلينكن بأن أمريكا تلتزم بالتوصل 
إلى حل دبلوماسى للصراع في لبنان 
والحل الدبلوماسى من وجهة نظره هو 
تراجع حزب الله فى أرضه إلى ما بعد 
الليطانى ونزع سلاحه وحماية إسرائيل 
وألا كــيــف تــســعــى لــحــل دبــلــومــاســى 
وتقف مع إسرائيل ضد الفلسطينيين 
واللبنانيين وتمنح إسرائيل أسلحة 
الــدمــار الشامل والأجــهــزة المتطورة 
لصد الهجمات تــشــارك فــى تجويع 

الفلسطينيين وتعطيشهم.
أيضا الاستسلام ونزع السلاح بدليل 
الــحــرص على ألا تحكم حماس بعد 
ذلك قطاع غزة أى أن يصبح القطاع 
بعد تقسيمه والسيطرة عليه عسكريا 
تــحــت إدارة مــدنــيــة يسيطر عليها 
ضابط إسرائيلى وهو ما قرره نتانياهو 
عندما أعلن عن تعيين ضابط عسكرى 
لإدارة قطاع غزة بحيث يكون القطاع  
منزوع الدسم لا يستطيع أن يفعل شيئا 
عندما تجمع إسرائيل بقية أفراده فى 

شاحنات وتطردهم نهائيا من بلدهم.

ــذه المــبــادرات  مــن المــؤكــد أن غالبية ه
الصحية تستهدف اكتشاف المشكلات 
المرضية مبكرا لضمان تلافيها وعلاجها 
للحد من تفاقمهاحيث لم يعد مقبولا 
التخلى عن المشاركة فى مبادرات الدولة 
لفحوصات الدم والفيروسات وقياسات 
ــدم ودلالات الاورام  السكر وضغط ال
والتردد على العيادات الطبية والمعامل 
المخصصة للعلاج بالفحص المجانى التى 

تتيحها الدولة.
ولا يمكن إغفال التجربة الطبية الرائدة 
للتأمين الصحى الشامل التى طرحتها 
الدولة خلال السنوات الخمس الماضية 
ــراء فحص طبى متكامل داخــل 6  لإجـ
محافظات وبشكل دورى لمنتفعى المنظومة 
ــذى يــبــدأ مــن التقييم التمريضى  والـ
ووصولا الى فحص طبيب الأسرة وطبيب 
الأسنان وإجــراء مجموعة من التحاليل 
الطبية كخطوات اولية يعقبها تعميم 
التجربة على باقى المحافظات خلال 

السنوات القادمة 
ومــن الأهمية التزام غالبية المواطنين 
بإجراء الفحص الشامل للاطمئنان على 
أغلب وظائف الجسد، حيث إن الكشف 
الدورى على الجسم يسهم فى اكتشاف 
اى خلل يصيبه بما يمهد الطريق لعلاجه 
ــادى الــعــديــد من  ــف بــســرعــة لــضــمــان ت

الأمراض التى قد تهاجمه.
ولأن الوقاية والفحص المبكر خير من 
العلاج.. ونظرا لأننا مقبلون على موجات 
ــلال فصل الشتاء لــذلــك من  الــبــرد خ
الأهمية عدم التفريط فى تناول فرض 
أطباق فاكهة الــرومــان والحرص على 
ــه يتميز  وجـــوده بشكل يومى نظرا لأن
بقدرته على التحكم فــى ضغط الــدم 
والوقاية من العدوى وحماية الذاكرة. كما 
أنه يحتوى على فيتامين سى الذى يلعب 
دورا ملحوظا فى مقاومة بكتيريا الشتاء 

ودعم المناعة من نزلات البرد.

دائما ما كانت الجمهورية منذ صدور عددها الاول 7 ديسمبر 
1953 والتى أسسها الرئيس الراحل جمال عبدالناصر هى 
جريدة الشعب وصوت المواطن ونبض الشارع.. لذلك تلقيت 
استغاثات عدد من أوائل جامعة الأزهر بداية من الدفعات 
العشر الأواخر ممن ينتظرون التعيين بفروعها المنتشرة على 
مستوى الجمهورية من 2014 حتى 2023، وهم يستحقون 
الرعاية والاهتمام، وما وصلوا إلى هذا إلا بمواصلة الليل 
بالنهار، والاغــتــراب عن أهاليهم، وتحمل معاناة ومشقة 
16 عاما فى التعليم ولا يصح عدم مكافأتهم باجتهادهم 

وتفوقهم وأن نستفيد بقدراتهم العلمية. 
ــل الخريجين حاولوا السعى والتواصل مع مشيخة  أوائ
الأزهـــر، والجامعة على تعاقب رؤسائها، على أمــل أن 
يصل صوتهم واستغاثاتهم، لكن دون جدوى أو استجابة 
حتى الآن.. خاصة أن المتبع طوال السنوات السابقة تعيين 
عبة.. وعدم تخطى أى دفعة 

ُ
الأول والثانى على كل قسم وش

بالأحدث منها، وعدم دمج أى من الدفعات أسوة ببقية 
الجامعات المصرية.

استغاثات الأوائل جاءت بعد مناقشات المسئولين بالجامعة 
مؤخرا تعيين دفعة عام 2023 بالتكليف متجاهلين سابقيهم 

من الدفعات المتراكمة!
نــدرك تماما حرص الإمــام الأكبر د. أحمد الطيب على 
مصلحة أبناء الجامعة وكذلك رغبة إدارة الجامعة في 
تحقيق العدالة ودعم كل المتفوقين لذلك ندعو المسئولين 
بجامعة الأزهــر بسرعة تعيين أوائل الدفعات المتراكمة 

باعتبار أقدمية التخرج ومبدأ تكافؤ الفرص وعدم التفرقة 
بين الخريجين.

استغاثة أخــرى من بعض مواطنى مركز المنشأه وقراها 
بمحافظة سوهاج يطالبون بتدخل المسئولين بعد انتشار 
ما يسمى بالشابو والآيــس بين الشباب الــذى يعد من أهم 
أساسيات ومقومات تنمية الدولة المصرية خاصة وان ذلك 
دخيل على مجتمع الصعيد وظهور هذا السم القاتل يؤدى الى 
انتشار السرقات  والجريمة وتصرفات غير اخلاقية بعيدة 

كل البعد عن اصول ومبادئ أهلنا فى الصعيد. 
ومن المؤسف أن هناك من استغل ذلك بهدف تحقيق أرباح 
غير مشروعة وزاد عدد المتاجرين بهذا السم القاتل فى 
اغلبيه قرى مركز المنشاه .. واتخذوا من التجارة الحرام 
عملا لهم وانتشرت البلطجة والسرقة ويحملون الأسلحة 

النارية بشكل علنى حسب استغاثات المواطنين. 
ــلازم وملاحقة المتاجرين بهذا  وهنا أطالب باتخاذ ال
السم القاتل وحماية شبابنا وأبنائنا.. حفظ الله مصر 

والمصريين. 

أوائل الأزهر

حل مسابقة أمسحل  مسابقة أمس

  مسابقة اليوم

السودوكو
السودوكو لعبة يابانية الأصل تعتمد على 
التفكير والنشاط الذهنى وهى مسلية إلى 
حد كبير .. وتقوم فكرة اللعبة على جدول 
مكون من تسعة أسطر رأسيا وأفقياً ، يوجد 
فى بعض مربعات الجدول عدد من الأرقام 
ــلء الفراغات  مــن ١ إلى ٩ ، المطلوب م
بالأرقام الناقصة بحيث لايتكرر نفس الرقم 
ســواء أفقياً أو رأسياً..وينشر الحل فى 

اليوم التالي.

أفقياً:
1 - بطل فيلم »التانجو الأخير فى باريس« 

- روي.
2 -  حشرات - زهرة ست الحسن.

3 -  ييأس »معكوسة« - رمز رياضى - تصلب 
- قادم.

4 -  من الأسماء الخمسة - نوع من الخنافس 
- وفقاً ما عرض عليهما.

5 -  شاعر عراقى »معكوسة«.
6 -  أقدار - نادى - أباحها.

7 -  تيبست أطرافه »معكوسة«.
ــه المحيطات عند قــدمــاء اليونان  8 - إل

رأسياً:
1 - زعيم سياسى مصرى راحل - مؤخر العنق.

2 - ممثل أمريكي.
3 - صفا - طليق - طريق - رواية للعقاد.

ــدات الــحــرب  ــع  -4 الــقــاطــع »مــعــكــوســة« - م
»معكوسة«.

5 - للتعجب - استضاء »معكوسة« - من أجلك - 
فقد عقله.

6 - نوازن »معكوسة« - أغنية لأم كثلوم.
7 - لاعب »أهلاوي« قديم.

»معكوسة« - وطيد.
9 - ساخن - معبود أفروديت - بيت الأسد 

»معكوسة«.
10 - مدينة بالأردن - جبار »معكوسة« - من 

الحلويات.
11 - حرفان متتاليان »معكوسة« - من معارك 

الحرب العالمية الثانية - تجدها فى »النار«.
12 - يخضع - ضمير - والد.

13 - لثام - من آلات الزراعة - تنابلة.
14 - عهر - رئيس أمريكى سابق.

15 -  أجهدن - من معارك الحرب العالمية 
الثانية »معكوسة«.

8 - معبود - يسوى »معكوسة« - آلاء - إبراز الفكرة.
9 - مرتفعات بسوريا - يصبر على ما أصابه.

10 - أوقات »معكوسة« - نطقوا »معكوسة« - وعاء.
11 - متشابهة - لا يبر فى يمينه - كذبة »معكوسة«.
12 - متشابهان - رجع - دكتاتور ايطالى راحل 

»معكوسة«.
13 - سيناريست وناقد سينمائى عربى راحل 

»معكوسة« - تجدها فى شرار«.
14 - حارب - ضمير - لاعب كرة برازيلى معتزل.

15 - لاعب »أهلاوي« معتزل.

الكلمات المتقاطعة
إعداد: سيف الكومى 

أنت والنجوم

برج القوسبرج العقرببرج الميزان

برج الحوتبرج الدلوبرج الجدى 

5/٢1 إلى ٤/٢٠6/٢٠ إلى 3/٢15/٢٠ إلى 19/٤

8/٢3 إلى 7/٢39/٢٢ إلى 6/٢18/٢٢ إلى ٢٢/7

11/٢٢ إلى 1٠/٢31٢/٢1 إلى 9/٢311/٢1 إلى 1٠/٢٢

٢/19 إلى 1/٢٠3/٢٠ إلى 1٢/٢٢٢/18 إلى 1/19

برج الجوزاءبرج الثوربرج الحمل

برج العذراءبرج الأسدبرج السرطان

لكل بداية نهاية.. 
الاجتهاد مطلوب

أسرتك تحتاج 
لدعمك ومشورتك

اشراقة الصباح.. 
تفاؤل وأمل

وقفة مع النفس.. 
توضح الحقيقة

الحليم يكسب 
فى النهاية

ما خاب 
من استشار

العزيمة والحب 
يصنعان الانجازات

التواضع سمة 
الأوفياء

الفكرة طيبة.. 
صاحبك التوفيق

النوايا الصادقة يدعمها 
التخطيط السليم

ابتعد عن رفاق 
السوء.. ترتاح

قلبك الأبيض.. 
ينير لك الطريق

لمواليد اليوم :
السعادة تضيء القلوب



»تمخض الجبل فولد فأراً«.. هذا ما ينطبق على الضربة أو الهجوم 
الإسرائيلى على إيــران، والذى جاء ضعيفاً وباهتاً وكأننا نشاهد 
فيلماً من أنــواع الفانتازيا بإخراج أمريكى لم يخل من الأخطاء 
والثغرات التى أتاحت القدرة على إدراك الاستخفاف بالعقول، أو 
لم يكن ما تم إنتاجه فيلماً فينتمى أقرب إلى ألعاب »الأتاري« أو كما 
قلت سابقاً حروب »البلاى ستيشن«، وهى حروب سابقة الاتفاق 

والتجهيز تدار بسيناريوهات ساذجة. 
أعلم أن الحرب تعتمد على المفاجأة والمباغتة وأعلى درجــات 
السرية، وفــق تقديرات وحسابات، والإجــهــاز على العدو، لكن 
الحقيقة أن الهجوم الإسرائيلى حمل مفاجآت أقرب إلى الفكاهة 
ولا تمت بصلة إلى الحروب أحاطت طهران علماً بماهية الأهداف 
والمواقع التى سوف تستهدفها الضربات الصاروخية، وعلى حد 
تصريحات رسمية إيرانية أن الهجوم بدا ضعيفاً لم يلحق خسائر 
كثيرة ســوى قتل 4 جنود، وأنظمة رادار.. وتتابع إسرائيل أنها 
استهدفت معامل حيوية لأنظمة طراز إس - 300 فى كل الأحوال من 
الواضح أنه جرى اتفاق مسبق ثلاثى الأطراف على طبيعة الهجوم، 

وأن يكون محدوداً للغاية.
 رغم أن نتنياهو يتمادى فى الكذب ويزعم أن هجوم إسرائيل على 
إيران لم يخضع لإملاءات أمريكية فى حين خرجت فى تصريحات 
متزامنة للهجوم الإسرائيلى لتنفى أنها ليست ضالعة فى الهجوم 
وهــو ما يتناقض مع تصريحاتها بــأن إسرائيل احاطتها علماً 
بكافة تفاصيل الهجوم، ناهيك عن إرسال منظومات دفاع جوى 
طراز »ثاو« الأمريكية ثم سرب من طائرات »إف - 16« للدفاع عن 
إسرائيل، وكل ذلك مجرد أدوات ديكور وتجميل  والسؤال: لماذا لم 
يشمل الاتفاق الثلاثى بين واشنطن وطهران وتل أبيب الأوضاع فى 
لبنان وغزة وباقى الساحات التى تعد أذرعاً إيرانية سواء فى اليمن 
أو العراق، وكيف تنظر طهران إلى لبنان ومستقبله وهل سيظل رأس 

حربة فى عقاب أعداء إيران، بعيداً عن أراضيها.
تمخض الجبل فولد فأراً، فقد بالغت إسرائيل وهددت، بأن الهجوم 
الــذى ستنفذه ضد إيــران  ووصــل الأمــر إلى وضع المرشد الأعلى 
للثورة الإيرانية طبقاً لتسريبات تليفزيونية إسرائيلية على قائمة 
الأهداف لكن الهجوم الذى نفذته إسرائيل بأكثر من 100 طائرة 

مقاتلة، من طــرازات متقدمة من الواضح أنها لم تدخل الأجواء 
الإيرانية، وتشير التصريحات إلى أنها استخدمت المجال المخصص 
للقوات الأمريكية فى العراق وقد اخترقت المقاتلات الإسرائيلية 
المجال الجوى فى سوريا ولبنان، ومرت الضربة مرور الكرام  ربما 
تشبه الأفــراح فى الريف المصري، أو الألعاب النارية، فمن يريد 
الحرب، ويسعى لإحــداث خسائر فادحة، لا يقوم بإخطار عدوه 
مسبقاً قبل تنفيذ الهجوم، بل وأعلن عن نواياه توجيه هجوم كاسح 

قبل شهر تقريباً.
لكن ما هى الرسائل والشواهد والنتائج السياسية التى يشير إليها 
هذا الهجوم الإسرائيلى المرسوم والمتفق عليه، والمحدود والمصنوع 

باتفاق ثلاثي، ؟!
فى ظنى أن ضغوط إيــران نجحت وتهديداتها إلى الــدول المجاورة 
إذا ما تدخلت أو فتحت مجالها الجوى لأى هجوم جوى إسرائيلى 
أو أمريكى يستهدف إيران قد نجحت، وبالتالى مارست هذه الدول 
ضغوطها على الــولايــات المتحدة والتى استجابت وضغطت على 
إسرائيل، وبالتالى بات خط سير الهجوم من المجال الجوى فى العراق 
المخصص للقوات الأمريكية الموجودة فى العراق، ولم تدخل المقاتلات 
الإسرائيلية المجال الجوى الإيراني، وأطلقت صواريخها عن بُعد، 
والغريب أن إيران ردت على هذه الصواريخ بمنظومات دفاع جوية 
أرضية تقليدية أقرب إلى المدفعية، كأداء واجب لكن من الواضح أننا 
أمام نجاحات سياسية ودبلوماسية إيرانية أتت ثمارها خاصة فى ظل 
الزيارات والجولات واللقاءات التى أجراها الرئيس الإيرانى ووزير 
خارجيته لتوصيل رسائل واضحة حول اعتبار الدول التى تنطلق منها 

مقاتلات أو صواريخ تستهدف إيران ستكون هدفاً معادياً.

السؤال المهم أيضا هو: لمــاذا نجحت واشنطن فى الضغط على 
إسرائيل لعدم استهداف المنشآت والمــواقــع النفطية والنووية 
الإيرانية؟ فى الوقت نفسه لم تفلح فى وقف العربدة وحرب الإبادة 
والعدوان الذى تشنه إسرائيل منذ أكثر من عام على قطاع غزة، إن 
واشنطن ساندت ودعمت بكافة أنواع الدعم العسكرى والسياسى 
والدبلوماسى والمالي.. وهناك إجماع على أن واشنطن متورطة فى 
العدوان على قطاع غزة والأراضى الفلسطينية، ولولا ضلوعها فى 
ذلك ما استطاعت تل أبيب الاستمرار فى عدوانها، وأيضا الموقف 
الأمريكى فى استهداف لبنان واعتباره حقاً لإسرائيل فى الدفاع 

عن النفس.
الحقيقة أن الفارق الشاسع بين نجاح واشنطن فى منع إسرائيل 
من استهداف المنشآت النفطية والنووية، ووقف العدوان على غزة 
ولبنان، وأيضا لا نريد تهديد أسواق الطاقة فى العالم، باستهداف 
المنشآت النفطية الإيرانية، وأيضا الإقدام على استهداف المنشآت 

النووية مخاطرة وسابقة.
على مــدار العقود الثلاثة الماضية تحدث الكثيرون من الزملاء 
ــران، لأنها، الدجاجة التى  أن واشنطن لن تقدم على ضــرب إي
تبيض لها ذهباً من خلال تصوير طهران كفزاعة للدول ما حول 
إيران، مجانية، بالإضافة إلى أن التقارير تشير إلى وجود علاقات 
سرية ولقاءات دورية فى سويسرا من الجانب الأمريكي، والجانب 

الإيراني، وربما تكون الانتخابات الأمريكية سبباً فى محدودية 
الهجوم الإسرائيلى.

دعونا ننظر من زاوية أخري، يمكن أن تقول إن تخفيف مدة التنفيذ 
وتحجيم الهجوم الإسرائيلى على إيــران جاء استعداداً وتمهيداً 
للتهدئة فى المنطقة، والوصول إلى اتفاق، لوقف العدوان وإطلاق 
النار، فى قطاع غزة، ومرتبط بكافة الجبهات وهو وراء إشعال 
المنطقة، وقد بدأت الفصول الأولى فى محاولة البحث عن التهدئة 
ووقف العدوان والنار بالأمس فى الدوحة بقطر، وإعطاء الفرصة 
للحلول السياسية والدبلوماسية، ووقف كافة الجبهات سواء فى 
غزة أو لبنان أو اليمن وهو الأمر الذى كان سيبدو صعباً ومعقداً 
فى حال كان الهجوم الإسرائيلى الذى تم تنفيذه على إيران واسعاً 
وملحقاً أضراراً بالغة وإستراتيجية لطهران، وترى مصر أن حل 
الدولتين وإقامة الدولة الفلسطينية المستقلة على حدود 4 يونيو 
1967 عاصمتها القدس الشرقية هو الضمانة الوحيدة لعدم تجدد 
الصراع، ولصالح السلام والاستقرار فى المنطقة، كما أن أكثر من 
مليونى مواطن فلسطينى يعيشون فى قطاع غزة فى حاجة شديدة 
لالتقاط الأنفاس ودخول المساعدات الإنسانية والغذاء والدواء، فى 
ظل الكارثة والمأساة الإنسانية التى تسبب فيها جيش الاحتلال وما 
ارتكبه من حرب إبادة ومجازر ومذابح حتى وصل عدد الشهداء إلى 
قرابة 43 ألف شهيد، وما يزيد على 100 ألف مصاب أن الولايات 
المتحدة الأمريكية فقدت مصداقيتها لدى الدول الحليفة والصديقة 
لها، ولم تعد تثق هذه الــدول فى واشنطن المنحازة بشكل أعمى 
ومطلق لإسرائيل، وبالتالى بدأت مرحلة البحث لدى هذه الدول 
عن حلفاء جدد وأقوياء وهو ما ترجمه الزخم الذى شهدته قمة 
»بريكس« فى إشارة إلى أن واشنطن فقدت بسياساتها المتناقضة 

وإزدواجية المعايير حلفاءها.
فى ظنى أن ما جرى فجر الاحد الماضى فى هجوم إسرائيلى 
تمثيلى على إيران هو تمهيد وتهيئة لأمر سيحدث فى المنطقة 
ربما الوصول إلى إنهاء العدوان واستعادة الهدوء، لكن لا أحد 
يضمن نتنياهو.. وفى كل الأحــوال لن يكون هذا الاتفاق إلا بعد 

حسم الانتخابات الأمريكية.

مؤتمر جامعة بدر

عبدالرازق توفيق

من آن 
لآخر

تلقيت دعوة لحضور فاعليات الموتمرالدولى الثالث 
لكلية اللغات والترجمة بجامعة بــدر تحت عنوان 
التنوع والدمج فى عصر الإنسانية الرقمية واستمعت 
الى محاضرة مهمة للدكتورة إيمان مختار تناولت 
موضوع: هل يستطيع الذكاء الاصطناعى الاستغناء 
عن المترجم البشري؟.. وقدمت عرضا متميزاً وافياً 
حول الموضوع وتطرق النقاش الى نقاط مهمة تحدد 
معالم المرحلة القادمة والصراع بين العلم الحديث 
وخطورته على الوظائف البشرية ومدى دقة الذكاء 
الاصطناعى وهل يتم الاستغناء عن المترجم البشرى 

خلال المرحلة القادمة والفروق الفنية بينهما.
 واسعاً 

ً
فى الحقيقة الموضوع مهم جدا ويفتح مجالا

للنقاش والبحث ويلقى الضوء حول أهمية الإلمام 
بالعلم الحديث والتطورات العلمية ومدى تأثيرها على 

فرص العمل ومدى الجودة من ناحية دلالات اللغة.
فكرة مهمة ومــوضــوع مهم فى توقيت يحتاج مثل 
هذه المؤتمرات.. تحية تقدير للدكتور حسن القلا 
ــدر ودكــتــور أشــرف  رئيس مجلس أمــنــاء جامعة ب
الشيحى رئيس الجامعة ودكتور حسين محمود رئيس 
المؤتمر.. على السعى الى إلقاء الضوء على مثل هذه 
الموضوعات المهمة واستقدام خبراء متخصصين 

للحديث فيه.
>>>

الأزمـــات تكشف معادن الــرجــال وتوضح الأصلى 
من المغشوش والأصيل من المدعي.. ولعل ما عاشته 
الــســاحــة الــريــاضــيــة مــؤخــرا يــدعــم وجــهــة نظرى 
المــحــدودة.. فغالبية مشجعى النادى الأهلى وقفوا 
بجوار لاعبى نــادى الزمالك وقلة غلبها التعصب 
الاعمى وقفت وزايــدت عليهم.. وكشفت عن اصلهم 

وفكرهم المحدود وتعصبهم الاعمي.
>>>

ما يــدور حاليا من اجتهادات بــزوال إسرائيل وأن 
تواريخ الاحــداث الحالية مرتبط بتنبؤات حقيقية.. 

أمر يخرجنا من الواقع الى عالم الأحلام والأمنيات.
الاستعداد والعدة والقوة بداية النصر والعمل الدءوب 

والاصطفاف العربى هو البداية.
والاعتماد على الغير ضرب من الخيال لن يصل بنا 
فى أى حال من الأحوال إلى تحقيق أى آمال أو أمنيات 

>>>
امتحانات »الميد ترم«فى الجامعة والمعاهد العليا 
أصبحت »هما« وإجهاداً لأولياء الأمور خاصة فى ظل 
انتشار ظاهرة »سنتر« الجامعة والملخصات واعتماد 

غالبية الطلبة عليها.. وأسعاره غير الطبيعية.
اعتقد أنه علي الجامعات والمعاهد التى رفعت قيمة 
مصروفاتها خــلال هــذا التيرم بنسب ما بين 20 
إلى 30 ٪ إلى أن تتخذ إجــراءات محددة تقلص من 
خلالها اعتماد الطلاب على الملخصات والمراجعات 

النهائية التى تتم خارج الجامعة.

هجوم إسرائيل.. 
والقادم فى المنطقة

معتز الحديدى

بالحب 
نبني

مرة أخرى انتونى بلينكن وزير الخارجية الأمريكى 
يزور المنطقة لمتابعة الموقف وأحداث المنطقة فى 
غزة ولبنان وسوريا عن قــرب.. الزيارة رقم ١١ 
لبلينكن منذ اندلاع الحرب فى غزة.. ويبدو أنها 
ــوداع للمنطقة قبل الانتخابات  ــارة ال ستكون زي
الامريكية القادمة التى لابد أن تطيح به خارج 

وزارة الخارجية..
أسبوع يمضيه بلينكن فى المنطقة وأعتقد أن نتائج 
هذه الزيارة لن تختلف كثيرا عن نتائج الزيارات 
السابقة.. مؤتمرات صحفية لايعلن خلالها عن 
ــراف  توصله لأى نتيجة مــع أى طــرف مــن الأط
خاصة الجانب الاسرائيلى صاحب الاعتداءات 
التى لا تتوقف.. وتخرج تسريبات بأن بلينكن أبلغ 
عائلات المحتجزين الاسرائيليين بــأن الإدارة 
الأمريكية تسعى لابــرام صفقة تبادل محدودة 
تشمل تهدئة مؤقتة مع الافراج عن 10 على الأقل 
من المحتجزين فى غزة.. وهو ما يؤكد أن مايهم 
أمريكا هو الإفراج عن المحتجزين فقط.. ولا يهمها 
أو يشغلها وقف إطلاق النار نهائيا.. وهى لا ترى 
الارهاب وجرائم الحرب والابادة الاسرائيلية ضد 
مواطنين عزل من السلاح.. ويعيشون فى العراء.. 
وينتظرون المساعدات الغذائية والدوائية التى 
لا تصلهم فيظل التعنت والحصار الاسرائيلي.. 
واستمرار الموقف المتخاذل للمجتمع الدولي.. الذى 
لا يرى ما تتعرض له الشعوب العربية فى فلسطين 

ولبنان وسوريا.
وأصبحنا لا ننتظر من زيــارات بلينكن المتعددة 
ــاب  ــى المنطقة إلا مــزيــدا مــن العنف والارهـ ال
الاسرائيلي.. واستمرار الاغتيالات.. وتوسيع جبهة 
القتال بالتوغل فى لبنان بنفس الخطوات التى 
تعتمد فى الأســاس على تدمير البنية التحتية.. 
وتشريد المواطنين العزل.. دون مراعاة للأطفال 

والنساء والشيوخ.
أن بلينكن الــذى أكد قبل مغادرته تل أبيب يوم 
ــان الــوقــت لإنهاء  ــه ح الــثــلاثــاء المــاضــى على أن
الحرب خاصة مع تحقيق اسرائيل معظم أهدافها 
الاستراتيجية فى غزة.. إلا أنه يرى انه لا يتبقى إلا 
أمران قبل وقف الحرب وهما اعادة المحتجزين.. 
والتفاهم بشأن ما سيلى وقف الحرب.. والتى لا 
يعلم أحد متى يمكن أن تتوقف.. وهو هنا يؤكد 
دون أن يعلن أن كــل مــا يهم أمريكا هــو إعــادة 
المحتجزين.. ولكن استشهاد ما يقرب من 45 ألف 
فلسطينى فى غــزة.. واصابة ما يقرب من 115 
ألفاً.. وتدمير لبنان.. واستهداف سوريا بين الحين 
والآخر من جانب قوات الاحتلال الاسرائيلية.. لا 
يشغل أمريكا ولا تفكر حتى فى طلب اسرائيل فى 
التوقف عنه.. ولكنها حريصة فقط على استعادة 
المحتجزين.. وهو السبب الرئيسى لجولته بالمنطقة 

ليس أكثر!!!..
وتستمر اسرائيل فى استهدافها الذى يستمر منذ 
أكثر من ٢٢ يوما لشمال غزة وتمنع ادخال الغذاء 
والمياه والوقود والـــدواء.. ولم تستجب أمريكا أو 
العالم الغربى لمناشدة وزارة الصحة الفلسطينية 
بتوفير الحماية والمأوى للشعب الفلسطيني.. التى 
أصبحت تطالب بــإرســال أكــفــان لستر أجساد 
ــل هــذا يــحــدث وقـــوات الاحــتــلال  ــداء.. ك ــه ــش ال
الاسرائيلية تواصل تنفيذ مخططها الهمجى 

للتهجير القسري.
ورغــم كــل مــا تملكه اســرائــيــل مــن أسلحة فإن 
أمريكا لا تتوقف عن إمــدادهــا بالمال والسلاح 
ليزداد الموقف تعقيدا.. وترتفع أعــداد الشهداء 
والمصابين لتصل الى أرقام غير مسبوقة.. ومع كل 
فجر جديد تتجدد العمليات الارهابية الاسرائيلية 
فى المنطقة.. ويواصل مجلس الحرب الاسرائيلى 
ــادة  اجتماعاته لشن مــزيــد مــن عمليات الابـ

الجماعية للشعب الفلسطيني.
ومــع كل يــوم جديد تؤكد مصر رفضها تصفية 
القضية الفلسطينية وتــؤكــد موقفها الحاسم 
من القضية الفلسطينية ومساندتها للبنان.. 
وتستمرفى تقديم وإرســال المساعدات الانسانية 
والغذائية والدوائية الى غزة.. والى لبنان أيضاً 
ــادر ومدمر من  التى تتعرض لعدوان غاشم وغ

قوات الاحتلال الاسرائيلي..
كل هذا يحدث فى المنطقة التى يسقط بهايوميا 
مئات الشهداء ويتعرض أطفالها للاستشهاد أو 
الموت نتيجة لاصابتهم بالأمراض المختلفة التى 
انتشرت نتيجة الأوبــئــة المنتشرة بسبب تدمير 
البنية التحتية.. وبلينكن يزور المنطقة وعدد من 
دولها للتفاوض على استعادة عدد من المحتجزين.. 
أين حمرة الخجل يابلينكن ألم تر وتسمع أعداد 
الــشــهــداء.. ألــم تــر الأطــفــال والنساء يفترشون 
الشوارع.. وليس لهم مأوى ينقذهم من رصاص 
وقنابل المحتل الاسرائيلي.. أو برد الشتاء القارص.. 
وحسبنا الله ونعم الوكيل فى كل متخاذل عن 
إنصاف الشعب الفلسطينى وشعوب المنطقة.. 

وتحيا مصر.

بلينكن وزيارته الحادية عشرة

ksalaheldin001@hotmail.com

خالد صلاح الدين

غد
جديد

elhadidi_2000@yahoo.com

تنظيم أوضاع اللاجئين بالقانون »إيمحتب« أشهر طبيب يعتبر«إيمحتب« - أى الذى أتى سالماً 
- كما هو باللغة المصرية القديمة 
والذى عاش فى عهد الأسرة الثالثة 
)3000 ق.م( أول شخصية طبيب 
ظهرت فى التاريخ البشري، حيث لم 
يحظ بلقب طبيب إلا فى النصوص 
المتأخرة بعد أن مضى عشرين قرناً 
على وفاته.. وكــان كبير وزراء الملك 
ــو الـــذى شيد لــه الهرم  ــر، وه زوسـ

المدرج بسقارة بمحافظة الجيزة.
ومــن ألقابه أنــه كــان رئيساً لطقوس 
زوســر ملك مصر العليا والسفلي، 
ومحاسب الحبوب الأول لملك مصر 
العليا والسفلي، وقد خلد اسمه لحد 
أنه جعل إله فى عصر »سايس« إبان 
العصر الفارسى إذ نسب إلى سلالة 
الإلهين »بتاح وسخمت« وقيل إنه ابنهما 
وحل محل »نفرتوم« فى ثالوث منف 
الكبير مع بتاح وسخمت، وخصصه 
له ثلاثة معابد على الأقل هى معابد 
منف، وطيبة وفيلة وكــان النساخون 
يتوسلون إليه قبل كتابتهم فيصبون 
الماء على تماثيله قائلين »ماء من قنينة 

كل كاتب لروحك يا أيمحتب«.
قال عنه الإغريق إنه هو »اسقلابيوس« 
إلــه الطب عندهم وابــن »أبوللو« فى 
أساطيرهم، وقيل عنه أيــضــاً: »إنــه 

أول واحــد من أبناء الشعب الذين لا 
ــر الملكية  ينحدرون مــن سلالة الأس
يدون اسمه ويشار بفضله على جدران 
المعابد والمقابر المصرية، وكان يتمتع 
بعقلية جبارة، ولــه قــدرة فائقة على 

تشخيص الأمراض ووصف الدواء«.
و«إيمحتب« هو أول وأشهر معمارى 
فى التاريخ.. وهو أول من بنى معبداً 
بالحجر فى التاريخ المصرى وهو أول 
من استخدم الأعمدة فى البناء وأول 
من بنى هرماً وقبله كانت المعابد تبنى 
من البوص والخشب والطين وسعف 
النخي.. ليس هذا فحسب بل إنه أول 
من سقف المعابد بكتل من الحجارة، 

 فــوق الأرض، 
ً
وأول مــن شيد تمثالا

ووضــعــه فــى مــقــصــورة وقبله كانت 
التماثيل توضع تحت الأرض.

وبفضل »جاميسون هــاري« ومن قبله 
بعض علماء الآثــار الآخــريــن أمثال: 
»بروغش وبرستيد« نفض الغبار عن 
»إيمحتب« وظهر أمامنا كأول طبيب 
بشرى مــن لحم ودم يخرج واضحاً 
من وراء الضباب الأثـــري، إنــه رجل 
من لحم ودم وليس شخصية خرافية 
أو أسطورية كأسكلابيوس إله الطب 
لدى الإغريق، ولكن اسكلابيوس سلب 
فضل أيمحتب فاعترف بــه العالم 
المتمدين عميداً لفن الطب العالمي، مع 
أن هذه المكانة وهذا الشرف من حق 

أيمحتب بلا منازع.
ويقول جاميسون هــاري: إن هذا الرجل 
يستحق أسمى إجلالنا يجب أن ينظر إليه 
الأطباء فى جميع أنحاء العالم باعتباره 
المنشئ الحقيقى والعبقرى لفن الطب، 
إنه الإله الرمزى لعلم الشفاء، ان اسمه 
يجب أن ينتعش على رأس قائمة قديسنا، 
وصورته يجب أن تكون شارة لمهنتنا، من 
الأفضل أن يكون على رأس مهنتنا رجل 
من لحم ودم، شخصية شهيرة متعددة 
 من شخصية غامضة المنشأ 

ً
الجوانب بدلا

تنسب إلى عالم الأساطير.
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الرأى

د. آيات الحداد

 هنكمل
مشوارنا

شهدت السنوات الأخيرة زيــادة ملحوظة من التنقلات 
السكانية واسعة النطاق من بلد إلــى آخــر ومــن قارة 
إلى آخــرى ، تاركين بلدانهم متجهين إلى بلدان أخرى 
لأسباب عديدة ومتنوعة؛ فهناك تشابه ما بين اللاجئين 
والمهاجرين غير الشرعيين فى أنهم يهربون من بلدانهم 
إلى بلدان أخرى ولكن الاختلاف فى أن المهاجرين غير 
الشرعيين يكون فى الأغلب بمحض إرادتهم حتى وإن 
كان هناك أسباب للهجرة الا أنها أسباب ليست قهرية 
ا عن مستوى معيشى أفضل، 

ً
اى هناك من يهاجر بحث

أو مستوى تعليمى أفضل ، بعكس اللاجئين فإنهم عادة 
يفرون من بلدانهم إلى بلدان أخرى بسبب ما يتعرضون 
له من قهر وانتهاكات لحقوق الإنسان، واضطهاد ايا 
كان نوعه سواء كان دينياً، سياسياً، اجتماعياً، أو بسبب 

ظروف سياسية كما هو الحال مع اللاجئين السوريين.
قضية حماية اللاجئين والهجرة الدولية تؤثر على الدول 
ــدت وبكافة مستويات التطور الاقتصادي،  اينما وج
لذلك فمفوضية الأمــم المتحدة لشئون اللاجئين تشير 
إلى أن الــدول النامية مازالت تستضيف العدد الأكبر 
من اللاجئين ، والذين هم محض اهتمام المفوضية، 
وبالتالى فإن المفوضية تشدد على أهمية التمسك بمبادئ 
التضامن الدولى ومشاركة المسئولية وتحمل الأعباء فى 
توفير الحماية وتقديم الحلول بما فى ذلك إعادة التوطين.
ــى هجرة  ــد تتحول الهجرة الجماعية للاجئين إل وق
 منهم 

ً
مختلطة مما يؤدى فى النهاية إلى أن عدداً قليلا

هم من يحتاجوا إلى حماية دولية، مما يؤدى فى النهاية 
إلــى تدخل مفوضية شئون اللاجئين بشكل مباشر مع 
الأشخاص الذين لا تنطبق عليهم معايير اللجوء أو من 

هم بحاجة إلى حماية دولية.
المهاجرون غير الشرعيين يصبحون ضحايا الاتجار 
بالبشر مما يجعلهم محض اهتمام المفوضية السامية 
لشئون اللاجئين حتى أن لم يكن فى نيتهم الحصول على 
ا المهاجرون الذين يتركون بلادهم 

ً
وضعية اللجوء . أيض

لأسباب لا تتعلق باللجوء قد تظهر الحاجة لتوفير الحماية 
الدولية لهم وذلك خلال فترة إقامتهم فى دولة آخري، 
 
ً
فعلى سبيل المثال من الممكن أن يصبح طالباً أو عاملا
ا بشكل تلقائى » إذا كــان هناك تغيير 

ً
متعاقداً » لاجئ

حاد فى نظام البلد الأصلى لذلك الشخص وخاصة إذا 
اندلعت حرب أهلية ، أو إذا أصبحت المجموعة التى ينتمى 

ا للاضطهاد ، ويكمن هدف 
ً
إليها ذلك الشخص هدف

المفوضية فى هذه الحالة بضمان أن الأشخاص المعنيين 
يستطيعون الاستفادة من وضعية اللجوء، أو يستطيعون 
الحصول على شكل مناسب من الحماية وذلك لضمان 
عــدم عودتهم لأوضــاع تشكل خطرًا على حريتهم أو 

حمايتهم.
ا يجد المهاجرون أنهم من المهم التماس وضع 

ً
وأحيان

اللجوء ، فهناك أوضاع يجد فيها الأشخاص الذين فروا 
من بلادهم آثر النزاعات المسلحة أو انتهاكات حقوق 
الإنسان انهم يفضلون البقاء فى دولة اللجوء وحتى إذا 

زالت أسباب الهروب من وطنهم الأصلي.
ا لعدة اعتبارات 

ً
وترى مفوضية شئون اللاجئين أنها وفق

قد تتعلق )بحصول المهاجرين واللاجئين على فرص 
لتطوير مهاراتهم وتوفير بعض النقود ودعم عائلاتهم 
ــن طريق  ــى وذلـــك ع ــل ــى بــلــدهــم الأص ومجتمعهم ف
التحويلات النقدية(، التفكير بدمج الهجرة القانونية 
ضمن منهج المفوضية السامية وذلــك للترويج للحلول 
الدائمة، فالمفوضية تشدد على أهمية الحاجة للدول 
والجهات الأخرى بمواجهة الأسباب الجذرية لحركات 
هجرة اللاجئين والمهاجرين وذلــك عن طريق ترويج 
وإدراك الحق فى التنمية الاقتصادية والاجتماعية 
والثقافية والسياسية، وهذا فى ظل تحقيق جميع الحقوق 

الإنسانية والحريات الأساسية بشكل كامل.
خطوة جيدة دراسة مشروع قانون تنظيم أوضاع اللاجئين 
وخاصة بعد ان زاد عددهم واصبحوا بحاجة إلى تقنين 
أوضاعهم ومنحهم صفة قانونية ولتحديد ما عليهم من 

واجبات وما لديهم من حقوق.

الوعى .. فى مواجهة الشائعات

 حكايات
مصرية

أسعد النوبى عويس

عاشت مصر مثل كثير من دول العالم تداعيات أزمات متتالية تمثلت 
فى كورونا التى شلت أوصال العالم وقضت بشكل كبير على كثير 
من مد سلاسل الإمداد، وجمدت الدماء فى عروق التجارة العالمية 
لنحو عامين كاملين، وما أن أخذ العالم يتعافى من آثارها المدمرة 
حتى سيطرت على الأجــواء تداعيات الحرب الروسية الأوكرانية 
التى زادت من تعطيل حركة التجارة العالمية الأمر الذى زاد من 
حجم الأزمات الاقتصادية العالمية التى باتت تعانى منها ليس فقط 
الدول النامية التى مازلنا من بينها، بل تخطت كل ذلك لتصل بدول 
كبرى كأمريكا وانجلترا وفرنسا والدولة المصرية مازالت تواجه بقوة 
وإقدام الأزمة الاقتصادية على كافة الجبهات، فدوليا سعت مصر 
للدخول فى تحالفات وشراكات اقتصادية جديدة تهرب من خلالها 
من الأزمة الدولارية التى سببتها الحرب عبر فتح مجالات للتعامل 
والاستيراد بالجنيه المصرى بديلا للدولار مع دول كبرى مثل روسيا 
والصين والهند، الأمر الذى يفتح مجالات أوسع للتبادل التجاري، 
وكذلك الدخول فى مجموعة البريكس التى تهيئ لمصر أجواء جديدة 
من التعاون مع دول بعيدة من الغرب، وهو ما يعنى الهروب من 

سيطرة أمريكا والغرب، وتخفيف عبء الأزمة الدولارية. 
بالمقابل نجد أنه رغم ارتفاع الأسعار  تتدخل الدولة بقوة فى تأكيد 
وفرة كافة السلع المطلوبة، وتحرى تقليل حجم الأزمة، فرغم ارتفاع 
الأسعار إلا أن كافة السلع متوفرة وبكثرة، والدولة تسعى بكل طاقتها 
للتعامل مع الأزمة على كافة المحاور، وكافة القيادات يتعاملون طوال 

الوقت على أنهم على جبهة قتال من أجل مصر.
وفى جهة أخرى عاشت مصر نوعا آخر من أوراق الضغط عليها 
عبر صناعة الفتنة فى المجتمع اختلاق صــراع بلا داعٍ وبشكل 
يخالف الحقيقة ويفضح آلة الأعداء المتربصين بنا، وعمل الكتائب 
الالكترونية الإخوانية والـــدول المغرضة للنيل من سلامة وقوة 

المصريين وهو الأمر الذى يستوجب الانتباه منا جميعا لكل ما يبث 
من أخبار والتعامل معها بحذر شديد، فهناك آلة اعلامية والكترونية 
توظف مواقع التواصل الاجتماعى لصناعة الفتنة، لكن الدولة يقظة 

لكل ذلك وتقف لهم بالمرصاد. 
السبب فى ترويج الشائعات، هو أن الناس ينقلونها بألسنتهم ولا 
يفكرون فيما يــرددون، فهم عطلوا العقل، ولم يراقبوا الله سبحانه 
ا فى تصرفاتهم، ومــن أبــرز وسائل أهــلِ الباطل فى 

ً
وتعالى أيض

صراعهم مع أهل الحق: صناعة الشائعات، وترويجها بين الناس، 
والخبر الخاطئ قد يحدث أزمات بين الناس، فلا بد إذن من التحرى 
والتدقيق والتفكير فى كل ما يُنقل أو يُسمع أو يُقرأ أو يُنشر، لا سيما 
عبر وسائل التواصل الاجتماعي، فليس كل ما يسمع يقال، وعلى 
الإنسان أن يتحرى الدقة فى كل كلمة، قبل ترويجها ونقلها ومشاركتها. 

ــان، ومن يفقد  أن صناعة الوعى هى المــلاذ الآمــن لمستقبل الأوط
الوعى يفقد الماضى والحاضر والمستقبل، وهى ضمانة لتجاوز 
الأزمات، وأن قوى الشر ستواصل محاولاتها الخبيثة فى خوض حرب 
الشائعات والتى تسعى لتهديد استقرار الدولة والتلاعب بمشاعر 
المصريين، والحقيقة أن الشعب المصرى قدم نموذجا متفردا فى 
مكافحة الإحباط خلال لحظات التحدى وكان الحائط الصد أمام 
أى محاولات ضرب الشائعات وخاصة فى القطاعات الخدمية 
والحيوية بالدولة، محذرا من محاولات استخدام السوشيال ميديا 
فى بث الأخبار والمعلومات الزائفة.. مشدداً على أن الهدف من 
الشائعات والأكاذيب التى يروج لها عبر مواقع التواصل اغتيال 
العقول الشابة والأجــيــال القادمة ومحو تاريخهم وإنجازاتهم 
والسيطرة عليهم، وهو ما يتطلب استكمال مهمة الوعى ومشاركة 
كافة المؤسسات فى التصدى لها بالرد الفورى والدقيق لما يؤكد 
عدم صحتها، وأن هناك مهمة أيضا على المواطن فى عدم الاعتماد 
على ما يبث من رسائل أو شائعات وهمية على مواقع التواصل 
والاعتماد على المصادر الرسمية فقط فى استقاء المعلومات، وأن 
تلك المخططات تستهدف النشء والشباب والشارع المصرى بكافة 
قطاعاته، وهو ما يؤكد أهمية الاستراتيجية المتكاملة لصناعة الوعى 
وتصحيح المفاهيم المغلوطة التى يمكن أن يتم ترويجها على أن 
يشارك فى ذلك مؤسسات مختلفة ومتنوعة و مشاركة المجتمع المدنى 
فى التصدى لأى محاولة تستهدف تدمير الأوطان وتشويه الإنجازات.

وختاماً:
نا معاذ )رضــى الله عنه( رســول الله )صلى الله عليه 
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محمد الأبنودى

الانتخابات الأمريكية 

من الحرم إلى الهرم

مصطفى عبد الغفار  د. عصام محمد عبد القادر
أستاذ المناهج بجامعة الأزهر

 أبناء رؤية
وطن

أضــحــت العقيدة الوسطية الــتــى تــقــوم على 
التسامح، وتدحر التشدد والانحراف الفكري، 
وتعزز الأمن الفكري، وتدعو للتعايش السلمي، 
وتسعى للإعمار والتنمية، وهذا كله من القواسم 
المشتركة ما بين الحرم إلــى الــهــرم، ونتيجة 
لوحدة الأيديولوجية، فقد رفضت القاهرة 
والرياض مجتمعتين صورة توطين الطائفية بين 
الشعوب المتحابة المتماسكة المترابطة بسياج 

الفكر القويم والنسق القيمى النبيل.
والتعاون بين مصر والسعودية أضحى أمــرًا 
غاية فى الأهمية، حيث العمل المشترك إزاء 
مواجهة صــور التهديدات خاصة فى منطقة 
البحر الأحــمــر ومــا يجرى بها مــن مجريات 
أحداث غير مسبوقة، حيث إن الدولتين تتمتعان 
بموقع استراتيجى وقدرة وجاهزية للدفاع عن 
مقدراتهما، فالثابت أنهما لا يسمحان بالتدخل 

فى شئونهما وما قد يضير بالمصالح المشتركة.
ــاولات الــفــن الــتــى ساهمت فيها  ــح ورغـــم م
جماعات الظلام؛ إلا أن هناك توافقاً وانسجاماً 
بــين الــقــيــادات السياسية مــن وجــهــة ومحبة 
تاريخية بين الشعبين من جهة أخري؛ فمواقف 
مصر مع الشقيقة السعودية يقدرها ويذكرها 
أبناء المملكة بكل احترام وفى المقابل عندما 
مرت الدولة المصرية منذ عهد قريب بفترات 
عصيبة بعد ثورة 25 يناير قدمت السعودية كامل 
الدعم والمــؤازرة للشعب وقيادته حينما أرادت 
قــوى متعددة بعينها إسقاط الدولة المصرية 

وإفشاء حالة الفوضى بربوع البلاد.
ــزان فى العلاقات المصرية  وثمة حالة من الات
السعودية نشاهدها فــى آلــيــات التشاور بين 
البلدين الكبيرين تقوم على تفاهمات واضحة 
معلنة للجميع، ونرصدها فى صورة من التنسيق 
المتكامل لمواجهة كافة التهديدات والتحديات 
التى تواجه المنطقة، وتقوم فلسفة الاتزان على 
علاقات ذات طابع تاريخى وأخوى وعلى منهجية 
علمية يتمخض عنها رؤى مشتركة بين الطرفين 

لتحقيق أقصى استفادة للطرفين المتحابين.
وحرى بالذكر أن العمل المشترك بين القاهرة 
ــن القومى  ــن أجـــل حــمــايــة الأمـ والـــريـــاض م
للطرفين ولــلــدول العربية يؤكد على صــورة 
العلاقات التى نصفها بأنها قوية ومستقرة 
وعميقة ومتينة ولا يشوبها شائبة، وعندما 

أيام تفصلنا عن الانتخابات الأمريكية حتى 5 نوفمبر والوضع فى 
العالم يشهد الكثير من الأحداث المختلفة على رأسها الوضع فى 
الشرق الأوســط والتعنت الاسرائيلى فى حرب بغزة ومن ناحية 
أخرى إسرائيل تحارب فى لبنان مع حزب الله وتضرب إيران أول 

أمس.
السؤال هنا هل نتائج الانتخابات الأمريكية سوف يكون لها أثر على 
ما يحدث فى المنطقة؟ اعتقد ان الفائز سوف يحدد أى اتجاه تأخذه 
الإدارة الأمريكية لحل الأزمــة فى الشرق الأوســط بل وأيضا فى 

وإنهاء أو استمرار الحرب الروسية - الأوكرانية.
وأعتقد أن الصراع بين الحزب الديمقراطى والحزب الجمهورى 
يقيم الولايات المتحدة إلى قسمين ينتظر الناخب هناك الى أفضل 
ما يقدمه كل حزب حيث يميل إلى الذى يقدم له الأحسن فىالصحة 
والبطالة والرفاهية وغيرها من مجالات تنصب فى صالح المواطن 

الأمريكى الذى لا يهتم بالعالم الخارجى.
ولكن بالنسبة لنا هنا فى الشرق الأوسط الوضع يختلف نحن ننظر 
إلى المرشحين من منظور آخر كيف يتعامل كل منهم مع الوضع فى 

الشرق الأوسط وما أثر نجاح أى منهم..
لدينا دونالد ترامب عن الحزب الجمهورى وكامالا هاريس كل 
منهما له أجندته الخاصة وتتفق فى نقاط أمن إسرائيل وحمايتها 
من أى حرب محتملة وهذا البند طبيعى وعــادة لان دعم أمريكا 

لإسرائيل هو دعم ازلى وبلا حدود.
الفرق فقط فى مدى قدرة كل مرشح على إرضاء إسرائيل الرافض 
للعدوان الاسرائيلى على قطاع غزة وقتل الأبرياء وتشريد الالاف 
وارتكاب المجازر .ولا شك أن ضغط مصر فى المقام الأول من أجل 

حفظ حقوق الشعب الفلسطينى من أجل سرعه إنهاء هذه الحرب.
فى الحقيقة نحن لن يفرق معنا من يفوز كلا الجانبين يدعم 
إسرائيل بلا حدود ولكن ما يفرق معنا هو سياسة الفائز على ما 
يحدث فى المنطقة لإنهاء الحرب وإيجاد حل نهائى لمعاناة الشعب 

الفلسطينى ونحن ليس لدينا إلا الدعاء إلى الله لوقف هذه المعاناة.

يجتمع الطرفان فإن بواعث النفس تؤكد لنا 
ــق، وأن هناك  أن هناك ثمرات تلوح فى الأف
منعة وتضافر جهود ضد كل ما يواجه المنطقة 
من تحديات وما يحيق بها من تهديدات تشكل 

زعزعة للاستقرار بها.
ونوقن أن ما بين الحرم إلى الهرم يكمن فى 
الأمن والأمان، ويعزز الاستقرار، لذا كان هناك 
تعاون أمنى على مستوى متقدم بين البلدين 
ــاب والتطرف بالمنطقة  لمواجهة صــور الإرهـ
والعمل على تأمين مصالح الدول العربية قاطبة، 
ومن ثم أبرمت العديد من الاتفاقيات الأمنية 
بما يخدم المصالح المشتركة، كما أن هناك 
تعاوناً مشتركاً على المستوى العسكرى من خلال 
العديد من المناورات والتدريبات المشتركة بين 
البلدين ودول أخــرى بما يرفع من قوة الردع 
العربى ضد كل من تخول له نفسه النيل من 

عروبتنا وأرضنا بكافة ربوعها.
ونعى أن العلاقات المصرية السعودية لها جوانب 
عديدة على المستوى السياسى والاقتصادى 
والأمني، وأن التعامل على المستوى الاقتصادى 
أضحى فى تنامى بصورة ملحوظة فى الفترة 
الأخيرة، ذلك أن مصر أصبحت مؤهلة تمامًا 
للعديد من المجالات الاستثمارية وأن مناخها 
ا مستقرًا بفضل الله تعالى وفضل 

ً
صــار آمن

رجــال مخلصين حملوا على عاتقهم الأمانة 
بشرف وعزة وإرادة لا تلين.

وننوه إلى أن فقه القيادتين المصرية والسعودية 
لما بين الحرم إلى الهرم، ساهم فى نجاح الجهود 
الدبلوماسية الرئاسية التى كان لها أثر بالغ فى 
توقيع مجموعة لا يستهان بها من الاتفاقيات 
ومــذكــرات التفاهم والــشــراكــة وبــروتــوكــولات 
الــتــعــاون مــع المــؤســســات والــهــيــئــات للبلدين 

email/moustafaghaffar@hotmail.comالشقيقين..ودى ومحبتى لوطنى وللجميع.

عضو مجلس النواب
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ما إن تدخل المكان حتى يستقبلك موكب من العربات 
الملكية وطابور من الأحصنة المنمقة وكأنها تأخذك من 

دنيا الضجيج إلى زمن بعيد عنوانه الفخامة.

صفوف من العربات كم حملت من أمراء ونبلاء.. لكنها 
تقف الآن دون حراك.. نشاهدها ونود لو فتحت صندوق 

الحكايات.

ولا يقتصر الأمر على شكل العربات ونقوشها بل حتى 
السائق يرتدى زيه المزخرف.. فارس أنيق بعد خيل رشيق 
لعربة ساكنة فلماذا لا تجعله الكاميرا مركزا للصورة 

يجذب العين دون عناء؟

28-September 2024

عدسة القارئ:
عبدالرحمن على

من حين لآخر تبحث الكاميرا عن وجهة أثرية لتتأمل 
الماضى وتتطلع للمستقبل.. يجذبها المكان.. تلتقط 
التفاصيل.. تشاهد بعين أدق من الزائر العابر إنها عين 

الفنان الباحث عن الجمال فى كل زمان ومكان.
الصديق عبدالرحمن على يدرس الإعلام بحلوان 
وجعل من زيارة الأماكن الأثرية وتصويرها بكاميرته 
مهمته الأثيرة.. كل فترة يختار المكان.. يتأمل أبعاده 
ويسجل محتوياته فى صور تنطق بالحنين وهذا 
الأسبوع يصحبنا إلى متحف المركبات الملكية ببولاق 

أبوالعلا.

السمسمية أبدعت الأغانى الوطنية.. وألهبت المقاومة الشعبية
حكاية آلة فرعونية

أكاديميةشبابية ترحب بتعليم الهواة مجاناً 
تامر جــال مؤسس أكاديمية تعليم »السمسمية 
حياة« بمركز شباب الأربعين بالسويس يؤكد أن 
محافظات القناة تشتهر بفن السمسمية خصوصا 

الأعياد القومية والأفراح.
يعتبر أن حفر قناة السويس عام 1859 بمثابة مياد 
جديد لآلــة السمسمية الحديثة وخلق العاقات 
الوثيقة بينها وبــين أهالى القناة واشتهرت بها 
السويس كفلكلور شعبى يقبل عليه الشباب حتى 

أصبحت مدينة الألف عازف .
دائما ارتبطت السمسمية بالأحداث الوطنية من 
ــعــدوان الثاثى إلــى حــرب الاســتــنــزاف فكانت  ال
منبعا للأغانى التى تبث روح الوطنية وحب الوطن 
والــحــمــاس واشــتــهــرت المــقــاومــة الشعبية بحمل 
البندقية فــى ذراع  والسمسمية بــذراعــه الآخــر 
ــرددت أغــانــى مثل »يــا بيوت السويس يابيوت  وتـ
مدينتى للفنان الراحل محمد حمام بل عزف عليها 
عشاق السمسمية أصعب الألحان مثل أغانى كوكب 

الشرق فى الأفراح«.
يرجع تأسيسه لأكاديمية تعليم السمسمية خوفا 
من انــدثــار هــذا الفن الشعبى والتراثى الجميل 
وواجه صعوبات بالغة حتى وجد الدعم من مسئولى 
محافظة السويس والشباب والرياضة وساعدوه فى 

توفير مكان لتعليم السمسمية.
يعبر عن فرحته بإقبال الشباب على تعلمها على يد 
الفنان إبراهيم السنى والتدريب مرتين أسبوعيا 
مجانا وبالفعل هناك من يتقنها فى شهرين وتتدرج 
مــراحــل تعليمها مــن الــعــزف على ستة أوتـــار ثم 
الانتقال عند اجادتها إلى العزف على آلة السلم 
ــراً لانتقال بين  ــراً ثم 30 وت الموسيقى لها 16 وت

المقامات دون توقف أثناء العزف
ويلفت تامر أن هؤلاء الشباب لا يتعلمون السمسمية 

سعيا وراء مهنة يتربحون منها بل يمارسونها بروح 
الهواية لقناعتهم بدورهم فى الحفاظ على هذا 

التراث.
فن شعبى جميل

إبراهيم السنى مدرب بأكاديمية »السمسمية« نشأ 
بمنطقة شعبية معظمهم يجيدون عزف السمسمية 
وكان يذهب مع خاله للمناسبات ويستمع إليها وتعلق 
بها وتعلم من روادها طريقة عزفها واجادها وأسس 

فرقة كبيرة للمناسبات والأفراح.
تغير الزمن وقل الطلب عليها فانضم للعمل بقصر 
ثقافة السويس مع فرقته الخاصة وشاركوا فى الأعياد 
القومية للسويس بمنطقة الكورنيش معبرا عن سعادته 

بالتفاف الجماهير واستمتاعهم بهذا الفن الجميل.
حالة طرب

من المتدربين الشباب يكشف عــاء على رفاعى  

27 سنة ــ بكالوريوس نظم معلومات ويعمل سائق 
تاكسى أنه انجذب لصوت آلة السمسمية عندما 
ــه وأخــذ  ــارب سمعها لأول مــرة فــى فــرح أحــد أق
يراقب العازف وشعر بحالة طرب نــادرة لدرجة 
تسجيل فيديو واستعادته باستمرار وبــدأ يبحث 
عن معلومات عن هذا الفن القديم  وعندما عرف 
بوجود الأكاديمية التحق بها على الفور وبدأ التعلم 
بحماس والتنسيق بين دروس السمسمية التى اجتاز 
المستوى الأول فيها بنجاح وساعات عمله بالتاكسى 
ليجمع بين الهواية والمهنة ويؤكد سعيه لاحترافها 
ليقترن اسمه بهذه الآلة مثل العمالقة الذين يتعلم 
منهم مؤكدا أن الاستماع للسمسمية متعة لا يعرفها 

هواة أغانى المهرجانات.
فخر ورقي

محمد عبدالفتاح ــ 35 سنة ــ دبلوم صنايع ويعمل 

بشركة أثاث بالسخنة
ارتبط منذ طفولته بأغانى الحروب والنصر على 
أنغام السمسمية واشترى الآلــة وحــاول أن يتعلمه 
ــده لكنه لــم ينجح لذلك التحق بالأكاديمية  وح
ــزء مــن رحلة  ــزام فــى تعلمها ج ــت لــيــدرك أن الال
إجادتها  وحاليا يعزف بمهارة على 15 وترا أغانى 
أم كلثوم وعبدالحليم حافظ وبالطبع الأغانى 
الوطنية وشارك بالعزف فى احتفالات العيد القومى 
للسويس وعندما ظهر فى لقاء تليفزيونى يحكى عن 
الآلة ويعزف بها شعر بفخر كبير أنه نجح فى تعلم 
تراث بلده ويتمنى أن يستمر عبر الأجيال  والفضل 

للأكاديمية ومدربيها.
جزء من الهوية

ويعبر محمد عبدالله ــ 40 سنة ــ موظف بهيئة موانئ 
دبــى  عن سعادته لتعلم العزف على السمسمية.. 
مــؤكــداً أنها مهمة شبابية للحفاظ على الهوية 
ــذى أتقن  ــتــراث ويــديــن بالفضل إلــى والـــده ال وال
عزفها على سبيل الهواية وكان يصطحبه لحضور 
حفات العيد القومى للسويس ويحكى له قصص 
بطولات المقاومة الشعبية فارتبطت السمسمية لديه 
بتراث الحكايات الوطنية عن محافظته الباسلة 
ــداء وانتصرت عليهم وشجعه  التى حــاربــت الأعـ
ــده بشراء الآلــة وفــرح بها واعتبرها جــزءا من  وال
هويته وأصر أن يتعلم عليها ليتقن العزف وهو ما 
تحقق عندما التحق بالأكاديمية وأصبح يشارك 
فى المناسبات ويشاهده أهله ويشعرون بالفخر 
وبالتأكيد سيجد طفا آخــر يتأثر مثله ويحلم 
مثله ويكمل المشوار فى تعلم السمسمية ونشرها 
ولكى يحدث ذلك من المهم أن يعرف الأطفال فى 
المدارس والشباب فى الجامعات حكايات السمسمية 

وأمجادها فى تاريخ الحركة الوطنية.

فيها حاجة حلوة

الأبطال ليسوا صنيعة الخيال نقابلهم فى القصص والحواديت 
بل يعيشون بيننا يتسلحون بالعزيمة والصبر والطموح 

يجمعون بين العلم والأخلاق ويحققون المستحيل ليثبتوا 
للعالم أن مصر أم الدنيا سباقة للخير ودائما سيظل فيها 
حاجة حلوة نحكى لكم عنها وننتظركم أبطالا لحكايات 

حقيقية

هيام أيقونة الموزاييك فى معارض ومراكز الفنون
كتبت ــ إيناس سمير:

بطلة اليوم هيام فضل الهاشم ــ خريجة 
فنـــون جميلة قســـم ديكور ـــــ أحبت فن 
الزجاج المعشـــق والموزاييـــك والتحقت 
بقســـم بالدراســـات الحرة لتتعلمه عن 
قرب.. شاركت بالمعارض الفنية وحصلت 
على الجوائز من جمعيـــة محبى الفنون 
وقاعة كليـــة الفنون الجميلة وشـــهادات 
التقدير.. ابتعدت فتـــرة كبيرة عن الفن 
بسبب الزواج والانجاب لكنها بدأت تعمل 
من البيت وتقدم لوحات الفسيفساء من 
الزجاج والباطـــات الصغيرة ولاحظت 
حب الاطفال للألوان والتصميم فقدمت 
كورســـات للصغـــار وبالمجـــان حتـــى لا 
ينقرض هـــذا الفـــن الجميـــل وتعتز أن 
لوحاتها عرضتها أهـــم القاعات الفنية 
مثـــل قاعة صـــاح طاهر بـــدار الأوبرا 
ومتحـــف الفـــن الإســـامى ومتحـــف 
الحضـــارات وقصـــر الأمير طـــاز ودار 
الكتب والوثائق وغيرها.. وامتد حماسها 
لتعليم الموزاييك لكورســـات للكبار أيضا 

لأنه يجمع بين الذوق والدقة والتكوين.

السويس ــ سماح صابر:
لكل محافظة فى مصر سمة تميزها وترتبط بها، وســـمة السويس السمسمية التى 
تعبر عن تضحيـــات أبناء المدينة الباســـلة وحكايات الأبطال، السمســـمية لها أصول 
ترتبط بمصر القديمة فهى فن تراثى يعود إلى عهد الفراعنة وبالتحديد الأسرة الثالثة 
عشـــرة، تعد الآلة الموســـيقية ذات الســـبعة أوتار تطويرا للقيثارة الفرعونيـــة بأوتارها 

الخمسة ونجد مشاهد للعزف عليها مرسومة على جدران معابد الوادى الجديد.
انتشـــرت السمســـمية فى محافظات القنال خصوصا خلال فترات الحـــروب لترفع الروح 
المعنوية وتلهب الحمـــاس بالأغانى الوطنية ومازالت جزءا مهما من الاحتفالات الشـــعبية 
والأفراح بمدن القنال ومن المشـــاهير الكابتن الغزالى صاحب الرصيـــد الكبير من الأغانى 
بينما لم يحظ بالشـــهرة فنانون - أقل حظا وليس أقل موهبة - مثل الفنان السويسى بكر 
حســـن ابن حى الأربعين صاحب الـ 150 أغنية والـ 15 شريطا وشـــارك فى فيلم حكايات 

الغريب.
ولأن السمســـمية جزء من تراث الفن المصرى المهـــدد بالاندثار أو النســـيان فى ظل طوفان 
الأغانى الحديثة والمهرجانات تسعى مجموعة من المتحمسين للحفاظ عليها ونشرها وتعليمها 
للأجيال الجديدة فى أكاديميات مجانية أقبل عليها الشباب الهاوى الذى وجد نفسه فى هذه 
الآلة المصرية الصميمة وربما يمتهن المهن الأخرى لكسب الرزق لكنه يجد السعادة فى عزف 
السمســـمية فى كل مكان حفاظا على التراث.. تعالوا نتعرف على شباب يحافظ على التراث 

على أنغام السمسمية فى أنحاء السويس الباسلة.

حتى لا يصبح »بوكا« »تريند وعدى«

إهداء وسعد.. من البرلس لذهب وفضة الكاراتيه

كفر الشيخ ــ محمد طلعت عوض:
زهور تتفتح فى عالم الرياضة.. تكتسب الثقة 
وتحقق الإنــجــازات تحت رايــة العلم.. تذكروا 
هــذيــن الاســمــين: سعد حسن وهــيــب، وإهـــداء 
محمد موسى لاعبى منتخب مصر للكاراتيه من 
أبناء البرلس بكفر الشيخ ويلعبان بمركز شباب 

الساحل القبلي.
بطا الجمهورية تحت 15 سنة وفازا فى تصفيات 
المنتخب بالمركز الأول، ليختارهما الاتحاد 
المصرى للكاراتيه التقليدى برئاسة الدكتور رامى 
المكاوى لانضمام للمنتخب والمشاركة ببطولة 
العالم بالبرتغال فى أكتوبر الجارى وبالفعل 

حصدا 4 ميداليات ذهبية وميدالية فضية.
الأبطال الصغار أصبحا مصدر فخر للبرلس 
لذا استقبلهما الأهالى بالأغانى الوطنية فى زفة 

شعبية حفزتهما للمزيد من البطولات.
تقول إهـــداء الطالبة بالصف الأول الثانوى 

بمدرسة برج البرلس الثانوية المشتركة:
بدأت لعبة الكاراتيه منذ الصغر ولديها 3 شقيقات 
وولــد.. مارست اللعبة وسنها 6سنوات وشجعتها 
أسرتها على مواصلة اللعب من خال مدربيها 
الكابتن كــارم هدهد وأيمن ذكى بمركز شباب 
الساحل القبلى وحصلت على عدة بطولات على 
مستوى الجمهوريه مركز أول كاتا فردى وثانى 

فوكوجو وثانى انبو مكس وبطولة كــأس مصر 
2024.. وعن بطولة العالم الأولى فى حياتها تقول: 
المنافسة كانت قوية بينها وبين لاعبات 32 دولة 
وفــازت بعد منافسات شرسة فى الكاتا الفردى 
والجماعى وحصلت على الميداليتين الذهبيتين، 
مــؤكــدة أنها كانت واثــقــة مــن الــفــوز إلا أنها لم 
تتمالك نفسها من الفرحة عندما صعدت لمنصة 
التتويج وكرمها محافظ كفر الشيخ ومدرستها 
والإدارة التعليمية بالبرلس لتكون حافزا للمزيد 
من البطولات وتشجيعا لكل الشباب على التفوق 
الرياضي.. وبامتنان تهدى ميدالياتها لأسرتها 

الداعمة خصوصا شقيقتها الكبرى التى تساندها فى كل 
تحركاتها ولمدربيها الذين طوروا مستواها.

أمــا سعد حسن وهيب فهو أيضا طالب بالصف 
الأول الثانوى بمدرسة الإبراهيمية ولديه شقيقان 
فى مراحل تعليمية مختلفة ويمارس الكاراتيه من 
5 سنوات وحصل على بطولات محلية وإفريقية 
توجها بميداليتين ذهبيتين وثالثة فضية فى بطولة 
العالم، مشيراً إلى أنه وجد التشجيع من أسرته 
وخاصة جده على المعاش ومــازال يشجعه ويقف 
بجانبه ليستمر فى التفوق الرياضى والدراسى 

أيضا.

ندى : الكلاب البلدى ذكية ووفية

حصدا 4 ميداليات ذهبية وفضية ورفعا علم مصر بالبرتغال

الأسبوع الماضى كان الكلب البلدى »بوكا« نجم السوشيال 
ميديا بعـــد أن صوره الســـائح الأجنبى فـــوق قمة الهرم 
ليكتشف أن هذه الحيوانات شديدة الذكاء والمهارة تتسلق 
الهرم ببساطة صعودا وهبوطا برشاقة وتحمس الشباب 
ــ خصوصا ـــــ محبى الحيوانات ــ للحدث كوســـيلة للفت 
الأنظار للرفـــق بالحيوان تمتد إلى كاب الشـــوارع التى 
كثيرا ما تتعرض للتعذيـــب أو الضرب أو التســـميم من 

قساة القلوب.
نشطاء الرفق بالحيوان زاد حماســـهم بعد شهرة »بوكا« 
وضاعفوا جهدهم لتعزيز حمـــات التوعية مؤكدين أنها 

تصب أيضا فى تنشيط السياحة.
ندى حافظ دارســـة الآداب، أجتذبها عالم التطوع للرفق 
بالحيوان بجانب عملها.. حاورتها الصديقة بسمة جاويش 

عن بداية سلوك حميد عنوانه الرحمة بالمخلوقات.
ندي منســـق مجتمع مدنى معتمد متطـــوع وحصلت على 
دورات للتعامل مع الحيوانات.. بدأت المسيرة تأثرا بجدتى 
رحمها الله وســـأواصل حتى النهاية صدقـــة على روحها 
وتقول :أتذكر أنها كانت معتادة على إطعام القطط ووضع 
طبق ماء أمام الشقة وعندما توفيت خربشت القطة الباب 
قلقا بعد مضـــى 3 أيـــام دون ظهور جدتى وقـــررت وقتها 

الاستمرار فى إطعام القطط وكانت البداية.
تعلق ندى على واقعة الكلب بوكا متســـلق الهرم: »الكاب 
المتواجدون فى المناطق الآثرية يعرفونها أكثر من روادها 
وهذا دليل متجـــدد أن الكاب والقطـــط تتمتع بالذكاء 
وهذه فرصـــة أن يلفت نظـــر الجميع إلـــى ذكاء الكلب 
البلدى المســـكين فهو مثا يصعد فوق سطح السيارة فى 
المناطق السكنية حتى يكون كاشـــفا للمنطقة على سبيل 

الحماية من الغدر سواء من كلب آخر أو إنسان.
ترى أن الأمر برمته تريند ســـوف يختفى للأســـف وإن 
كانت تتمنـــى حماية كاب وقطط الشـــوارع لأنها أرواح 

أوصانا بهم الله وسوف يحاسبنا عليهم«.
وعن حوادث تعذيب الحيوانات ترجع الســـبب إلى عدم 
الوعى وسوء التربية.. عدم الوعى بسبب تقصير الإعام 

وسوء التربية بسبب  الأهل والمفترض اللجوء 
لجمعيـــات الرفـــق بالحيـــوان فـــى حالة أى 
ســـلوك غير معتاد للحيوان لأنها القادرة على 
التصرف الســـليم بمبدأ »لا ضرر ولا ضرار« 

وكذلك مد يد العون لحيوان جريح أو يتألم.
وعن أنشطتها التطوعية تشمل تقديم الطعام 
لمجموعات الكاب والقطط يوميا فى محيط 
سكنها ويتواصل مع آخرين لمساعدة حيوانات 
بحاجة إلـــى إنقـــاذ فتثقدم إما الإســـعافات 
الأولية أو تنقلها للعيـــادات المتخصصة ولابد 
أن تتحدث مع أهل المنطقة للتوعية والنصيحة 

بعدم استخدام العنف مع الحيوان.
تضيـــف: أقدم أيضـــا التطعيم ضد الســـعار 
وتطعيمـــات مناعيـــة بالإضافـــة للتعقيـــم، 
وأقود حمات توعية أوزع بوســـترات أو أقوم 
بتعليقها فى الشـــارع تحض علـــى رفع الأذى 
عن الحيـــوان كما أحضر اجتماعـــات الهيئة 

العامة للخدمات البيطرية وانزل ضمن لجنة 
تحرى الشـــكاوى لمعاينة الأماكن التى يشـــكو 
المواطنون من انتشـــار الحيوانـــات الضالة، 
وأتأثر لمشـــاهدة القطط والكاب المســـاكين 
الذيـــن يتعرضون لـــلأذى والقتل والســـحل 
لذلك أشارك فى حصص توعوية فى المدراس 
لأن الرفق بالحيوان ســـلوك يجب زرعه منذ 

الطفولة.
اختتمـــت »أتمنـــى أن نتعامـــل مـــع حيوانات 
الشـــارع ليس فقط بمنطق الرفق بل بتقبلهم 
ككائنـــات لهـــا حق فـــى الحيـــاة وتســـميم 
الحيوانات ليـــس الحل بل يتحمل الشـــخص 
ذنب إزهاق روح بريئة ولابـــد أن نفهم أن من 
يعنف حيوان يعنف البشـــر أيضا وهذه مهمة 
مطلوبة فى التوعية من الإعام ودور العبادة 
والمـــدارس والجامعات حتـــى لا يصبح »بوكا« 

تريند كلب وراح!

يالا نقرأ 

اعترافات »صاحبة نوبل« عن الموت والحياة
بعد إعان فـــوز الكاتبـــة والشـــاعرة الكورية هان 
كانج بجائـــزة نوبل فـــى الأدب هذا العـــام، تنافس 
هواة القراءة على اكتشـــاف عالمها الأدبى وتشاركنا 
الصديقة أمل محمد دياب ــ طبيبة أطفال ــ تجربتها 
الأولى مع صاحبة نوبل فى »الكتاب الأبيض« الصادر 
عام 2016 وظهرت ترجمته بالعربية للدكتور محمد 

نجيب فى 2019 فى 176 صفحة.
تشـــيد أمـــل بالترجمة البديعـــة التى لم تشـــعرها 
باغتراب عن النص الأصلي، ونقلت مشاعر الكاتبة 

ـــــ دون إخال رغـــم اختـــاف اللغة ــ 
والكتاب أشـــبه بقصاصـــات من 

مذكـــرات للكاتبة اختـــارت أن 
تمزجها باللون الأبيض، رؤية 
صادقة بأســـلوب شـــاعرى 

ورقيق.
أغلب قصاصات الكتاب عن 
أختهـــا الكبرى التـــى توفيت 

بعـــد ســـاعتين مـــن ولادتها، 
وتحـــاول الكاتبـــة اســـتدعاء 

تلك اللحظات من حكـــى والديها 
والكتابة عنها.

كما تطرقـــت الكاتبة للحديث عـــن ضحايا النازية 
عدموا رمياً بالرصـــاص دون جرم ارتكبوه 

ُ
الذين أ

وعن أرواحهم الهائمة فى المدينة، وانشغلت بفكرة 
لغـــة الأرواح التى رحلت عـــن عالمنا، هـــل تتحدث 
بنفس لغة المكان الذى نشـــأت فيه، ومـــاذا لو كانت 
الروح لطفلة مثل أختها التى لم تســـمع سوى جملة 
»لا تموتي، من أجل الرب لا تموتي« ولم تحيا ســـوى 
ساعتين، بأى لغة ستتحدث وهى التى لم تنطق بعد؟

يعكس الكتاب الهاجس المســـيطر على »هان« بأنها 
عاشـــت فقط لأن أختهـــا ماتت، تقول عـــن أختها: 
»لو لم تتوقف عن التنفس، لكنـــتِ ضمنتِ كل هذه 
 مني.. أنا التـــى لم تكن لتولـــد أبداً لو 

ً
الحياة بـــدلا

عشتِ أنتِ، لو كان قد أتيح لكِ المضيَّ إلى الأمام فى 
ثباتٍ، بعينيكِ وجسدكِ، بينما تعطين ظهركِ لتلك 

المرأة السوداء.«
تواصل أمل محمد دياب مشـــيرة إلى أن 
الكتاب أعـــاد إلى ذاكرتهـــا قصيدة أمل 

دنقل:
رَفِ العمليات

ُ
َفى غ

كان نِقابُ الأطباءِ أبيض
 المعاطفِ أبيض
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 الراهبات
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وكأن شـــاعرية أمل دنقل ســـبقت هان كانغ بعقود 
فى التحدث عن اللـــون الأبيض تجعله الأحق بالفوز 

هدى للراحلين!
ُ

بنوبل لو كانت ت
تصف الكتاب خفيف الروح والحجـــم، مثالى جداً 
 ،»reading block« للتغلب علـــى قفلـــة القـــراءة أو
تنهيه فى جلسة واحدة لكنه ربما ليس العمل الأمثل 
للحكم على تجربة هـــان كانج الإبداعية إذ يتحمس 

مترجمها د. محمد نجيب لرواية أفعال بشرية.
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الدراما تنتصر للمرأة وقضاياها
منى زكى: »تحت الوصاية« قضية تعيشها كثير من النساء ووضعنا أيدينا على الجرح

»الجمهورية »تفتح الملف

فى البداية تقول الفنانة نيللى كريم: قدمت قضايا  
المرأة فى مسلسلاتى تشبه الواقع ومنها مسلسل  
»فاتن امل حرب »ومسلسل »عملة نادرة« ووضعت 
هذه المسلسلات يدها على الجرح الــذى تعيشه 
ــوال  كثير من النساء خصوصا فى قانون الاح
الشخصية والرؤية بالنسبة للاطفال والميراث 
وحق الوصاية وانا احب جدا الأعمال التى تناقش 
امـــورا تخص المـــرأة خصوصا فــى التليفزيون 
وكنت فخورة جدا اننى اجسد هذه القضايا على 
الشاشة واسلط الضوء على المشكلة واناقشها 
ونحاول ايجاد حلول لان المرأة هى اساس الاسرة 
وحين نناقش مشاكلها وقضاياها فنحن نناقش 
قضايا تخص الاســرة كلها ويكون صداها كبيراً 
على الابناء ايضا فى مسلسل )ليه لا( ناقشنا 
 ومشاكلها 

ً
قضايا المرأة المطلقة التى تعول أطفالا

حين ترغب فى الزواج مرة ثانية ووقوف ابنائها 
الذكور ضدها ونظرة المجتمع لها فالعمل كان 
صرخة فى وجــه هــذه الافــكــار التى تحرم على 
المــرأة ابسط حقوقها كامرأة مطلقة من حقها 
الحياة مرة اخرى لكنها تعانى من نظرة المجتمع 
ولكن كانت تواجه بالعمل والرغبة فى استمرار 
الحياة.. وتضيف نيللى كريم: المسلسلات التى 
قدمتها كانت فــى أعــمــال لها صــدى كبير فى 
المطالبة بتغيير بعض قوانين الاحوال الشخصية 
بما يتناسب ووقتنا الحالى ولما لا تتغير القانون 
حتى يناسب متطلبات وتغيرات العصر فالقانون 
وضعه اشخاص ويجب ان يواكب العصر وكنت 
فى قمة سعادتى عندما قدمت مسلسل« فاتن أمل 
حرب« فوجدت هاشتاج بعنوان )كلنا فاتن( من 
سيدات عشنا نفس ظروف بطلة العمل ويطالبن  
بتغيير قانون به كثير من الثغرات خاصة فى 
ازمات المرأة بعد الطلاق وصراعها فى المحاكم 
على حضانة الاطفال ونفقتهم وصرخة فاتن فى 
المسلسل بتغيير القانون كان لها صدى كبير جدا 
فكانت تحلم هى وكثير من النساء بتغيير قانون 
الاحـــوال الشخصية بما ينصرهم ويعطى لهم 
الحق فى ابنائهم ثم كان مسلسل »عملة نادرة 
»والـــذى فتح ملف ميراث المــرأة فى الصعيد.. 
فشخصية نادرة التى قدمتها رفضت الاستسلام 
وواجــهــت عائلة زوجــهــا المتوفى للحصول على 
حقها كامرأة صعيدية تصارع من اجل الميراث 
المحرومة منه بحكم العادات والتقاليد وانا اقول 
لكل سيدة مصرية لا تستسلمى حقك سوف يرجع 
لك بالصبر والمطالبة به ولكل المؤلفين نريد أعمال 
اكثر واكثر تطالب بحقوق المــرأة وتقدير الدور 
الكبير الذى تعيشه فى المجتمع فهى عمود البيت 

والاسرة بأكملها.

»القضية تشغلني« 
تقول الفنانة منى زكــي: ان قضية المــرأة بصفة 
خاصة تشغلنى جدا اولا كامرأة وثانيا كفنانة 
فانا اطالب بتمكين المــرأة فى صناعة السينما 
ايضا فهى الاجــدر ان تقدم افكارها للعالم من 
خلال أعمال سينمائية او تلفزيونية وقد قدمت 
مسلسل« تحت الوصاية« وهو من اهم الأعمال 
فى حياتى لانه كان تجسيداً لمشكلة كبيرة جدا 
تعيشها المرأة المصرية بعد وفاة زوجها والامثلة 
كثيرة شاهدت نماذج من حولى كثيرة فالقضية 
حقيقية ولها صدى كبير جدا على البيت والأسرة 
وعلى الابناء وتأثر بالعمل كثير من النساء خاصة.. 
والاطفال الصغار الاقرب لهم هى امهم فلماذا 
يكبلها القانون ويضعف موقفها فيما يخص قانون 
الوصاية فلابد ان يكون لصالح المرأة الام لانها 
هى كل شيء لاولادهــا فالام مهما كانت ظروفها 
تحارب من اجل تربية الاولاد وتلك فطرة الام 
ان تحتوى وتحتضن وتربى ونــرى نماذج كثيرة 
لامهات وهبت حياتها بعد الطلاق او وفاة الزوج 
لابنائها اتمنى ان اعبر عن كل قضايا المــرأة 
خصوصا قضايا الوصاية فالمرأة المعيلة مظلومة 
جدا والقانون لا ينصفها والمسلسل أوحــد وعياً 
كبيراً عند كثير من الناس التى كانت لا تعلم 
الكثير عن قانون الوصاية فمن حق الست ان تكون 
هى الواصى على ابنائها وزاد من فرحتى عندما 
علمت ان بعض النائبات بمجلس الشعب ناقشن  
القانون وكيف تفقد المرأة الوصاية على اولادها 
ــرة فالشخصية  وتجد نفسها فى مواجهة الاس
 غير ان تهرب باولادها 

ً
التى قدمتها لم تجد حلا

وتواجه من اجل ان تحتفظ بهم وكانت مشاهد 
مؤثرة ووجعت قلوب الناس جميعا وانــا فخورة 
عندما سمعت ان هناك مذكرة قدمت لوزير 
العدل بمناقشة القانون واعطاء الوصاية للام 
بشكل مباشر وهذا هو دور الفن ان يناقش قضايا 
المجتمع حتى لو اضطر الى تغيير القوانين وهذا ما 
طالبت به سيدة الشاشة العربية فاتن حمامة فى 
فيلم اريد حلا وكان صرخة مدويا فى وجه الظلم 
الذى تعانيه المرأة بعد الانفصال.. قضايا المرأة 

كثيرة وتحتاج مسلسلات كثيرة لنشر الوعى لان 
هذه القضايا تمس صلب المجتمع ومستقبل الابناء.

»فخورة«
الفنانة هند صبري: لا تهفى سعادتها بأنها تعيش 
فى زمن تحصل المــرأة فيه على حقها يوما بعد 
يوم فهذا هو زمن المــرأة وعليها ان تحصل على 
حقوقها كاملة والدراما تدعمها بقوة فى كثير من 
الموضوعات التى ناقشت كثيراً من القضايا بفضل 
وجود رؤية للشركة المتحدة وتقول: انا كنت جزءاً 
من هذه المسلسلات الهادفة وناقشت فى أعمالى 

قضايا مهمة ومنها مسلسل »عايزة اتجوز«

»البحث عن علا«
المــرأة ظلت سنوات كثيرة تعيش حبيسة الادوار 
النمطية فكنا نرى نماذج نمطية للمراة وكنا نراها 
مظلومة لم تنصفها الأعمال بل كانت مجرد صورة 
هامشية على الشاشة الآن الامر تطور كثيرا وبدأت 
الأعمال فعلا تناقش اهم قضايا المرأة وشاهدنا 
تطورا كبيرا فى الــدرامــا وموضوعات انصفت 
النساء وتطالب بما يريدون قوله وانا سعيدة فالفن 

هو اهم شيء يؤثر فى المجتمع وفى وعى المشاهد 
وانا لا اساند المرأة المصرية فقط بل المرأة هى المرأة 
فى كل الدول العربية فانا اساند المرأة العربية فى 
كل مكان واحس نفسى مدافعة عنها وعن قضاياها 
وذلك هو شعور كل امرأة فنانة او غير فنانة ورد 
فعل طبيعى لسنوات طويلة عاشتها المرأة وظلمت 
ــرأة فى  فيها على الشاشة فانا فنانة تونسية والم
بلدى لها تاريخ طويل فى الدفاع عن حريتها فانا 
كفنانة وانسانة متحمسة ومهمومة بقضايا كل 
امرأة واتمنى ان اقدم ولو شيئاً بسيطاً يعيد للمرأة 

حقوقها حتى لو على الشاشة.

»المتحدة تدعم المرأة«
الفنانة روجينا تقول :أنا عاشقة للمرأة ومدافعة عن 
كل قضاياها واحب اقدم كل ما يمسها وقوة المرأة 
واصرارها على النجاح واكره الست الضعيفة لان 
المــرأة ليست ضعيفة بل خلقها الله قوية مكافحة 
واحب نموذج المرأة فى مسلسل« ستهم« الذى قدمته  

هو تكريم للمرأة المكافحة الصبورة
ادافع عن المرأة فى كل أعمالى لانى ارى نماذج 
عديدة للمرأة مشرفة وعلينا ان نفخر جميعا 
اننا نساء وعلى الدراما ان تركز على المرأة اكثر 
واكثر فى أعمالها وتقدم نماذج الكفاح وتحقيق 
ــرأة تستحق  ــرة المـ ــذات والــحــفــاظ على الاسـ الـ
تسليط الضوء عليها وقد فعلت ذلك فى »سر الهى 
»رمضان الماضى وهــذه هى رسالتى ان اناقش 
قضايا المرأة بكل تفاصيلها واحلامها ومشاكلها 
على الشاشة فكل امرأة فى المجتمع لها قضيتها 
الخاصة وكل امرأة تحاول ان تنجح وتعيش وتوفر 
لاولادها كل ما تستطيع من اجل حياة كريمة انا 
قدمت أعمال ومشاهد فعلا توجع القلب لانها 
مشاهد حقيقية جدا وكثير من النساء تعيشها 
ما قدمته فى أعمالى  تجسيد لنماذج حقيقية 
جدا تعيش فى مجتمعنا  سيدات تعيش معاناة 

حقيقية وعلى الــدرامــا ان تسلط الــضــوء على 
ــرأة وقضاياها ذلــك رسالتنا وقضية حياتى  الم
انــا شخصيا اريــد ان اقــدم كل ما يخص المــرأة 
وان اكون صوت المــرأة فى ستات ظروفن صعبة 
عايزين اللى تتكلم عنهن المرأة هى الام والزوجة 
والاخت والشركة المتحدة تدعم المرأة كثيرا من 
خلال أعمالها وتحرص على ذلك كل عام نجد 

عدد كبير من المسلسلات يناقش قضايا المرأة.

»توت توت«
 سواء تليفزيونية 

ً
الفنانة نبيلة عبيد : قدمت أعمالا

او سينمائية تقارب 100 عمل ناقشت من خلالها 
جميعا قضايا المرأة كل القضايا فى علاقتها مع 
الرجل وعلاقتها مع الابناء وقضايا المرأة المطلقة 
قدمت قضايا تناقش الزواج التانى وموقف الزوج 
الثانى من أبنائها البنات تقول نبيلة عبيد قدمت 
قضية المــرأة من ذوى الاحتياجات الخاصة  فى 
فيلم »توت توت« كانت صرخة كبيرة وجعت قلوب 
 تهتم 

ً
كثير من الناس فانا اكثر فنانة قدمت أعمالا

بقضايا المرأة قدمت قضايا مختلفة وتعاملت مع 
شخصيات بتركيبات متعددة للمرأة خصوصا 
ــاء  وكــان يساندنى فى ذلــك كبار الكتاب والادب
وكانت أعمالهم دائما تنتصر للمراة مثل احسان 
عبد الــقــدوس ومصطفى محرم فقد فقدمت 
أعــمــال ايضا لوحيد حامد كوكبة مــن الكتاب 
بجانبى من ينسي« الــعــذراء والشعر الابيض« 
وقضايا الام مع ابنتها المراهقة ومن ينسي« المرأة 
والساطور« وقضية الام مع زوجها حين يطمع فى 
ابنتها قضايا كثير جدا تشعرنى بالفخر ان كل 
عمل من أعمالى تناول قضية من قضايا المرأة 
وناقشها بكل جدية وكان لها صدى كبير واطالب 
الكتاب الآن بتقديم الكثير والكثير فالمرأة سواء 
فى مصر او فى العالم تستحق ان نناقش قضاياها 
بكل وعــي وعندما يكون التوجه الــدرامــى الأن 

إنصاف المرأة فلابد أن ندعم ذلك بقوة.

»يوم للستات«
الفنانة الهام شاهين: ترى أن الدراما المصرية 
ــرأة بداية من افلام  دائما تعبر عن قضايا الم
فاتن حمامة وشادية وهند رستم ونادية لطفى 
حتى الآن تضيف قائلة قدمت العديد من الأعمال 
التى ناقشت قضايا المــرأة بل اننى انتجتها على 
حسابى وكان منها فيلم »حظر تجول« الذى عبر 
لاول مرة عن زنا المحارم وفيلم »يــوم للستات« 
و«خلطة فوزية« »وواحد صفر« الذى كان لموضوعه 
صدى كبير جدا فى المجتمع حيث وضع يده على 
ــرأة المسيحية مرة  الجرح وهــى قضية زواج الم
ثانية اما فى التليفزيون ففى السنوات الاخيرة 
فعلا وضعت الشركة المتحدة يدها على كثير من 
القضايا فكان مسلسل »حتة منى« »زى القمر« 
وعلاقة المــرأة بزوجها والفتور الــذى يحدث فى 
بعض الفترات قدمنا نموذج للمرأة القوية التى 
واجهت مواقف صعبة جدا فى حياتها ومسلسل 
الفريدو الــذى ناقشاً المــرأة حين تصاب بمرض 
الزهايمر كان اول مرة يقدم هذه النوعية على 
الشاشة انا احيى الدراما التى تهتم بقضايا المرأة 
وان نقدم كل ما يدعمها نماذج المرأة كثيرة جدا 
وقضاياها متعددة وعلى الدراما ان تدعم المرأة 
وهذه مسئوليتنا كفنانين ان نعرض هذه القضايا 
على الشاشة لان المرأة هى نصف المجتمع وشريك 
رئيسى فيه واتمنى ان اقــدم قضايا المــرأة اكثر 
واكثر فى كل المراحل العمرية فانا اشعر بالفخر 

حين اقدم عملا يخص المــرأة ويناقش قضاياها 
حتى فيلم »يــا دنيا يا غرامي« الــذى قدمته مع 
هالة صدقى وليلى علوى من سنوات ناقش بشدة 
العديد من القضايا الخاصة بــالمــرأة ومــا زال 
صداه على الناس حتى الآن كذلك )قصة الامس( 
ــزوج الى  مسلسل وضــع يــده على جــرح هجرة ال

الخارج وزواجه من اخري.

»برغم القانون«‹
ــذى احــدث مسلسلها  الفنانة ايمان العاصى وال
ــرأى العام فى  برغم القانون رد فعل قــوى فى ال
مصر والــوطــن العربى تؤكد أن المسلسل ناقش 
قضية مهمة جدا ووضع يده على كثير من قضايا 
المــرأة والتحديات التى تواجهها فى حالة اختفاء 
الزوج دون سابق انذار وماذا تفعل المرأة وتضيف 
ايمان أن رد الفعل حول العمل اسعدنى جدا وانا 
فخورة اننى شاركت فى تجسيد القضية واتمنى ان 
يكون العمل صرخة لتغيير بعض القوانين من اجل 
مساندة المرأة وسعيدة لان القضية تمس قانوناً من 
قوانين الاحــوال الشخصية واريد ان احدث تغيير 
مثل الذى احدثه فيلم »اريد حلا« لسيدة الشاشة 
فاتن حمامة فالعمل اثر فى الناس لان الشخصية 
مرت بظروف قاسية جدا ونــادى المسلسل بكثير 
من الحقوق المهدورة للمرأة وقال ان اطفالنا امانة 
لابد ان نربيهم ونقدمهم للحياه اسوياء ايضا ضد 
تعذيب الاطفال وانــادى ان يكون للطفل حقه فى 

حياة كريمة حتى نقدم نموذجا‹ً صالحاً للمجتمع.

تمكين المرأة
الفنانة وفاء عامر تقول: الدراما تتمشى الآن مع 
فكرة تمكين المــرأة وتوليها المسئولية والمناصب 
القيادية تلك الفكرة التى تبنتها الــدولــة لان 
المــرأة نصف المجتمع وعنصر فعال فيه واعتقد 
ان الدراما الآن تقدم موضوعات تنتصر للمرأة 
ــرأة سنوات  وتوعيتها بحقوقها بعد ان ظلت الم
طويلة نمطية فى معظم الأعــمــال الآن ظهرت 
مسلسلات تناصر المــرأة جــدا وظهر ذلــك فى 
مسلسلات الشركة المتحدة فلم تعد المرأة مقهورة 

بل صاحبة حق وكلمة بشكل كبير.

»عملة نادرة »
الفنان جمال سليمان: يقول انا فخور كفنان ان 
تناقش الدراما قضايا المرأة سواء المرأة المصرية او 
العربية وكان لى شرف المشاركة فى مسلسل »عملة 
ــادرة« مع الفنانة نيللى كريم وناقشنا موضوع  ن
توريث المرأة وذلك موضوع مهم جدا لان المرأة فى 
الصعيد المصرى لا تأخذ حقها وعندنا فى سوريا 
ايضا مجتمعات لا تورث المرأة لان الارض بالنسبة 
لهم عزوة ولا يجوز تقسيمها والدراما القت الضوء 
على هذه القضية ونقاشتها بقوة وتلك مهمة الفن 
ان يلقى الضوء على القضايا ويطرحها ثم يترك 

الامر لاصحاب القرار.

»تواجد قوي«
أشــرف زكــى نقيب الممثلين: يؤكد أن الشركة 
 
ً
المتحدة تستحق الشكر لانها فعلا قدمت أعمالا
تناقش قضايا المرأة بقوة وفتحت كثيراً من الملفات 
السنوات الاخيرة شاهدنا تواجداً قوياً للمرأة 
 تؤمن بالمرأة وهذا 

ً
على الشاشة وقضاياها أعمالا

هو دور الفن فى المجتمع نشر الوعى بكل ما يدور 
داخل المجتمع والأسرة المصرية وليس على مستوى 
قضايا المرأة فقط بل جميع القضايا وجدنا لها 

 تناقشها بجدية وبشكل مشرف.
ً
أعمالا

نيللى كريم: قدمت موضوعات تشبه الواقع فى »عملة نادرة« و»فاتن أمل حرب« 

هند صبرى: نحن نعيش زمن انتصار المرأة بكل قضاياها

نجحت الشركة المتحدة للخدمات الاعلامية فى 
السنوات الاخيرة ان تغير صورة المرأة على الشاشة بعد ان 

ظلت سنوات طويلة مهدرة الحق  فكانت ادوارهــا نمطية هامشية 
مجرد سنيدة للبطل وأن ظهرت فهى محل فتنة أو مثيرة للأزمات أو 

سبب للصراع بين الرجال  ولكن فى السنوات الاخيرة استطاعت دراما 
المتحدة ان تضع المــرأة فى مكانها الصحيح وان تتصدر قضاياها الشاشة بما 

يتناسب مع مكانتها كأم وزوجة وابنة واخت فهى كبطلة مكافحة من أجل لقمة 
العيش أو مدافعة عن حقوقها  فوجدنا قضايا تتعلق بالميراث وحقوق الوصاية 
ــزواج فكانت مسلسلات وجدت صدى كبيراً  وغياب الــزوج والطلاق الشفهى وال
لدى المشاهدين بل ناقش مجلس النواب العديد من القضايا المطروحة مطالبين 
بتعديل بعض قوانين الاحوال الشخصية خاصة بعد مسلسل منى زكى »تحت 
الوصاية« ونيللى كريم بمسلسلين« فاتن امل حرب« ومسلسل« عملة نادرة« 

وهذا ليس بغريب  فدور الفن فى المجتمع  ان ينشر الوعى بالقضايا المهمة 
والمسكوت عنها وكانت ابرزها قضايا المرأة ومؤخرا كان مسلسل »برغم 

القانون« للفنانة ايمان العاصي.
»الجمهورية« رصدت ظاهرة الوعى بقضايا المرأة والدور الذى 

تلعبه مع العديد من النجمات اللاتى اتخذنا على 
ــرأة على  عاتقهن الــدفــاع عــن حقوق المـ

الشاشة.

جمال سليمان:

الفن نجح فى إلقاء

الضوء على أدق القضايا 

الخاصة بالسيدات

أشرف زكى:

»المتحدة« نجحت

فى تقديم أعمال

تنتصر للمرأة

تحقيق: سحر صلاح الدين

نبيلة عبيد: أنا أكثر فنانة تناولت قضايا المرأة

روجينا: رسالتى هى المرأة بأعمال تظهر قوتها
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إشراف :

عبدالناصر سليمان
كتب - أمانى عبدالفتاح

فاز سامح الشاذلى برئاسة الاتحاد المصرى للغوص والإنقاذ وقائمته بدورة جديدة 
فى انتخابات الاتحاد بالتزكية، بعد غلق باب الترشح على مقعد رئيس وأعضاء 
مجلس إدارة الاتحاد دون أن يتقدم أمامه أى منافس، ليحتفظ بمقعده رئيساً للاتحاد 

لدورة جديدة تمتد من 2024 إلى 2028.
يذكر أن الشاذلى فاز فى أغسطس الماضى برئاسة الاتحاد الإفريقى للإنقاذ، كما 
حصل على مقعد نائب رئيس الاتحاد الدولي، وذلك فى الانتخابات التى أجريت 
فى أستراليا على هامش الجمعية العمومية للاتحاد الدولى للإنقاذ وبطولة العالم 

للإنقاذ.
يذكر ان اتحاد الغوص والانــقــاذ اصبح هو الثانى الــذى يفوز بمقاعد الرئاسة 
والاعضاء بالتزكيه من بعد اتحاد الجمباز الذى حسم نتائج انتخاباته الأسبوع 

الماضى بعد فوز د.إيهاب أمين وقائمته برئاسة الاتحاد.

بالتزكية.. الشاذلى رئيساً لاتحاد الغوص 
بدون مجاملة

بقلم

محمود معروف 

ريال مدريد 
اتبهدل يارجالة!

لقى فريق نادى ريال مدريد الإسبانى 
وأحد أعظم أندية العالم هزيمة ساحقة 
قاسية.. هزمه فريق برشلونة 4 /صفر 

مع الرأفة.
جاءت الهزيمة القاسية على ملعب ريال 
مدريد استاد سنتياجو بيرنابيو بالعاصمة 
مدريد فى بطولة الدورى الإسبانى فى 

الجولة الـ 11 من البطولة.
ــرت  ســجــل الأهـــــداف الأربـــعـــة روبـ
ليفاندوفسكى هدفين ولامــين يامال 
ورافينا هدفاً واحتفظ برشلونة بصدارة 
ــدورى الإسبانى برصيد 30 نقطة  ال
متقدماً على ريال مدريد الثانى فى 

الترتيب بـ 6 نقاط.
هذه تعتبر أقسى وأصعب هزمية لريال 

مدريد منذ سنوات.
يحظى فريق ريال مدريد بشعبية كبيرة 
فى مصر منذ جــاء إلــى مصر أوائــل 
الستينيات ولعب مع نــادى الزمالك 
باستاد القاهرة وفاز 4 /صفر كان وقتها 
 لأندية أوروبا 5 سنوات متتالية ولم 

ً
بطلا

يفعلها فريق آخر قبله.
ركــان يضم أعظم لاعبى العالم دى 
ستيفانو ــ بوشكاش ــ خنتو ــ ايلسول ــ 
سانتا ماريا وغيرهم وبهروا المصريين 
والعالم كله بأدائهم الرفيع وأبدع الثلاثى 
دى ستيفانو وبوشكاش وخنتو مع ايلسول 
ماريا.. وتركوا ذكــرى وصــورة رائعة 
تتذكرها الجماهير المصرية والعربية 

حتى الآن!!

الميركاتو.. النارى
صفقة جديدة.. ودارى الأغلى173

بعد إسدال الستار عن الميركاتو 
الصيفى للموسم  2024/ 2025 

والذى ينطلق يوم الاربعاء المقبل 
بالنظام الاستثنائى الجديد ترصد 

»الجمهورية« عدد الصفقات والأندية 
الأكثر إبراماً للتعاقدات واللاعب 

صاحب أكبر قيمة مالية خلال فترة 
الانتقالات..وكانت الأندية المصرية 

الــ 18 قد أبرمت 173 صفقة خلال 
الفترة من 31 أغسطس الماضى 

وحتى 26 اكتوبر الجارى.

 كتب - عبدالله خاطر:

الكبار ما قل ودل!!
شهدت الانتقالات الصيفية تهافت بعض 
الاندية على إبرام الصفقات ولكن الغريب 
ــى والــزمــالــك  ــل أن الــثــلاثــة الــكــبــار الاه
وبيراميدز كانوا الاقــل ابراما للصفقات 

رغم أن كل الانظار تتجه إليهم فى الموسم 
الجديد باعتبارهم الاقرب لبطولة 

الدوري.
الأهلى اكتفى بأربع صفقات 
فقط فــى الصيف يأتى فى 
مقدمتها المغربيان أشرف 
دارى ويحيى عطية الله وعمر 
الــســاعــى مــن الإسماعيلى 
ــاً من  ــادم ــن ق ــم ــف أي ــوس وي

الدحيل القطري.
أمــا بيراميدز وصيف الموسم 
الماضى فأبرم أيضاً 4 صفقات 
ــا من  ــ ــام ــ وهـــــى: يـــوســـف أوب
ــارق عـــلاء من  ــ ــك وط ــال ــزم ال

سموحة وعبدالرحمن مجدى 
من الاسماعيلى والنيجيرى 

صديق اوجــولا من سيراميكا 
كليوباترا.

أمــا الزمالك فقد تعاقد مع 
ــم: المغربى محمود  4 لاعــبــين ه
ــراد  ــون ــدى ك ــن ــول ــب بــنــتــايــك وال
مــيــشــالاك ومــحــمــد حــمــدى من 
انبى والفلسطينى عمر فــرج .. 

ولاعبان تحت السن هما: السنغالى سيدى نداى 
وجيفرسون كوستا من غينيا بيساو.

دارى الصفقة الأغلى
ــرف دارى المنضم  ويعتبر المــدافــع المغربى أش
للنادى الأهلى من بريست الفرنسى هو أغلى 
صفقة فــى الميركاتو الصيفى ووصــلــت قيمة 
الصفقة لمليون و800 ألف يورو ويترقب الجميع 
ــى فى  ــل ــع الـــنـــادى الأه ــوره الأول م ــه ظ
المواجهة المرتقبة أمام العين الإماراتى 
ــوم الــثــلاثــاء المقبل بــكــأس الانتر  ي

كونتيننتال.

الإسماعيلى وإيقاف القيد
ويعتبر النادى الاسماعيلى هو النادى 
الوحيد الــذى لــم يستطع إبـــرام أى 
صفقات فى الصيف بسبب إيقاف 
القيد المفروض على النادى من 
جانب الفيفا ويأمل الجميع 
أن ينجح فى حل الأزمــة قبل 

انتقالات يناير المقبل.
ــروف الصعبة  ــظ ــم ال ورغـ
ــم ينجح  الاســمــاعــيــلــى ل
فى الاحتفاظ بلاعبيه 
ــكــنــه  المـــمـــيـــزيـــن ول
تخلى عنهم خاصة 

عبدالرحمن 
مجدى الذى انتقل 
لبيراميدز وعمر 

الساعى الذى انضم للأهلي.

16 صفقة لسيراميكا وبتروجت
حل فريقا سيراميكا كليوباترا وبتروجت فى 
المركز الاول كأكبر ناديين قاما بضم لاعبين 
ــل منهما  ــى المــيــركــاتــو الــصــيــفــي.. وضـــم ك ف
16 لاعباً وهــو الــعــدد الاكــبــر بــين الانــديــة فى 

الانتقالات.
ويعتبر بيراميدز اكثر الاندية دعما لسيراميكا 
بعدد »5« لاعبين هم: إســلام عيسى ومحمود 
زالاكا وفاخرى لاكاى ومحمد صادق وعبدالله 

مجدي.
أمــا بتروجت فقد 
ــح فـــى إبـــرام  ــج ن
نــفــس الـــعـــدد من 
الــصــفــقــات ولكنها 

كانت متنوعة ومن 10 اندية.

باقى الأندية
ــودرن سبورت المركز  ويحتل كل من سموحة وم
الثانى فى الصفقات وضم كل منهما 15 لاعبا.. 
يليهما الاتحادالسكندرى وتعاقد مع 14 لاعبا.. 
ونفس العدد بالنسبة للجونة وكذلك المصرى 
البورسعيدى الذى دعم صفوفه للمنافسة على 
الـــدورى وأيضاً كــأس الكونفدرالية.. ووصلت 
صفقات نادى زد إلى 11 لاعبا.. ووصلت صفقات 
طلائع الجيش إلــى الــرقــم 10 أبــرزهــم باسم 
مرسي.. بينما تعاقد البنك الأهلى مع 8 لاعبين 

يأتى فى مقدمتهم أحمد ياسر ريان.
ودعم غزل المحلة الصاعد للدورى صفوفه بـ 8 لاعبين 
، فيما تعاقد حرس الحدود الصاعد أيضاً للدورى مع 
7 لاعبين .. ووصلت صفقات كل من إنبى وفاركو الى 6 
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صد

ى ال
ا ف

يك
رام

سي
ت و

وج
بتر

. و
ل«.

ود
ل 

ا ق
»م

بار 
الك

عار 
ش

أمانى عبدالفتاح 
ــردد عن  نفى اتــحــاد الــســلاح مــا ت
ــرار بمنع مشاركة ندى  ــدور ق ص
حافظ لاعبة منتخب السلاح مع 
المنتخبات الوطنية فــى الفترة 
القادمة بسبب واقعة مشاركتها 
فــى أولمــبــيــاد بــاريــس 2024 
وهـــى حــامــل ولـــم تخطر 
الجهاز الفنى أو الطبى 
ــد مجلس  بالواقعة.. وأك
إدارة الاتــحــاد فــى بيان 
ــردد عن  ــا تـ رســمــى أن م
صــدور قــرار بمنع مشاركة 
ندى حافظ مع المنتخبات غير 

صحيح ولم يصدر نهائيا.
ــح الــبــيــان ان مجلس الإدارة  أوضـ
برئاسة عبدالمنعم الحسيني، قــرر فى 
اجتماعه شهر سبتمبر الماضى الاعتماد على 
الناشئات فى الفترة المقبلة وعدم ضم لاعبات فوق 
ال 23 عاما من أجــل صناعة جيل جديد للسلاح 
المصرى استعدادا لأولمبياد لــوس انجلوس 2028، 
ــة الاتــحــاد السابقة من قبل  وذلــك حسب رؤي

اولمبياد باريس.

ونفى الاتحاد بأن يكون القرار ضد ندى حافظ 
فقط وإنما يختص بعدد 9 لاعبات شاركن فى 
أولمبياد باريس 2024 الماضية، وفقا لقرار الاتحاد 
بالاعتماد على الناشئات فى الفترة المقبلة بقرار 
محضر مجلس الإدارة بالإجماع وذلــك بجلسة 
رقــم 44 لــلــدورة 2021-2024 التى أقيمت يوم 

السبت  28 سبتمبر 2024 بند رقم 15.
وشدد الاتحاد على أنه وضع خطة خلال السنوات 
القادمة لمنح الفرصة للشابات والناشئات لصناعة 
ــدث مــع الــرجــال وكــان نتيجته  جيل جديد كما ح
تحقيق محمد السيد للميدالية البرونزية فى أولمبياد 
باريس وتحقيق زياد السيسى المركز الرابع، موضحاً 
أن الاتــحــاد يعمل فــى هـــدوء ولــديــه خطط لدعم 
ــرارات تصدر سيتم  اللاعبين المميزين، وأن أى ق
إعلانها، وإذا كان هناك عقوبات صدرت ضد أى 
لاعب أو لاعبة أو فرد فى المنظومة سيتم الإعلان 

عنها بشكل رسمي.
من جانبها أكدت اللاعبة ندى حافظ أنها لم تتلق 
أى إخــطــارات من الاتــحــاد المصرى للسلاح بشأن 
إيقافها أو منعها من اللعب، مؤكدة أنها فوجئت 
ــدار الــقــرار عبر وسائل  بــتــداول معلومات عن إص
التواصل الاجتماعى دون وجود أى إخطار أو منشور 

رسمى من الاتحاد وصلها رسميا بشأن القرار.

تصريحات.. متبادلة
 السلاح ينفى إيقاف »ندى«..

واللاعبة لم تتلق إخطارًا

الاسكواش
المصرى على القمة 

كتب - إبراهيم أبو منصور:
توج على فرج بطل وادى دجلة، ونــوران جوهر لاعبة 
بالم هيلز بلقب بطولة أمريكا المفتوحة للأسكواش 
بعد الفوز فى المباراة النهائية للرجال والسيدات، 
وتقدر جوائز البطولة بـ 190 آلف دولار للرجال ومثلها 

للسيدات.
حصد »فرج« اللقب بعد فوزه على البيروفى »دييجو 
إلياس« المصنف الرابع عالميًا بثلاث أشواط نظيفة، 
لتصبح هذه هى النسخة الثالثة فى تاريخ المصنف 
الاول عالميًا فى تاريخه بعد عامى »2019-2017«.. 
وصرح لاعب وادى دجلة أنه كان مصدوم من النتيجة 

غير المرضية والمخيبة للآمال التى قدمها فى بطولة 
قطر، وتطلعت إلى تصحيح الأخطاء، وافتخر 

بخوض القتال كلما خسرت، وفى حال الخسارة 
تشك فى عودتك، وهذا التتويج منحنى الكثير 

من الثقة.
كما توجت نوران جوهر، بلقب البطولة عقب 
فوزها على زميلتها فى المنتخب وحاملة اللقب 
نور الشربينى المصنفة الاولــى عالميًا بثلاثة 

اشــواط مقابل شــوط، ليصبح هذا هو اللقب 
للمرة الرابعة فى تاريخها بعد »2021-2019-

2022«، والأول لها هذا الموسم.
قالت لاعبة بالم هيلز إنها لم تعتقد القيام بهذا 
الاداء، فى ظل الضغط التى كانت تعانى منه، بعد 
إجراء عملية بالأنف، وشكرت مدربها هيثم عفت الذى 
ساعدها كثيرًا، من الناحية الفنية والذهنية، حيث 
كان وجوده بجانبها أثناء المباريات بمثابة مساعدة 
ــارت أنها خاضت معركة كبيرة فى  كبيرة لها، وأش
الجولة الرابعة وتأكدت من عدم خسارة نقاط سريعة 

خلال الجولة.

 عودة الثقة لفرج..
 ونوران اجتازت

عملية الأنف

أبطال »الكونغ فو«
يحصدون الذهب

حصد فريق الكونغ فو »ب« نادى دريم بلازا 
على عــدد24  ميدالية فى بطولة الجمهورية 
السوبر المقامة فى ستاد القاهرة الدولى تحت 
قيادة الكابتن أحمد عصام فتحى بطل أفريقيا 
ــب منتخب مصر.. وقــد حصل اللاعب  ولاع
أحمد محمد طلعت على الميدالية الذهبية فى 
البطولة وحصل الكابتن أحمد عصام فتحى 
على عدد ثلاث ميداليات ذهبية وسط إشادة 
الحكام ولجنة المــدربــين بمستوى اللاعبين 

المتميز والمبهر.



حققت نتيجة الكلاسيكو بين ريال مدريد 
وبرشلونة صــدى واســعًــا، لا سيما بعد 
الخسارة القاسية التى لحقت بالفريق 
الملكي، الــذى خــاض اللقاء على ملعبه 
وأمام جماهيره الغفيرة التى احتشدت 
فى مدرجات »سانتياجو برنابيو«، حيث 

تلقى 4 أهداف فى 45 دقيقة فقط.
جاءت ردود أفعال الصحف الإسبانية 
بشكل مباشر عقب نهاية المباراة على 
الفور، حيث علقت صحيفة »ماركا« 
المدريدية على هزيمة الريال القاسية 
وكتبت: »برشلونة يسحق ريال مدريد، 
ــر بعنوان دورى  ونــشــرت تقريراً آخ

مبابى فى طريقة ليكون دورى فليك«.

ــارة إلــى أن جماهير النادى  ذلــك إش
الأبيض أطلقت على هذا الموسم »دورى 
مبابي«، نظرًا لكونه الموسم الأول لقائد 
ــال مدريد،  المنتخب الفرنسى مع ري
ولكن بعد ما حدث أول أمس فهو فى 
ــدرب الألمانى  طريقة ليكون دورى الم
ــذى يقضى موسمه  هــانــزى فليك، ال

الأول أيضاً مع برشلونة.
أشادت صحيفة »موندو ديبورتيفو« 
بما قــدمــه أطــفــال برشلونة أمــام 
الــنــادى الملكى بالكلاسيكو أمثال 
لامين يامال ومارك كاسادو والمدافع 
 عــن بيدرى 

ً
ــاو كــوبــارســي، فضلا ب

جونزاليس.

سخر برشلونة من غريمه التاريخى ريال مدريد، 
بعد الفوز الكبير برباعية دون رد فى كلاسيكو 
الأرض، ضمن منافسات بطولة الــدورى الإسبانى 

لكرة القدم.
ــس للتواصل  كتب حــســاب برشلونة عبر منصة إك
الاجتماعي، تغريدة ساخرة من ريــال مدريد عقب 
المباراة مباشرة، حيث كتب »الفصول الأربعة: الربيع 

والصيف والخريف والشتاء«.
أضاف »العناصر الأربعة: الأرض والماء والنار والهواء. 
المجموعات الغذائية الأربعة: الفواكه والخضراوات 

والحبوب والبروتين«.
أتم »الأهداف الأربعة: ليفاندوفسكي، ليفاندوفسكي، 
لامــين، رافينيا« فى إشــارة لأصحاب رباعية الفريق 

الكتالونى أمام ريال مدريد.

سخرية برشلونة غزل إسبانى

٢٨ أكتوبر ٢٠٢٤ م

15
الأثنين

الرأى الآخر

صباح الرياضة 

بقلم

بقلم

جمال هليل

ماجد نوار 

الضربة.. السوبر!! 

الأهلى السوبر والعين الفضى 
مواجهة عالمية كروية !!

ــواء كانت  > انتهى كيلاسكو الــعــرب بضربة سـ
من نصيب الأهلى الــذى حاز اللقب متفوقاً على 
الزمالك الذى سبق وفعلها فى السوبر الأفريقى!! 
ما أصعبها ضربة، ومــا أحلاها وأجملها عندما 

تكون حاسمه تحقق اللقب!!.
اللقاء انتهى بعد ماراثون صعب ليصب فى بيت 

الأهلى على حساب الزمالك.. وكأن الأيام التى
ابتسمت للزمالك فى السوبر الأفريقى أبــت ألا 
تنتهى فــى السوبر المحلى إلا فــى الأهــلــى.. هى 

ضربة جزائية ترجيحية إما هنا وإما هناك!!
ــ هذه هى صعوبة الموقف.. الجمهور يجلس فى 
المــدرجــات ليشاهد ولا يقبل ســوى الفوز لفريقه 
ــد يتصور  ــرات، لــكــن لا أحـ ــري ــب ــت مــهــمــا كــانــت ال
الضغوط النفسية على اللاعبين فى الملعب، فلو 
أخطأ اللاعب لعنه الجمهور، ولــو أجــاد ولــو فى 
لعبة أو تمريرة أو تسديدة.. الكل يشيد به.. لكن 
اللاعب وحــده هو الــذى يعيش الحالة بكل أنــواع 
المشاعر، يعيش فرحه تسجيل الهدف، ويعيش فى 
نفس المباراة حسرة دخول هدف فى مرماه، يسعد 
اللاعب لو منع هدفاً عن شباكه.. ويحزن عندما 

يهدر فرصة قد ترجح فريقه..
مشاعر متضاربة فى نفس الوقت، نفس المباراة، 
ناهيك عن الضغوط الجماهيرية فى نفس اللحظة 
وكــأن الــلاعــب فــوق خشبة المــســرح ويتلقى ردود 
الفعل فى اللحظة والتو!! فما بالك عزيزى القارئ 
عندما يلجأ الفريقان لضربات الترجيح ويشعر 
اللاعب الــذى يتقدم لتسديد الضربة أنــه غائب 
عن الوعى.. ياترى يفكر فى ردود فعل الجمهور 
إذا فشلت الضربة.. أم يفكر فى موقف الحارس 
وكيف سيتحرك؟!! الــلاعــب مهما كانت مهارته 
الفائقة عندما يقدم على تسديد الضربة.. يرى 
المــرمــى الكبير الــواســع وكــأنــه »خــرم ابـــرة« ضيق 
أمامه فيحتار.. هل يسددها يميناً أم يساراً ؟! هل 
يلعبها قوية وأرضــيــة.. أم عالية بعيداً عن أيدى 

الحارس؟!!.
كان الله فى عون من يسدد ضربات الجــزاء.. ولا 
يوجد اللاعب الذى يتخصص فى تلك الضربات 
ويسددها دون أن يخطئ ولو مــرة.. لأن التوفيق 
هنا مرتبط ايضا بمقدرة وقــدرة ومهارة وتوفيق 
الحــارس مع نسبة من الحــظ لا أحــد يعرفها فى 
ضــربــات ليس لها كبير فــى الــعــالــم كــلــه.. هاهو 
ــدر ضربة  شــيــكــابــالا وهـــو عــبــقــرى المــوهــوبــين أهـ
ــه لــو سجلها لحمل كأس  تــســاوى لقباً كــامــلاً لأن
السوبر، ومعه اثنان من الموهوبين فى الزمالك عمر 
جابر الفنان الخلوق.. والمثلوثى اللاعب الفدائى 
المعطاء.. من كان يصدق أن ضياع السوبر المحلى 

واهدار اللقب سيكون بأقدام ثلاثى الموهوبين؟!!
هذا لم يقلل أبــداً من عطاء الأهلى وأحقيته فى 
اللقب أو من حسن الحظ الذى واكب أداء الفريق، 

أو من إصرار وعزيمة اللاعبين طوال المباراة.
ــزاء الــتــى لا  ــات الجــ لكنها فــى الــنــهــايــة.. ضــرب
ترحم.. وليس لها أمــان مهما كان اللاعب الذى 
سيسددها، فمن يحقق اللقب اليوم قد يخسره 
غداً مادامت ضربات الترجيح هى الفيصل وهذا 
ما حدث للزمالك!! وضربات الجزاء التى رحمت 
الأهلى فى السوبر المحلى.. قد تكون هى الفيصل 
ايــضــا فــى لــقــاء الــعــين الــدولــى الــعــالمــى، وإن كنا 
نتمنى أن يحسم الأهلى الفوز بالأهداف ويعفينا 

من دوامة ضربات الترجيح!!.

حقا انها مباراة بين الكبار فى عالم كــرة القدم 
بين فريقين عربيين على زعامة اللعبة بين الأهلى 
المصرى حامل لقب رابطة أبطال الدورى الافريقى 
والعين الإمارتى حامل اللقب فى قارة آسيا والذى 
تأهل بعد فوزه على اوكلاند سيتى بطل الاوقيانوسية 
2/6 للمواجهة القارية الفيفاوية تحتضنها أم الدنيا 

مصرباستاد القاهرة مساء الغد !!
ولا انكر ان اللقاءالعربى القارى بالغ الصعوبة فى 
تلك البطولة المستحدثة التى تنظمها الفيفا للأندية 
الأبطال على مستوى القارات الست والفائز بنتيجة 
المباراة سيواجه الفائز من أمريكا الجنوبية وباتشوكا 
المكسيكى بطل أمريكا الشمالية فــى العاصمة 
القطرية الدوحة 11ديسمبر القادم بينما تقام المباراة 

النهائية 18ديسمبر!!
الأهلى رغم ان شهيته مفتوحة كعادته على الفوز 
بالبطولات لا سيما بعد ان حقق مؤخراً بطولة السوبر 
المحلى مع منافسه التقليدى الزمالك بركلات 
 
ً
الترجيح لن يكون فريق العين الإماراتى صيداً سهلا
كما يظن البعض لأنه من اقــوى الفرق بالإمارات 
علاوة على انه أيضاًً يتمتع بصفته المونديالية شأنه 
شأن الأهلى فى أعقاب مشاركتة فى بطولة العالم 
للأندية نسخة 2018 /2019 والتى أقيمت بالإمارات 
وحقق فيها العين مفاجأة المفاجآت بتأهله للدور 
النهائى بعد فوزه بركلات الحظ الترجيحية على 
فريق ريفر بلايت العملاق الأرجنتينى فى أعقاب 
انتهاء المباراة بينهما بالتعادل 2/2 ليصعد للدور 
النهائى وهو إنجاز غير مسبوق لم يحققه أى ناد 
على مستوى أندية القارة الآسيوية وكان بطل آسيا 
والإمــــارات حديث الصحف والمحطات العالمية 
الرياضية الطريف كما نعلم ان نجم الأهلى والمنتخب 
حسين الشحات كــان ضمن قائمة العين فى تلك 
البطولة وأحرز هدفاً وإلغاه الحكم الإيطالى بحجة 

التسلل!!
تجرى الأيام سريعاً ليواجه الشحات فريقه السابق 
فى بطولة مهمة لتحديد بطل قاراتى أفريقيا وآسيا 
وقد صعد الأهلى لمواجهة نادى العين مباشرة لتفوقه 
فى التصنيف على العين الإماراتى وهذا بالطبع لا 
يقلل من بطل الإمارات وآسيا والذى يدرك مكانة وقوة 
وخطورة الأهلى وأعتقد ان المعاملة بالمثل من جانب 
الجهاز الفنى بالأهلى بقيادة مارسل كولر الذى يواجه 
اختباراً صعباً فى تلك البطولة التى اطلق عليها الفيفا 
الانتركونتنتال بعدما صالح الحظ الأهلى فى السوبر 
المحلى بعد ان خاصمه فى السوبر الافريقى وكما 
نقول فى الأمثال« أى بطولة جديدة بتجيب بطولات« 
وأظن إن حسين الشحات سيكون أفضل من ينصح 
زملاءه بل والجهازالفنى بمدى نقاط القوة والضعف 
فى فريقه السابق رغم مرور أكثر من خمس سنوات 

على فضية المونديال!!
الأهلى جاهز دائماً لأى بطولات جديدة فهو السفير 
العالمى للكرة المصرية.. اعترف ان السفير الكروى فى 
موقف صعب نسبياً لتواضع أداء بعد نجومه وغياب 
البعض.. ولكن فى مثل تلك المباريات الكبرى عالمياً 
لابد ان يستغل المدير الفنى جهود كل لاعبيه واختيار 
أفضل العناصر لأن تلك اللقاءات دائماً تحتاج للنجوم 
من أصحاب الخبرة.. ورغــم فوز الأهلى بالسوبر 
المحلى إلا أن الأداء اهتز نسبياً عــلاوة على عودة 
ظاهرة ضياع الفرص الانفرادية السهلة.. وأعتقد 
ان الثعلب المحظوظ مارسل كولر سيكون قادراً على 
علاج أى سلبيات أو ثغرات لأنه يحلم هو الآخر بأن 
يكون المدير الفنى الفائز باللقاء لو طبق المثل الشعبى 

»اللى تغلب به العب به«!!

كتب ــ محمد صبحي
يترقب عشاق الساحرة المستديرة حفل جوائز الكرة 
الذهبية 2024، على مسرح »دو شاتلييه« فى قلب 
العاصمة الفرنسية باريس، وسيتم كشف 
النقاب عن الفائز بالجائزة، التى يتم 
منحها لأفضل لاعــب فى العالم هذا 
العام من جانب مجلة »فرانس فوتبول« 
الفرنسية الشهيرة فى التاسعة مساء 
ــقــاهــرة، .جــاءت  ــيــوم بتوقيت ال ال
القائمة التى ضمت 30 لاعباً على 

النحو التالي:
1 - البرازيلى فينيسيوس جونيور، 

نجم ريال مدريد.
2 - الفرنسى كيليان مبابي، مهاجم 

ريال مدريد.
3 - الإنجليزى جــود بيلينجهام، 

لاعب ريال مدريد.
4 - الإسبانى دانــى كارفخال، لاعب 

ريال مدريد.
 5 - الألمانى تونى كــروس، نجم ريال 

مدريد السابق.
6 - البرازيلى روديجر، لاعب ريال مدريد.

7 - الأورجــوانــى فيديريكو فالفيردي، 
لاعب ريال مدريد.

ــن، لاعب  ــودي 8 - الإنــجــلــيــزى فيل ف
مانشستر سيتي.

ــن ديـــاز، مدافع  9 - البرتغالى روب
مانشستر سيتي.

10 - الإسبانى رودري، لاعب خط وسط مانشستر سيتي.

11 - النرويجى إيرلينج هالاند، مهاجم مانشستر سيتي.
12 - الأرجنتينى إيمليانو مارتينيز، حارس أستون فيلا.

 13 - الإسبانى نيكو ويليامز، نجم أتلتيك بيلباو.
14 - الأوكرانى أرتيم دوفبيك لاعب روما.
15 - الألمانى ماتيس هوملز، مدافع روما.

16 - السويسرى جرانيت تشاكا، لاعب وسط باير ليفركوزن.
17 - الإسبانى أليكس جريمالدو، لاعب باير ليفركوزن.
18 - الألمانى فلوريان فيرتز، نجم وسط باير ليفركوزن.

19 - الإسبانى لامين يامال، نجم برشلونة.
20 - الإسبانى دانى أولمو، مهاجم برشلونة.

21 - النرويجى مارتن أوديجارد، صانع ألعاب أرسنال.
22 - الإسبانى ديكلان رايس، لاعب أرسنال.
23 - الإنجليزى بوكايو ساكا، جناح أرسنال.

24 - الفرنسى ويليام ساليبا، مدافع أرسنال.
25 - الإنجليزى هارى كين، مهاجم بايرن ميونيخ.

26 - البرتغالى فيتينيا، لاعب باريس سان جيرمان.
27 - الإنجليزى كول بالمر، نجم تشيلسي.

28 - التركى هاكان أوغلو، لاعب إنتر ميلان.
29 - الأرجنتينى لاوتارو مارتينيز، مهاجم إنتر ميلان.

30 - النيجيرى أديمولا لوكمان، لاعب أتالانتا.

»صراع«  مشادة كلامية
العالم يترقب الفائز.. الكرة الذهبية فينيسيوس يرد على استفزاز جافى

إشـتباك
كشف الإيطالى كارلو أنشيلوتي، المدير الفنى 
لفريق ريال مدريد، كواليس الاشتباك الذى 
اندلع مع الجهاز الفنى لفريق برشلونة، على 
هامش المــبــاراة التى جمعت الفريقين فى 

بطولة الدورى الإسبانى لكرة القدم.
واشتبك أنشيلوتى مع أحــد عناصر الجهاز 

الفنى لفريق برشلونة، بعد أحد أهداف برشلونة، 
خلال فوز الفريق الكتالونى برباعية بيضاء، فى 

 كبيراً أثناء المباراة.
ً
مشهد أثار جدلا

قال المدرب الإيطالى فى تصريحات أبرزتها صحيفة 
»ماركا« الإسبانية إن »المشكلة التى اندلعت مع دكة 
ــدلاء برشلونة كانت فى الأســاس بسبب مساعد  ب

الألمانى هانزى فليك مدرب الضيوف«.

القوة الثلاثية لـ »الكتالونى«

افتتح النجم البولندى روبرت ليفاندوفسكى 
التسجيل لبرشلونة فى الدقيقة 54، قبل 
أن يضيف اللاعب ذاته الهدف الثانى فى 
الدقيقة 56، ليواصل التحليق فى صدارة 
ترتيب هدافى الليجا هذا الموسم برصيد 
ــام أقــرب  14 هــدفــاً، بــفــارق 7 أهـــداف أم

ملاحقيه.
أضاف النجم الإسبانى الدولى الواعد لامين 
يامال والبرازيلى رافينيا الهدفين الثالث 
والرابع لبرشلونة فى الدقيقتين 77 و84 على 

الترتيب.
بتلك النتيجة، ارتــفــع رصيد برشلونة 
إلى 30 نقطة من 10 انتصارات وخسارة 
ــدارة  وحــيــدة، ليواصل التحليق فــى ص
الليجا، متفوقا بفارق 6 نقاط على أقرب 
ملاحقيه الــريــال »حامل اللقب«، الذى 
تلقى خسارته الأولــى فى البطولة خلال 

الموسم الحالي.
يأتى هذا الفوز، ليواصل برشلونة انتفاضته 
ــام مضيفه  منذ خسارته المباغتة 4/2 أم
أوساسونا بالليجا فى 28 سبتمبر الماضي، 
حيث حقق انتصاره الخامس على التوالى 
فى مختلف المسابقات، محرزاً 21 هدفا 
فى شباك منافسيه، فيما استقبل مرماه 

هدفين فقط، خلال تلك السلسلة.
منذ خسارته أمام أوساسونا، فاز برشلونة 5/
صفر على يونج بويز السويسرى بدورى الأبطال، 

محمد صبحى

أعاد برشلونة إلى الأذهان القوة 
الثلاثية الهجومية التى كان 

يمتلكها منذ سنوات.. فبعد أن 
كانت القوة الهجومية للفريق 
الكتالونى متمثلة فى الثلاثى 

ليونيل ميسى ولويس سواريز 
ونيمار.. استعادت الجماهير 

العاشقة لبرشلونة تلك القوة 
فى الوقت الحالى والتى أصبحت 
متمثلة فى الثلاثى يامين يامال 
وروبرت ليفاندوفسكى ورافينيا.

جاء ذلك بعدما عزز برشلونة 
موقعه فى صدارة جدول ترتيب 

بطولة الدورى الإسبانى لكرة 
 كاسحاً 

ًَ
القدم، بعدما حقق فوزا

4/صفر على مضيفه وغريمه 
التقليدى ريال مدريد فى قمة 

مباريات المرحلة الـ11 للمسابقة.

ثــم 3/صــفــر على ألافــيــس و1/5 على أشبيلية 
بالدورى الإسباني، قبل أن يتغلب 1/4 على بايرن 
ميونخ الألمانى بدورى الأبطال، ثم 4/صفر على 

الريال فى الليجا.
ــوزه الـــ75 على الــريــال فى  حقق برشلونة ف
189 مباراة أقيمت بين الفريقين بالدورى 
الإسباني، مقابل 79 انتصاراً للفريق الملكي، 

وفرض التعادل نفسه على 35 لقاء.
كما يعد هــذا هو الانتصار الـــ101 للبارسا 
على »الميرنجي« فى مختلف اللقاءات المحلية 
والقارية التى أقيمت بين الناديين، مقابل 
105 انتصارات للريال وخيم التعادل على 52 

مواجهة.
نستعرض فى السطور التالية 11 رقماً حفلت 
بها المباراة التى أقيمت على ملعب »سانتياجو 

برنابيو« فى العاصمة الإسبانية مدريد.

بات هذا هو الانتصار الأول لبرشلونة على 
ريــال مدريد فى معقله بــالــدورى الإسبانى 
منذ أكثر من 5 أعوام ونصف العام، وتحديداً 
حينما فــاز بهدف نظيف لنجمه الكرواتى 
السابق إيفان راكيتيتش بمدريد فى الثانى 
من مارس 2019، علماً بأنه أيضاً الفوز الـ24 
للفريق الكتالونى على ملعب »الميرنجي« فى 

تاريخ الليجا.

كسر برشلونة سلسلة ريال مدريد وحرمانه 
من معادلة الرقم القياسى للمباريات 
المتتالية دون خسارة فى الليجا، حيث 
ــاراة »حــقــق 31 فــوزاً  ــب تــوقــف عند 42 م
«، بفارق لقاء واحــد عن رقم 

ً
و11 تــعــادلا

برشلونة التاريخي، الذى بلغ 43 مباراة 
دون هزيمة، وهو العدد الأكبر فى تاريخ 
الــدورى الإسبانى حتى الآن، حيث حققه 
ــق إيرنستو  ــب ــه الأس ــدرب ــادة م ــي تــحــت ق
فالفيردى بين أبريل 2017 ومايو 2018، 

عندما حقق 34 فوزا، و9 تعادلات.

احتاج ليفاندوفسكى إلــى 141 ثانية فقط 
لتسجيل هدفيه فى شباك الريال، لتصبح هذه 
هى الثنائية الأسرع فى تاريخ الكلاسيكو منذ 
ثنائية جوسيب ماريا فوستي، لاعب برشلونة 
الراحل، والتى جاءت فى أقل من دقيقتين فى 

19 ديسمبر 1965.

فى عمر 36 عاماً و66 يوماً، أصبح روبــرت 
ليفاندوفسكى أكبر لاعب يهز الشباك مرتين 
ـــ21 فى أى  فى »الكلاسيكو« خلال القرن ال

مسابقة.

يخوض أول كلاسيكو له فى سانتياجو برنابيو، 
وينجح فى حصد الانتصار منذ الإنجليزى 

تيرى فينابلز فى 2 سبتمبر 1984.

 نجح فليك فى فك العقدة التى لازمت مدربى 
برشلونة فى عدم الفوز بالمباراة الأولى ضد 
ريــال مدريد منذ 11 عاماً، حيث كــان آخر 
مدرب قد تمكن من حصد النقاط الثلاث هو 
الأرجنتينى تاتا مارتينو، الذى انتصر فى أول 
كلاسيكو له فى 26 أكتوبر 2013 بنتيجة 1/2 

بملعب »كامب نو«.

 وقع ريال مدريد فى التسلل 12 مرة فى الكلاسيكو 
الأخير، وهو أكبر عدد له فى مباراة بالدورى منذ 
مــارس 2013 بـــ12 مرة أيضاًً أمــام سيلتا فيجو، 
وشهدت حالات التسلل إلغاء هدفين سجلهما نجمه 

الفرنسى كيليان مبابي.

 وصلت عدد أهداف برشلونة إلى 305 أهداف 
فى شباك الريال بالليجا فقط، مقابل 304 
أهداف للفريق الأبيض، فيما وصلت أهداف 
البارســا إلــى 423 هدفــاً فى الكلاســيكو 
بــــكل المنافسات، مقابل 433 هدفاً لأبناء 

مدريد.

11 رقماً جديداً فى »الكلاسيكو«.. بعد الانهيار المدريدى

9

11

سجل ليفاندوفسكى 14 هدفاً فى الــدورى 
الإسبانى موسم 2024-2025، أى أكثر بثلاثة 
ــات  ــدوري ــر فــى ال ــب آخ ــداف مــن أى لاع أهـ
الأوروبية الخمسة الكبري، بفارق 3 أهداف 
ــرب ملاحقيه النرويجى إيرلينج  ــام أق أم
هــالانــد، مهاجم مانشستر سيتي، هــداف 

الدورى الإنجليزى هذا الموسم حتى الآن.

أحرز لامين يامال هدفه الأول فى الريال على 
ــلاق، وأصبح أصغر هــداف فى مباراة  الاط
»كلاسيكو« بالدورى الإسبانى خلال القرن 

الحالى بعمر 17 عاماً و105 أيام.

 أضحى الألمانى هانزى فليك، المدير الفنى 
لبرشلونة، أول مدرب يفوز بأول كلاسيكو له 
بفارق 4 أهداف أو أكثر، فى أى بطولة، منذ 
الأرجنتينى خورخى فالدانو مع ريال مدريد 

فى يناير 1995، حينما فاز 5/صفر.

 أصبح فليك »59 عاماً«، الذى تولى تدريب 
برشلونة الصيف الماضى خلفاً للإسبانى 
تشافى هيرنانديز، أول مدرب لـ«البلوجرانا« 

دخل البرازيلى فينيسيوس جونيور، جناح فريق 
ريال مدريد، فى مشادة كلامية مع أحد لاعبى 
برشلونة فى نهاية مباراة الكلاسيكو ببطولة 
الدورى الإسباني، التى انتهت بفوز الكتالونيين 
4/صفر على الفريق الملكى فى معقله..قبل نهاية 
الوقت الأصلى للمباراة بثلاث دقائق دخل 
جافي، لاعب برشلونة، كبديل وقــام بالتهكم 
ا 

ً
على فينيسيوس وأشــار له بيده بالأربعة وفق

لنتيجة المباراة. لكن الأمور لم تنته عند ذلك 
فقط، حيث ظهر رد فينيسيوس عبر برنامج 

»إل تشيرينجيتو« الإسباني، حيث قال لنظيره 
الإسباني: »نعم، نعم، لكن يوم الإثنين سأحصل 

على الكرة الذهبية«.
من المتوقع أن يحصد فينيسيوس على الكرة 
الذهبية، التى سيتم كشف النقاب عن هوية 
الفائز بها اليوم الإثنين وفقاً للتوقعات من 

الصحافة العالمية لما قدمه من أداء رائع مع 
ريال مدريد فى الموسم الماضي، الذى شهد 

تتويج »الميرنجي« بــدورى أبطال أوروبا 
والدورى الإسباني.
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اعتراض على عقوبات »الكاف« .. ورحيل جوميز شائعة
تصعيد.. »زملكاوى«

بقلم: نشأت الديهى
قهوة الصباح

من يشبه مارجريتا 
سيمونيان؟

الأخيرة
الإثنين ٢٨ أكتوبر 2024 م

28-October 2024

كتب ـ إبراهيم أبومنصور:
ــودرن سبورت  ــرر الــجــهــاز الفنى لمـ ق
بقيادة طلعت يوسف فرض السرية على 
التشكيلة الأساسية التى سيخوض بها الفريق 
لمباراته الأولــى فى الموسم الجديد للدورى 

العام أمام إنبى يوم الخميس المقبل.
جاءت رغبة يوسف فى فرض السرية على 
التشكيلة الأساسية للمفاضلة بين اللاعبين، 
وحتى يقدم كل منهم أقصى جهد من أجل 

حجز مكان فى التشكيلة الأساسية.
يستمر الفريق فى التدريبات يوميًا على 

ــرة، بعد  ــاه ــق المــلــعــب الــفــرعــى بــاســتــاد ال
ــوديـــات ، لتجهيز  ــن الـ ــعــديــد م خــوض ال
اللاعبين بدنيًا وفنيًا ، وزيــادة الانسجام 
بينهم، وقد خاض الفريق وديات أمام فريق 
النصر الليبى و بتروجت ولافينا، بخلاف 
ــى معسكر  ــا فـ ــه ــاض ــات الـــتـــى خ ــ ــودي ــ ال

الإسكندرية المغلق.
على جانب آخر.. انهت إدارة نادى مودرن 
سبورت برئاسة الدكتور وليد دعبس، 
ــراءات التعاقد مع اللاعب النيجيرى  إج
إبراهيم محفوظ أجــاســا، قبل إغــلاق 
باب الانتقالات الشتوي، ويجيد صاحب 
الـ 19 عاما اللعب بمركز الجناح، ويعد 

من المواهب الكبيرة فى نيجيريا والتى 
ينتظرها مستقبل باهر، ياتى ذلك بعد 
جلسة ضمت هيثم عرابى المدير التنفيذى 
للنادى مــع طلعت يوسف المــديــر الفنى 

للفريق.
ضم الفريق عددا كبيرا من اللاعبين خلال 
الميركاتو الصيفي، وهم محمد مجدى وكريم 
عماد حارسى المرمى وطــارق محمد ونادر 
هشام ومحمد دسوقى فى الدفاع وفريدريك 
كيسى وعــبــدالــلــه حــافــظ وشيكا وأحمد 
مصطفى ومحمد صبرى ومحمد مسعد 
ومحمد أميسى فى الوسط وإينوك سكالا 

وضياء السيد وفيجرى شون فى الهجوم.

سرية التشكيل.. شعار »مودرن«

بقلم :

ســمير رجــب
Samirsharaf2014@gmail.com

16خيوط الميزان

روسية من أصول أرمينية تعمل بالإعلام وتوصف 
بالمرأة الحديدية ذات الشخصية النافذة شديدة 
القوة والنفوذ، قريبة من الكرملين ومن عقل الدولة 
الروسية والرئيس بوتين بحكم تفردها المهنى الجاد 
والحاد وإخلاصها الوطنى ومعاركها الشرسة التى 
لا تنتهى مع أعداء وطنها فى الداخل والخارج، تقود 
مؤسسات إعلامية ضخمة تشارك بها فى معارك 
وحروب الدولة الروسية العظمي، لذلك يستهدفها 
ــل الاستهداف  ــداء الــدولــة الــروســيــة حتى وص أعـ
إلــى استخدام الطائرات بــدون طيار »المسيرات« 
لمطاردتها وإسكات صوتها الذى أزعج كل الأعداء 
إلى الأبــد، حتى صــارت محظورة من دخــول معظم 
دول العالم، فهل تتخيل عزيزى القارئ أن للكلمة 
القوية واللسان البليغ كل هذه القوة الهادرة المخيفة 
التى ترعب الآخرين؟ هل فهمنا أهمية الإعلام فى 
زمن الحرب والتحديات؟ مارجريتا نموذج روسى 
ذكرنى برجال الإعلام والصحافة الذين كانوا يلتفون 
حــول الرئيس عبدالناصر مؤمنين به وبمشروعه 
الوطنى وليسوا مجرد مرتزقة يأكلون على كل الموائد، 
ويحبون الوطن بشروطهم الرخيصة، فــإذا كانوا 
جالسين على كراسى السلطة آمنوا وسبحوا وكبروا 
وحمدوا وشكروا وإذا خرجوا من السلطة انقلبوا 
عليها وكفروا بها ولعنوها على رءوس الأشهاد وفى 
جلساتهم المسمومة، أعود إلى مارجريتا التى شرفت 
بمقابلتها أثناء زيارتى الأخيرة إلى روسيا لحضور 
قمة بريكس فى العاصمة التترية قازان، ودارت بيننا 
نقاشات معمقة حول ملفات النظام العالمى وعملية 
التحولات الكبرى من الاحادية إلى التعددية القطبية، 
والحرب الدائرة فى أوكرانيا ودور حلف الناتو فى 
إشعال الأزمة، وكذلك قضايا الشرق الأوسط خاصة 
ملفات فلسطين ولبنان والــســودان وليبيا وسوريا 
وإيران، وتأثيرات كل تلك الصراعات على الاقتصاد 
المصري، تحدثنا عن الأوضــاع الاقتصادية العالمية 
وهيمنة الدولار والإجراءات الحمائية المعرقلة لحرية 
التجارة، تحدثنا عن المقاطعة الغربية غير المسبوقة 
لروسيا وتأثيرها على المجتمع الــروســي، تحدثنا 
عن التاريخ والثقافات والحضارات والعرقيات، 
تحدثنا عن عــادات الشعوب والأســرة وأهميتها فى 
عالم يستهدف بنيانها ويضرب قواعد الأخلاق فى 
الصميم، والحق أقول كانت جلسة ثرية غنية يغلب 
عليها الوعى الحقيقى والفهم الصحيح لمجمل الأمور، 
حدثتنى أيضا عــن التحديات المهنية والمقاطعة 
ــرأى وحق الإنسان  والاستهداف الغربى للكلمة وال
فى المعرفة وهذه الازدواجية والانتقائية التى تفضح 
ذلك النظام العالمى الهش العاجز، وأقول بغير حرج 
شعرت بالغيرة الشديدة من السيدة سيمونيان عندما 
مر أمامى شريط طويل من الأسماء المصرية فلم أجد 

من بينهم من يشبه مارجريتا سيمونيان!

القوة الضاربة

طوارئ فى الإسماعيلى

اعتماد
 ميزانية المصرى

بورسعيد ـ هشام العيسوي:
أعلنت اللجنة القضائية المشرفة على اجتماع الجمعية 
العمومية العادية للنادى المصرى نتائج الميزانية العمومية 
والحساب الختامى عن الفترة من الأول من يوليو 2023 
وحتى الثلاثين من يونيو 2024 ، وذلك باعتماد الميزانية 
العمومية والحساب الختامى للنادى بالأغلبية المطلقة 

لأعضاء الجمعية العمومية.
ــاد فريق الــكــرة بــالــنــادى المصرى  ــر .. ع على جانب آخ
لتدريباته على ملعب الكلية الحربية بالقاهرة تحت قيادة 
الكابتن على ماهر المدير الفنى انتظم فيه كل اللاعبين 
وذلك عقب انتهاء معسكره المغلق بالمغرب والــذى استمر 
لمدة أسبوعين خاض خلالهما أربعة لقاءات ودية فاز فى 
ثلاثة وخسر فى واحــدة حيث يخوض الفريق لقاءه الأول 
فى مسابقة الدورى العام أمام فريق طلائع الجيش ويشهد 
الفريق تغييرات جذرية فى تشكيل اللاعبين بعد ضم تسع 
صفقات جديدة أهمهم السنغالى بابى بادجى الذى يتمتع 

بمهارات كبيرة داخل الصندوق.

»كولر« يستقر على تشكيل »العين«

استعدادات خاصة لضربة بداية الدورى.. والجهاز الفنى يرفض الوديات

كتب ـ أحمد جلاء وإبراهيم أبومنصور:
 دخل الفريق الكروى الاول بالنادى 
ــرة من  ــ ــي ــ ــل الاخ ــ ــراح ــ الاهـــلـــى الم
استعداداته لمواجهه العين الإماراتى 
غدا الثلاثاء فى بطولة إنتركونتيننتال 
البديلة لكأس العالم للأندية بنظامه 

القديم وعلى لقب كأس الأفروآسيوية.
جهز المدير الفنى السويسرى مارسيل 
كولر قوته الضاربة لهذه المواجهة 
الهامة والمرتقبة التى ينتظرها العشاق 
خاصة وإنها أمام فريق كبير له سمعته 
وشهرته فى الشرق الاوسط كما يمتلك 

مجموعة من اللاعبين المميزين.
استقر السويسرى بنسبة تصل إلى 
٪90 على تشكيل المباراة حيث سيعتمد 
على كل عناصره الأساسية ولن تكون 
هناك الكثير من المفاجآت قد تكون فى 

لاعب أو إثنين فقط على أقصى تقدير.
عقد كولر أكثر من جلسة مع لاعبيه 
من أجل بث الروح وطالبهم باستمرار 
الانتصارات بعد التتويج بالسوبر المحلي، 

مشددا على ضرورة  عبور العين.
الاهــلــى يمتلك مجموعة مميزة من 
ــين فــى مــقــدمــتــهــم، محمد  ــب ــلاع ال
الشناوى ومصطفى شوبير وياسر 
ــم وأشــــرف دارى ويــوســف  ــي ــراه إب
أيمن ويحيى عطية الله وعمر كمال 
ــرم توفيق وحسين  عــبــدالــواحــد وأكـ
الشحات ومروان عطية ووسام أبوعلى 

وطــاهــر محمد طــاهــر وبيرسى تاو 
ــا سليم وعمر الساعى والــذى  ورض
يعتبر بعيدا بعض الشيء عن حسابات 
كولر الــذى ينتظر بداية المسابقات 
المحلية من أجــل دخوله فى الفريق 

بشكل تدريجي.
من جانب أخر، أكد سعد شلبى المدير 
ــه تمت  التنفيذى للنادى الاهــلــى أن
مخاطبة الــجــهــات المعنية للسماح 
لجماهير نـــادى الــعــين الامــاراتــى 
بــالــدخــول لاســتــاد الــقــاهــرة بموجب 
جواز السفر والاقامة، كما أشار إلى 
تخصيص 2170 تذكرة لجماهير نادى 
العين بخلاف 300 تــذكــرة للدرجة 

الاولى ومثلها فى المقصورة الأمامية.
كما أوضــح شلبى أن هناك مجموعة 
من الدعوات مخصصة لنادى العين  
كما تم تخصيص مقصورة كاملة لكبار 
ضيوف نــادى العين.. وشــدد على أنه 
تمت الاستجابة لكافة طلبات النادى 
الإماراتى بالتنسيق مع الجهات المعنية.

ــان مجلس إدارة الــنــادى برئاسة  ك
الكابتن محمود الخطيب قرر تشكيل 
وفــد يضم المــهــنــدس محمد ســراج 
الــديــن، والنائب محمد الجارحي، 
والكابتن حسام غالي، أعضاء مجلس 
الإدارة، والدكتور سعد شلبي، المدير 
التنفيذى للنادى لاستقبال بعثة نادى 

العين الإماراتى الشقيق عند الوصول 
مساء اليوم بصالة كبار الزوار بمطار 

القاهرة.
على جانب آخــر، أكد الجهاز الطبى 
أن البرنامج التأهيلى الخاص بمحمد 
هانى الظهير الأيمن للفريق يسير 
بخطوات ثابته وأن النتائج حتى الآن 
مبشرة خاصه بعد أن خلع الركبة 
الصناعية التى كان يرتديها لقرابة 

الاسابيع الخمسة الماضية.
كان هانى قد تعرض لجزع فى الرباط 
الصليبى الخلفى للركبة خلال مباراة 
السوبر الافريقى التى خسرها الاهلى 

أمام الغريم التقليدى الزمالك.

رغم أن« توضيب هذا المقال« 
لا يتطلب عنواناً أو عنوانين 
أو أكثر أو أقل إلا أننى كنت 
تواقاً أن أكتب عنواناً يعبر 
ــع الــقــائــم وليس  ــواق عــن ال
لديه دخل بأدنى مساومات 
أو مشاركات وأخــيــراً انتهى 
ــام إلـــى أن اخــتــرت  ــق ــى الم ب
عنوانا يقول »حرب تطييب 
الخواطر« وهــو عنوان رأيت 
ــه يــعــبــر عـــن الأحــــداث  ــ أن
الــجــاريــة.. فــى نفس الوقت 
ــذى يجعل الفلسطينيين  ال
ــيـــين يــلــفــون  ــلـ ــيـ ــرائـ والإسـ
ــول بعضهم  ــ ويــــــدورون ح

البعض. 
ــعــد أن يــوقــف  المــهــم ب
ــال أو يــصــبــح  ــ ــت ــ ــق ــ ال
اســتــئــنــافــه واقـــعـــاً هل 
تستمر الأمــور على هذا 
الـــوضـــع إلـــى أجـــل قد 

يطول أو قد يقصر..؟! 
>>>

الآن يعيش الجميع فى الهم 
ــد يــصــدق من  ــرق فــا أح ش
يسير فى هذا الطريق ومن 
لا يسير انتظاراً لمفاجآت 

قادمة.
بما أن العالم حالياً غير 
العالم زمان فإن النظرة إلى 
تلك الحروب مختلفة تماماً 

عن سابقاتها.
.. لم يكن زمان هذه 

ً
مثا

الأسلحة الباترة تتكرر 
فــى الــحــروب كثيراً بل 
كان الذين يستخدمونها 
لابد أن يسيطر الأعداء 

عليها.
الآن.. ليس الطرف الآخر 
فى حاجة إلى أن يصبح فى 
قبضته أسرار وهو نائم فى 
غــرفــة نــومــه يضغط على 
الـــزرار فسرعان ما تنقلب 

الدنيا رأساً على عقب.
>>>

الأغــــرب والأغـــــرب أن 
يعود الحمام الزاجل إلى 
ســابــق عــهــده فبعد أن 
تستقر الأوضاع ويصبح 
المالك مالكاً كما كــان إذا 
الظروف تتغير والأماكن 

والعبارات.. 
كل ذلك والطرف الرئيسى 
المستفز ينفى مــرة ويؤكد 

مرة أخري.. وهكذا دواليك.
>>>

و.. و.. شكراً

كتب ـ أحمد مراد وأحمد يحيى:
 قررت إدارة نادى الزمالك برئاسة الكابتن حسين 
لبيب الاستئناف على عقوبات الاتحاد الافريقى 
لكرة القدم كاف بخصوص احداث مباراة السوبر 
الافريقى بالسعودية والذى توج به الفارس الابيض 

على حساب الأهلي.
كان الكاف قد أصدر عقوبات مالية على الزمالك 
وهى إيقاف اللاعب ناصر منسى 3 مباريات بسبب 
إشارات مسيئة وفرض غرامة عليه بقيمة 10 آلاف 
دولار وإيقاف محمود شيكابالا 3 مباريات بسبب 
سلوك غير رياضى وغــرامــة مالية عليه بقيمة 
10 آلاف دولار وفــرض غرامة مالية كبيرة على 
الزمالك 300 ألف جنيه بسبب التهديد بالانسحاب 

وسلوكيات خاطئة من النادي.
قــررت إدارة النادى الاعتراض والتظلم على هذه 
ــقــرارات وإرســـال الاستئناف إلــى الكاف خلال  ال
ــرى إدارة الــنــادى أن  الساعات القليلة المقبلة وت
العقوبات قاسية ومبالغ فيها واكدت إدارة النادى أنها 
ستلجأ إلى المحكمة الرياضية الدولية فى حاله عدم 
استجابة الكاف لتخفيض العقوبات ويتولى قضايا 

الزمالك الدولية المحامى الإيطالى سيلفا توري.

ــادى الزمالك طلب  من جانبها نفت مجددا إدارة ن
البرتغالى جوزيه جوميز المدير الفنى للفريق الرحيل عن 
القلعة البيضاء فى الوقت الحالى واكدت أن البرتغالى 
مستمر بشكل طبيعى فى الفريق كما أنه لا توجد أى 
خلافات بشأن الصفقات الجديدة وشــددت على أنها 
جددت الثقة فى المدرب لفرض التركيز والاستقرار على 
الفريق قبل الــدوري.. ومن ثم فإن كل ما تم تداوله من 

أقاويل عبارة عن شائعات لا أساس لها من الصحة.
فى المقابل تضغط إدارة النادى على المهاجم البنينى 
سامسون اكينولا للرحيل عن الــنــادى بشكل ودى 
وفسخ التعاقد بالتراضى إلا أن اللاعب مصمم على 
الحصول على كامل قيمة عقده فى حال رحيله وهو ما 

ترفضه الإدارة حتى الآن.
فنياً استأنف الفريق تدريباته اليوم فى مقر النادى 
بميت عقبة استعدادا لمواجهة فريق البنك الاهلى 
فى افتتاحية الدورى الموسم الجديد الجمعة المقبل 
وطلب البرتغالى جوزيه جوميز مدرب الفريق تحقيق 
انطلاقه قويه فى بداية البطولة ويواصل كل من 
محمد شحاته والمغربى محمود بنتايك التأهيل بسبب 
معاناة من الإجهاد العضلى بينما يخضع محمد 
السيد إلى مزيد من الفحوصات الطبية للاطمئنان 

على حالته بعد تعرضه إلى إصابة بالرأس.

الإسماعيلية ـ محمد عطيه
ــم المــديــر  ــي ــراه ــرر حــمــد إب  قـ
الفنى للإسماعيلى رفع درجة 
الاستعداد القصوى والطوارئ 
لخوض الفريق افتتاحية الدورى 
أمــام غــزل المحله والمحدد لها 
يوم السبت القادم على استاد 
ــل الــفــريــق  ــدخ الـــدراويـــش وي
الــذى استأنف تدريباته أمس 
بعد راحــه سلبية حصل عليها 
ــون بــعــد عــودتــهــم من  ــب ــلاع ال
ــدادى والذى  معسكر قطر الاع
كان ناجحا بكل المقاييس وهذا 
ما أكــده طــارق أبوالليل المدير 

الإدارى للفريق.
أضــاف أن المعسكر تــوافــرت فيه 
كل الــشــروط المطلوبة وهنا لابد 
مــن توجيه الشكر لــلأخــوة فى 
قطر الذين قدموا كل الإمكانيات 
ــب  ــلاع ــرة وم ــاخـ ــة فـ ــامـ ــن إقـ مـ

ممتازة ووسائل انتقالات وغيرها 
من الإمكانيات.

قـــال إن المـــــردود الايــجــابــى 
للمعسكر ســـواء مــن الناحية 
الفنية والبدنية والروح العالية 
التى كان عليها اللاعبون وحالة 
الانسجام بين اللاعبين والجهاز 
الفنى وهو مايلقى بظلاله على 
رغبة اللاعبين وإصرارهم على 
أن تكون لهم كلمة فى المباراة 
الافتتاحية والــرد بكل قوة على 
ــدرة الفريق  ــى قـ المشككين ف
فى تحقيق نتائج إيجابية هذا 

الموسم.
ــرى رفــض الجهاز  من ناحية أخ
الفنى بقيادة حمد إبراهيم خوض 
أى وديات أخرى حتى يوم المباراة 
والاعتماد على التدريبات المكثفة 
وتحفيظ اللاعبين طــرق اللعب 
المختلفة والتى قد يتم تغييرها فى 

المباراة الواحدة. 

»حرب تطييب الخواطر«
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